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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россия потребует 
возобновить расследование 
катастрофы малайзийского 
«Боинга»

Доклад прочитан. 
Где логика?

Наталия Ячменникова

РОССИЯ категорически не со-
гласна с выводами доклада Сове-
та безопасности Нидерландов по 
катастрофе малайзийского «Бо-
инга» на востоке Украины. Они в 
корне неверны. 

Вместе с тем Россия поддер-
живает вывод о том, что украин-
ская сторона несет ответствен-
ность за незакрытие своего воз-
душного пространства. Об этом 
заявил вчера официальный 
представитель РФ в технической 
комиссии по расследованию 
причин катастрофы рейса MH17 
компании Malaysia Airlines, за-
меститель руководителя Росави-
ации Олег Сторчевой. 

 — Уровень нелогичности в от-
чете зашкаливает. Складывается 
впечатление, что вместо после-
довательного анализа объектив-
ных данных комиссия занима-
лась сбором доказательств под 
заранее выдуманную версию, — 
сказал Сторчевой. 

 Российская сторона фикси-
рует множество очевидных не-
дочетов следствия. Это грубые 
нарушения комиссией стандар-
тов ИКАО, упорное игнорирова-
ние информации от России и не-
желание сотрудничать с опыт-
ными специалистами в области 
расследования авиационных ка-
тастроф, нелогичность 
и непоследователь-
ность выводов.

КРИЗИС Президент США против 
превращения военного 
конфликта в Сирии 
в «войну чужими руками»

Пентагон сменит 
приоритеты?

Евгений Шестаков 

В СРЕДУ состоялись очередные 
консультации между эксперта-
ми Министерства обороны РФ и 
Пентагона по вопросам безопа-
сности полетов авиации в Си-
рии. Несмотря на отсутствие 
окончательных договоренно-
стей в американском оборонном 
ведомстве убеждены в скором 
подписании соглашения. «Даже 
если мы сохраняем политиче-
ские разногласия по Сирии, мы 
должны по меньшей мере до-
стичь договоренностей, что 
наши пилоты будут в безопасно-
сти, насколько это возможно», — 
обозначил приоритеты глава 
Пентагона Эштон Картер. В Ми-
нобороны России также под-
твердили заинтересованность в 
совместной работе: «россий-
ские эксперты максимально 
конструктивно подошли к аме-
риканским идеям».

Причины взаимного беспо-
койства военных двух стран объ-
ясняются возросшим число опа-
сных сближений американских 
и российских самолетов в си-
рийском небе. До сих пор, как от-
мечали в Пентагоне, возникно-
вения конфликтных ситуаций 
удавалось избежать благодаря 
высокому профессионализму 
пилотов. Но риск столкновения 
остается. На это обратил внима-
ние госсекретарь США Джон 
Керри. «Мы должны договорить-
ся, чтобы наши самолеты не 
были в опасности в небе над Си-
рией. И чтобы мы не спровоци-
ровали международный кри-
зис», — заявил он, выступая в 
Гарварде. Но обращенная к сту-
дентам речь Керри, в первую 
очередь, предназначалась обо-
ронному ведомству США, где, 
прямо скажем, послед-
нюю неделю занима-
лись «волокитой».
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Деловой завтрак Министр транспорта Максим Соколов: 
Ситуация с «Трансаэро» управляема и под контролем

Аэро без транса

Ярослав Николаев

В
сего через пять лет число 
кредитных организаций в 
нашей стране уменьшится 

примерно в 2,5 раза. С таким про-
гнозом в эфире телеканала «Рос-
сия 24» накануне выступил глава 
ВТБ Андрей Костин. «Российская 
газета» разбиралась, сколько 
банков нужно нашей экономике 
и какими они должны быть.

«Консолидация будет продол-
жаться. Я говорил, что 200—300 
банков останется, — это я посчи-
тал просто, сколько ЦБ изымает 
лицензий в год, сколько происхо-
дит слияний и поглощений. Полу-
чается, что через пять лет у нас 
останется где-то 300 банков. Это 
если экстраполировать то, что 
было, на будущее», — заявил Анд-
рей Костин.

С ним не соглашается глава 
Ассоциации российских банков 

Гарегин Тосунян. По его словам, 
экономика вот-вот выйдет из ре-
цессии, плюс не за горами сниже-
ние скорости отзыва лицензий со 
стороны Центробанка. «Поэтому 

механическая экстраполяция 
здесь неуместна», — замечает со-
беседник «Российской газеты».

Член Экспертного совета при 
правительстве РФ, эксперт Ко-
митета Госдумы по экономиче-

ской политике Роман Терехин по-
шел по стопам Андрея Костина и 
специально для «РГ» подсчитал, 
сколько же банков может остать-
ся в России в ближайшем буду-

щем. Он прогнозирует, что если 
темпы отзывов лицензий, ликви-
даций, слияний и поглощений 
банков сохранятся на нынешнем 
уровне, то через пять лет оста-
нется 300—400 банков.

Так, по данным Банка России, 
в начале года в нашей стране 
было 834 банка и небанковских 
организаций. А в начале 2008 
года их было 1136. То есть за 
шесть лет произошло их сокра-
щение на 26,6 процента. При 
этом в 2014 году темпы уменьше-
ния числа банков выросли в 2,7 
раза по сравнению с 2013 годом 
(в 2013 году с рынка ушло 33 бан-
ка, а в 2014 году — 89 банков). За 
первые шесть месяцев 2015 года 
количество банков сократилось 
еще на 37.

По словам Романа Терехина, 
сейчас лишь половина кредит-
ных организаций соответствует 
требованиям Центрального бан-
ка о достаточности капитала. 
«Таким образом, около 400 бан-
ков будут вынуждены постепен-
но покинуть рынок в бу-
дущем», — делает вывод 
эксперт.

Татьяна Шадрина

Р
осавиация продолжает 
проверку «Трансаэро», 
хотя планировалось, 
что ее завершат 12 ок-
тября. И все сообщения 

о судьбе компании это пока лишь 
гипотезы. Минтранс просит всех 
набраться терпения. 

 Что касается туристов «Би-
блио Глобуса», то до середины 
декабря «Аэрофлот» предоста-
вит для них несколько бортов до-
статочно большой вместимости, 
п о  3 5 0  ч ел о в е к  —  э то  « Б о -
инг-777». На них людей будут пе-
ревозить на самые востребован-
ные курорты Египта и Домини-
канской Республики. 

Об этом на «деловом завтра-
ке» в «Российской газете» рас-

сказал министр транспорта 
Максим Соколов. Но емкость 
этих чартерных перевозок огра-
ничена, подчеркнул он. И посо-
ветовал не покупать туры с би-
летами «Трансаэро».

Максим Юрьевич, десятки ты-
сяч людей не знают, улетят ли 

они по рейсам «Трансаэро». По-
лучат ли назад свои деньги за би-
леты? Что вы им может сказать?
М АК С И М  С О К ОЛ О В : Хочу заверить 
всех, кто имеет на руках билеты 
«Трансаэро», что ситуация абсо-
лютно управляема, находится 
под полным контролем.

И минтранс, и Росавиация, и 

сама компания «Трансаэро», ко-
торая сейчас находится в опера-
ционном управлении группы 
компаний «Аэрофлот — россий-
ские авиалинии», делают все, что-
бы пассажиры, имеющие билеты 
с вылетом до 15 декабря 2015 
года, были перевезены. 

Тем, у кого билеты с датой вы-
лета 15 декабря и позже, деньги 
будут возвращены через агентст-
ва или через саму компанию 
«Трансаэро». Не только у меня, 
но и в штабе при Росавиации, при 
«Аэрофлоте», существует доско-
нальная информация по каждом 
рейсу и количеству пас-
сажиров в разрезе каж-
дого дня. 

ФИНАНСЫ Количество банков в России через пять лет сократится 
с 800 до 300

Капитальная недостаточность

2
ЦИК начал подсчитывать 
расходы на предстоящие 
выборы в Госдуму

2
Сергей Лавров 
принял председательство 
в Совете Баренцева/
Евроарктического региона

4
Александр Новак: 
Бензин в 2016 году не будет 
дорожать из-за отсрочки 
перехода на Евро-5

5
Красная икра 
к новогоднему столу 
дорожать не собирается

7
Анатолий Кучерена 
объяснил, что должно 
прийти на смену прежним 
вытрезвителям

11
Сборная Голландии 
не смогла пробиться 
в финальную часть чемпио-
ната Европы по футболу

ПРЕМЬЕРА

Максим Соколов: Лучше не поку-
пать туры с билетами «Трансаэро». 
Это даже не игра в рулетку. 

Сергей Сельянов
знает, в чем сила, 
«Брат»
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Австралийский доллар  45,8475
Азербайджанский манат  60,2738
Армянский драм**  13,3175
Белорусский рубль****  36,4252
Болгарский лев  36,8096
Бразильский реал  16,2275

Венгерский форинт**  23,1294
Вон Республики Корея***  55,0842
Датская крона*  96,4827
Доллар США  63,1248
Евро  72,0506
Индийская рупия**  97,0628

Казахстанский тенге**  22,8407
Канадский доллар  48,5837
Киргизский сом**  91,1220
Китайский юань*  99,4358
Молдавский лей* 32,1082
Новый туркменский манат  18,0357

Норвежская крона*  77,8646
Польский злотый  17,0024
Румынский лей  16,2974
СДР  89,1082
Сингапурский доллар  45,4954
Таджикский сомони*  96,9659

Турецкая лира  21,4382
Узбекский сум***  23,8207
Украинская гривна*  29,3604
Фунт стерлингов   96,6188
Чешская крона*  26,5386
Шведская крона*  77,7332

Швейцарский франк  65,9611
Южноафриканский рэнд*  46,9818
Японская иена**  52,7799

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.10.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как гражданину 
России правильно 
оформить наследство 

в Беларуси?/ стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Если «Трансаэро» не вернет 
деньги, ответственность за 
билеты, купленные до 1 октя-
бря, перейдет к «Аэрофлоту»

Акцент

 Если число банков снизится 
слишком резко, то проиграть 
могут еще и потребители 
финансовых услуг
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ВЫБОРЫ ЦИК 
начал считать расходы 
на думскую кампанию

Лимит 
превышен

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Центральная избирательная ко-
миссия начала обсуждать расходы на предстоящую в 
следующем году федеральную думскую кампанию.

«Предлагается утвердить финансовое обоснование 
расходов на подготовку и проведение выборов депутатов 
Государственной Думы седьмого созыва в размере 14 
миллиардов 745 миллионов 778 тысяч рублей», — назвал 
ключевую сумму секретарь ведомства Николай Конкин. 
Ранее же минфин проинформировал комиссию, что пре-
дельный объем ассигнований на подготовку кампании 
составляет 10,4 миллиарда рублей. «ЦИК на сегодняш-
ний день не имеет сведений о том, что заложено в проект 
бюджета. Пока что дополнительная финансовая потреб-
ность нашего ведомства составляет 4,3 миллиарда ру-
блей», — добавил Конкин. По его словам,  финансовое обо-
снование основывается на фактических расходах на вы-
боры Госдумы 2011 года с учетом дальнейшей инфляции.

Есть, впрочем, и 
другие причины 
столь внушительных 
расходов. Так, ЦИК 
планирует потра-
тить порядка 320 
миллионов рублей 
на печать информа-
ционных докумен-
тов, плакатов и за-
щитных марок для 
бюллетеней к выборам в Госдуму в 2016 году. Но это сум-
ма, которая сейчас выглядит вполне умеренной, может 
стать отнюдь не окончательной. Председатель комиссии 
Владимир Чуров напомнил, что ЦИК не зря имеет осо-
бую статью в Бюджетном кодексе, поскольку ведомству 
приходится работать в условиях существенной неопре-
деленности затрат. И если, например, число партий и 
кандидатов будет увеличиваться, то бюллетени придется 
печатать в виде брошюры, а значит, и продумывать во-
прос дополнительной защиты специальными марками 
всех страниц, а не одной, как это происходит сейчас. Что, 
разумеется, повлечет за собой и дополнительные расхо-
ды. Да и количество самих бюллетеней, с учетом появле-
ния одномандатных округов, значительно вырастет. 

Николай Конкин, впрочем, напомнил, что в сумму 320 
миллионов рублей изготовление бюллетеней не входит: 
их выпуском занимаются избирательные комиссии субъ-
ектов. «Эта сумма оговаривает то, что будет выпускаться 
в самом ЦИК», — уточнил секретарь ведомства. К примеру, 
в виде книг будут изданы федеральные законы «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан РФ», «О выборах депутатов Госду-
мы ФС РФ», «О политических партиях», памятка наблю-
дателям тиражом 100 тысяч экземпляров. Специальную 
же марку для защиты бюллетеней пока планируется выпу-
стить тиражом 227 миллионов экземпляров.

Еще одна крупная статья расходов — обеспечение бес-
перебойной работы ГАС «Выборы» в следующем году. 
Член ЦИК Антон Лопатин сообщил, что ведомство наме-
рено потратить около 3 миллиардов рублей на закупку 
программно-технических средств к выборам в Госдуму. 
Эта статья бюджета уже согласована с минфином. 

Всего планируется закупить более 58 200 единиц тех-
ники, из которых примерно 23 700 единиц будут  уста-
новлены в первую очередь к выборам депутатов Госду-
мы. «Закупку более 34 500 единиц программно-техниче-
ских средств, подлежащих замене в 2017 году, необходи-
мо произвести в 2016—2017 годах с пусконаладкой до на-
чала федеральной избирательной кампании по выборам 
президента в 2018 году», — добавил Лопатин. 

Еще 1 миллиард 155 миллионов рублей предполагает-
ся направить на техническое обеспечение ГАС «Выбо-
ры». Таким образом, общая сумма бюджетных ассигно-
ваний, выделяемых на это направление, составляет 4 
миллиарда 155 миллионов рублей. 

Впрочем, эти расчеты пока что носят предваритель-
ный характер. Реализовать свои финансовые планы ве-
домство сможет только в том случае, если в законе о фе-
деральном бюджете на 2016 год их поддержат члены Гос-
думы и Совета Федерации, а затем  и президент.

У ЦИК есть причины 
для увеличения 
расходов 
на выборы-2016

Президент Владимир Путин проинспектировал Восточный

Тайга и космос
Кира Латухина, Углегорск

В
чера Владимир Путин 
прилетел в амурскую 
тайгу, чтобы прове-
рить, ликвидировано 
ли отставание от гра-

фика строительства космодрома 
Восточный. Оказалось, оно стало 
меньше, но все же есть. Прези-
дент согласился перенести пер-
вые пуски с космодрома Восточ-
ный на весну 2016 года. 

Перед совещанием глава госу-
дарства осмотрел технический, 
стартовый комплексы и коман-
дный пункт — «мозг» космодрома. 

«Это один из наших крупней-
ших общенациональных проек-
тов», — подчеркнул президент. 
«Конечно, проделана очень боль-
шая работа, — оценил он. — Проло-
жены автомобильные, железные 
дороги, возведены сложные тех-
нические сооружения». В завер-
шающей стадии — строительство 
объектов первой очереди косми-
ческого ракетного комплекса 
«Союз 2». «В дальнейшем мы пла-
нируем использовать космодром 
для реализации пилотируемых 
программ и запусков ракетоноси-
телей тяжелого, а возможно, и 
сверхтяжелого класса», — заметил 
Путин. 

Пока же предстоит еще решить 
целый комплекс задач. «На сегод-
няшний день строительно-мон-
тажные работы отстают от пла-
на», — констатировал президент. 
Раньше отставание было где-то до 
8 месяцев, сейчас до 4. Но и это 
много, считает Путин. «На объек-
тах за границей отставание было 
примерно таким же, если не боль-
шим, в том числе во французской 
Гвинее... Но нам нужно ориенти-
роваться на наши собственные 
сроки», — объяснил президент. 
Нужно стремиться соблюдать 
планы по вводу космодрома в эк-
сплуатацию. «При этом не скаты-
ваться, разумеется, ни в авралы, 
ни в штурмовщину, — указал Пу-
тин. — С учетом особой важности и 
технологической сложности про-
екта должно быть обеспечено над-
лежащее качество строительных 
работ, высочайшая надежность и, 
безусловно, безопасность всей ин-
фраструктуры космодрома».

Также нужно следить за уров-
нем квалификации специалистов 
и надежностью субподрядных ор-
ганизаций. Спецстрой привлек до 
130 таких организаций, но контр-
оль над ними налажен слабо. «На-
блюдается значительное количе-
ство строительного брака, — поя-
снил президент. — Хорошо, что он 
вовремя выявляется».

К запуску космических аппа-
ратов можно приступить только 
после проведения пуско-наладоч-
ных работ, успешного прохожде-
ния испытаний, полной уверенно-
сти в надежности всех систем кос-
модрома, подчеркнул глава госу-
дарства и напомнил, что на строи-
тельство выделено порядка 188 
млрд рублей и использовать их 
нужно с максимальной отдачей.

Контракты заключены на 

109,2 млрд рублей. За 2011—2015 
годы Спецстрой профинансиро-
ван на 70,4 млрд, по актам прием-
ки выполненных работ подтвер-
ждено на 32,3 млрд, то есть 38,1 
млрд — неосвоенный аванс. «Здесь 
должен быть налажен жесткий 
контроль, — потребовал прези-
дент. — К сожалению, есть подозре-

ния на проявление криминальных 
действий, преступлений... Следст-
вие еще не завершено, но буду тре-
бовать от Следственного комите-
та, чтобы вся работа по возбу-
жденным уголовным делам была 
доведена до конца и эти дела были 
переданы в суд».

Нельзя допускать задержек с 

выплатой зарплат работникам. Го-
сударство все выделяет в нужном 
объеме и в срок. А вот подрядные 
организации, по словам Путина, 
«свои дыры в других местах за-

крывают за счет средств, получен-
ных на работу по космодрому, — 
это абсолютно недопустимо». 
«Знаю, что сейчас минфин взял 
это под контроль, все средства 
идут через казначейство, — продол-
жил глава государства. — Во-пер-
вых, раньше нужно было это сде-
лать, а, во-вторых, сегодня, чтобы 
такого не было». «В целом нужно 
повысить эффективность исполь-
зования государственных ресур-
сов. Жду на этот счет дополнитель-
ных предложений», — сказал он.

Развитие космодрома должно 
идти одновременно с созданием 
современного жилья и социаль-
ной инфраструктуры. Но сроки 
сдачи и здесь сдвигаются, конста-
тировал президент. «Давайте до-
говоримся: вы заканчиваете рабо-
ту, связанную с водоснабжением, 
с электроснабжением, с водоотве-
дением. Нужно готовить аппараты 
к запуску. И настраивайтесь на 
первые пуски в 2016 году где-ни-
будь весной... Если сделаете ко 
Дню космонавтики — это хорошо», 
— заключил глава государства.

«Штурмовщины не нужно, спо-
койно выходите на тот срок, кото-
рый будет в ближайшее время по-
считан. Только скажите мне — ког-
да», — добавил Путин. «В апреле», 
— ответил вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. «Не обязательно. Просто 
посчитайте и скажите, когда это 
оптимально», — указал президент.

После совещания президент в 
режиме телемоста дал старт стро-
ительству Амурского газоперера-
батывающего завода. Предприя-
тие станет одним из ключевых 
объектов проекта «Сила Сибири». 

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров принял эстафету председательства 
в Совете Баренцева региона

Не допустить похолодания

ДУМА Глава МИД РФ рассказал депутатам 
о внешней политике

Раскрыть карты
Екатерина Забродина, Оулу

В 
среду глава российского 
МИД Сергей Лавров посе-
тил Оулу — старейший го-

род в Северной Финляндии. 
Здесь, на берегу продуваемого 
балтийскими ветрами Ботниче-
ского залива, собрались мини-
стры иностранных дел стран — 
участниц Совета Баренцева/Ев-
роарктического региона (СБЕР), 
чтобы обсудить перспективы со-
трудничества в Арктике и подве-
сти итоги двухлетнего председа-
тельства Финляндии, которое пе-
реходит к России. Глава россий-
ского МИД напомнил финнам их 
же пословицу, которая, по его 
мнению, может стать хорошим 

рецептом нормализации двусто-
ронних отношений.

Приезд высоких гостей вызвал 
ажиотаж в почти 200-тысячном 
городе: местные жители с любо-
пытством останавливались вдоль 
дороги, снимая на камеры проез-
жающие делегации. Перед откры-
тием 15-й сессии СБЕР Сергей 
Лавров и его финский коллега 
Тимо Сойни успели провести дву-
сторонние переговоры — уже вто-
рой раз за последние две недели. 
До того министры пообщались 
«на полях» Генассамблеи ООН в 
Нью-Йорке. Они признали, что 
«плодотворно обсудили двусто-
ронние отношения», которые пе-
реживают не самые простые вре-
мена: и взаимный товарооборот 

упал на 43 процента, и турпоток 
между странами сократился на 
треть. Однако и бизнес, и простые 
люди с обеих сторон заинтересо-
ваны в добрососедских и друже-
ских контактах.

А еще российский министр 
предложил рецепт улучшения от-
ношений между двумя странами. 

— Финские друзья рассказали 
нам хорошую поговорку: «сын 
учится у отца, а сосед у соседа». 
Вся наша история, которая бога-
та обменом опытом и взаимной 
поддержкой, доказывает пра-
вильность такой линии. Россия 
будет этому строго следовать, — 
заключил Лавров.

Обсудили главы МИД не толь-
ко вопросы сотрудничества в се-

верном регионе, но и темы более 
«горячие» — сирийский кризис и 
ситуацию на Украине, а также 
проблему с беженцами в Европе. 
Затем в здании городской ратуши 
состоялась церемония передачи 
«дипломатической эстафеты» от 
Финляндии к России. Главы МИД 
стран Баренцева региона встре-
тились вполне «по-соседски». Бо-
лее чем за два десятилетия СБЕР 
(в региональном форуме участву-
ют Дания, Исландия, Норвегия, 
Россия, Финляндия, Швеция, а 
также ЕС; еще 9 стран, включая 
США и Канаду, имеют статус на-
блюдателей) утвердился в качест-
ве центральной площадки много-
стороннего взаимодействия в Ба-
ренцевом регионе. Среди прио-
ритетов Баренцева сотрудниче-
ства — вопросы приграничной ко-
операции и туризма, защиты ин-
тересов коренных народов, при-
родоохраны, развития транспор-
тной и логистической инфра-
структуры, включая использова-
ние Северного морского пути, 
культурные обмены. 

Эксперты «РГ» уверены: по 
практическим вопросам сотруд-
ничества региональные игроки и 
впредь всегда смогут найти об-
щий язык. И все же два года назад 
сессия СБЕР в норвежском Тром-
се проходила совсем при других 
обстоятельствах. Еще не разра-
зился политический кризис на Ук-
раине, который привел к обостре-
нию отношений между Россией и 
Западом. Удастся ли теперь избе-
жать «похолодания» в Заполярье?

Татьяна Замахина

П
опытки США навязывать 
всему миру свои рецепты 
ведут к нарастанию хаоса, 

и Россия в этих условиях продол-
жит проводить независимую по-
литику, отвечающую своим наци-
ональным интересам. О том, ка-
кой она будет, подробно расска-
зал депутатам глава МИДа Сергей 
Лавров, выступая на «правитель-
ственном часе» в Госдуме.

Парламентариев в первую оче-
редь волновал «сирийский во-
прос». Лавров рассказал думцам о 
том, что Владимир Путин лично 
проинформировал своего амери-
канского коллегу о предстоящих 
авиаударах РФ по позициям тер-
рористов в Сирии. Это произошло 
в ходе их встречи «на полях» Ге-
нассамблеи ООН в Нью-Йорке. «В 
ответ американский президент 
сказал, что они так и предполага-
ли», — передал глава МИДа. Депу-
татов интересовал и ответ амери-
канской стороны на российское 
предложение направить в Вашин-
гтон делегацию во главе с пре-
мьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым для обсуждения ситуа-
ции в Сирии. Об этом предложе-
нии ранее рассказал Владимир 
Путин на инвестиционном фору-
ме ВТБ Капитала «Россия зовет!». 
По словам Лаврова, реакция США 
уже последовала — предложение 
было отклонено: «Нам было отве-
чено, что делегацию направлять в 
Москву у них не получается и при-
нять делегацию в Вашингтоне не 

получается тоже». При этом аме-
риканская сторона подчеркнула: 
единственное, в чем заинтересо-
ваны США, — «договориться о ша-
гах, которые позволят инцидентов 
избегать». По словам Лаврова, это 
важно, «чтобы не было каких-то 
несчастных случаев». Как бы то ни 
было, вышеупомянутые догово-
ренности о мерах по недопуще-
нию инцидентов в воздушном 
пространстве Сирии должны за-
работать в самое ближайшее вре-
мя, заверил Лавров. По его словам, 
«мы готовы дальше садиться и с 
картами в руках договариваться, 
где террористы по вашему мне-
нию, где террористы по нашему 
мнению». 

Лавров сделал немало крити-
ческих замечаний в адрес полити-
ки руководства стран Запада и в 
первую очередь США. По его сло-
вам, Россия сожалеет, что Штаты 
предпочитают проводить линию 
на обеспечение своего глобально-
го лидерства. Пытаются «зачи-
стить глобальное поле под унифи-
цированные, свои собственные 
западные стандарты». При этом 
геополитическая «инженерия» и 
попытки смены режимов уже при-
вели к хаосу на Ближнем Востоке, 
добавил он. В односторонних це-
лях на Западе пытаются использо-
вать ООН — пора это прекращать, 
уверен Лавров. «Никто не обязан 
подстраиваться ни под одну мо-
дель развития, которую кто-то 
когда-то объявил единственно 
верной», — отметил он. Наша стра-
на продолжит проводить «незави-

симую, многовекторную полити-
ку». При этом РФ готова к возоб-
новлению отношений с ЕС и США, 
когда они откажутся от политики 
ультиматумов и санкций, дал по-
нять глава МИД России.

Что касается Сирии, то Россия, 
по словам Лаврова, готова к еще 
большей координации действий с 
коалицией, созданной больше 
года назад. Российский проект ре-
золюции СБ ООН по борьбе с «Ис-
ламским государством», по его 
словам, мог бы «вывести из тени» 
нынешнюю коалицию. Однако ре-
акция на российские предложе-
ния опять же «прохладная». 

Лавров также отметил, что Мо-
сква добивается стабилизации и в 
других странах региона, в том чи-
сле Ираке и Ливане. Отвечая депу-
татам, он проинформировал, что 
другие страны, кроме Сирии, за 
помощью к России в борьбе с ИГ 
пока не обращались. «Для нас са-
мое главное не смотреть, где мож-
но еще помочь кому-то нам одним, 
а все-таки сформировать этот 
фронт (широкий антитеррористи-
ческий. — «РГ»). В одиночку не по-
лучится ни у американцев, ни у 
нас», — резюмировал он. Ведь ны-
нешняя террористическая угроза 
по масштабу такова, что стоит 
вспомнить об опыте антигитле-
ровской коалиции.

С критикой политики США вы-
ступили и сами депутаты. Так, гла-
ва Комитета Госдумы по междуна-
родным делам Алексей Пушков 
объяснил ее «синдромом затуха-
ющего лидерства».

Сергей Лавров на переговорах с финским коллегой Тимо Сойни предложил для улучшения отношений между 
двумя странами следовать финской поговорке — обмениваться опытом и поддерживать соседа.
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Эксперты 
оценили 
умение 
губернаторов 
обеспечивать 
конкуренцию

ПРОШЛИ 
ПРОВЕРКУ

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского 
общества (ФоРГО) представил 
десятый выпуск рейтинга эф-
фективности губернаторов. Ме-
тодика претерпела изменения: 
эксперты фонда учли, как главы 
регионов способствуют конку-
ренции в вверенных им регио-
нах — как политической, так и 
экономической. 

Напомним, что при составле-
нии рейтинга работу губернато-
ров анализируют, применяя не-
сколько модулей. В их основе — 
данные соцопросов, статистики, 
информация, опубликованная в 
СМИ и т.п. Новинкой этого рей-
тинга стало введение дополни-
тельных коэффициентов, расска-
зал глава фонда Константин Ко-
стин. Первый из них — КОЛ-фак-
тор (конкурентность, откры-
тость, легитимность выборов) — 
оценивает способность глав реги-
онов обеспечить условия для ста-
бильной деятельности политиче-
ских партий, а также для проведе-
ния избирательных кампаний. 

Из-за этого нового фактора боль-
ше всех позиций — по десять — по-
теряли два губернатора. Понижа-
ющий коэффициент к главе Ни-
жегородской области Валерию 
Шанцеву был применен, в частно-
сти, из-за конфликта элит, недо-
статочно конкурентной избира-
тельной кампании. Схожие при-
чины для понижения в рейтинге и 
ульяновского губернатора Сергея 
Морозова. Эксперты говорят о 
вмешательстве в партийные дела 
на выборах муниципального 
уровня.

В основе еще одного нового по-
казателя — фактора аффилирован-
ности — лежит оценка умения со-
здавать условия для честной эко-
номической конкуренции. Кроме 
того, эксперты проанализирова-
ли вовлеченность губернаторов в 
деятельность бизнес-структур.

Главу Хакасии Виктора Зими-
на (потерял десять позиций) под-
вела история с заместителем, ко-
торый был обвинен в злоупотре-
блении должностными полномо-
чиями и незаконном участии в 
предпринимательской деятель-
ности. Столько же мест новый 
фактор лишил губернатора Кали-
нинградской области Николая 
Цуканова. В частности, прокура-
тура установила наличие корруп-
ционной составляющей при выда-
че областным правительством 
лицензий управляющим компа-
ниям. Кроме того, против област-
ного Лесного агентства возбужде-
но уголовное дело по противо-
правной сплошной санитарной 
рубке реликтовых дубов.

Фактор аффилированности 
был применен и к главе Республи-
ки Крым Сергею Аксенову — он 
потерял пять позиций. Эксперты, 
в частности, отметили факты не-
однократного задержания высо-
копоставленных должностных 
лиц республики, а также уголов-
ное дело в отношении экс-мини-
стра транспорта республики Ана-
толия Цуркина. Новые факторы 
подвели целый ряд губернаторов, 
но на этом фоне ряду их коллег 
удалось улучшить позиции. В 
фонде приводят в пример «пры-
жок» губернатора Костромской 
области Сергея Ситникова на 11 
пунктов. Одна из причин: кампа-
ния по выборам депутатов Ко-
стромской областной Думы, по 
оценке экспертов фонда, прошла 
в честной и конкурентной борьбе. 
Результаты выборов в областную 
Думу была вынуждена признать 
даже несистемная оппозиция.

Первая десятка рейтинга от 
новых факторов серьезно не по-
страдала. Тройка лидеров оста-
лась неизменной — главы Калуж-
ской и Белгородской областей, 
Ямало-Ненецкого округа. Мэр 
Москвы Сергей Собянин занял 
восьмое место, поднявшись на 
одну ступеньку. Последние места 
в рейтинге заняли главы Перм-
ского края и Астраханской обла-
сти — оба губернатора потеряли 
по пять позиций, в частности из-
за новых факторов.

Тройка лидеров 
осталась 
неизменной — 
главы Калужской 
и Белгородской 
областей, Ямало-
Ненецкого округа

Перед совещанием президент 
осмотрел технический, стартовый 
комплексы и командный пункт — 
«мозг» космодрома.

МЕЖДУ ТЕМ
Президент РФ внес поправки в свой 
указ, согласно которым госслужа-
щие в командировках должны бу-
дут пользоваться только рейсами 
российских авиакомпаний либо 
авиакомпаний других государств — 
членов Евразийского экономиче-
ского союза. 

Смотрите видео- 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1175654

ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир Путин 

наградил премьер-министра Дмит-

рия Медведева орденом «За заслуги 

перед Отечеством» I степени, соот-

ветствующий Указ опубликован на 

официальном интернет-портале пра-

вовой информации, передает РИА 

Новости. «За выдающиеся заслуги 

перед государством, большой вклад в 

социально-экономическое развитие 

Российской Федерации наградить ор-

деном «За заслуги перед Отечест-

вом» I степени Медведева Дмитрия 

Анатольевича — Председателя Прави-

тельства Российской Федерации», — 

говорится в Указе. Соответствующий 

Указ российский президент подписал 

14 сентября 2015 года.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 октября 2015 
четверг №232 (6803)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО Новый закон
пропишет права
приставов и должников

Приведут 
в чувство долга

Владислав Куликов

В БЛИЖАЙШЕЕ время начнется активная работа над 
проектом Исполнительного кодекса, в котором будет 
подробно прописана процедура взыскания долга. Все, 
что грозит должникам, и какую черту не вправе пересту-
пать судебные приставы — будет детально прописано в 
новом законе.

К работе над Исполнительным кодексом будут при-
влечены и специалисты Института законодательства и 
сравнительного правоведения при правительстве Рос-
сии — основного правительственного экспертного учре-
ждения по правовым вопросам. Такое заявление вчера 
сделал директор Федеральной службы судебных приста-
вов  Артур Парфенчиков на расширенном заседании уче-
ного совета, посвященного 90-летию Института законо-
дательства.

Работу над проек-
том ведет межведом-
ственная комиссия 
под началом Миню-
ста России. В группу 
входят не только 
представители раз-
личных ведомств, но 
законодатели и уче-
ные-правоведы. 
Кстати, идея приня-
тия закона в юриди-
ческой среде обсу-
ждается достаточно 
давно. Сейчас есть надежды, что разговоры постепенно 
переходят в реальное дело. 

Естественно, будет изучаться и лучший международ-
ный опыт. Например, одна из идей — лишать должников 
водительских прав. Соответствующий законопроект уже 
рассматривается в Госдуме. Не исключено, что такая 
норма появится и в Исполнительном кодексе. Правда, 
идея многим не нравится. Но, как рассказывают экспер-
ты, когда приставы начали активно использовать свое 
право закрывать перед должниками границу, тоже было 
немало критиков. Однако потом все привыкли, и теперь 
списки невыездных воспринимаются, как должное.

Еще одна новость со вчерашнего ученого совета: сей-
час разрабатывается концепция финансовой безопасно-
сти. Вопросы финансовой разведки с правовой точки 
зрения являются совершенно новыми. Как сказала вчера 
директор Института законодательства, вице-президент 
РАН Талия Хабриева, наша финансовая разведка опере-
жает аналогичные структуры других стран. Но в этой 
сфере много и научных проблем, которые требуют про-
работки.

Вчера председатель Госдумы Сергей Нарышкин на-
градил Институт законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ почетной грамотой 
нижней палаты парламента «за существенный вклад в 
развитие законодательства, парламентаризма в РФ».

«Институт всегда умел совмещать глубокие фунда-
ментальные научные исследования и практические раз-
работки, — сказал Сергей Нарышкин. — В том числе поэ-
тому ваше научное слово звучит так весомо. Уверен, что 
вклад института в развитие юридической науки, образо-
вания, просветительской деятельности и правового про-
свещения будет только возрастать».

Правительство Дмитрий Медведев выяснил будущее электричек и оценил работу 
по наведению порядка в имуществе российской науки 

Следовать по расписанию

Владимир Кузьмин

Н
овое руководство 
РЖД собирается в 
этом году сделать 
пригородное желез-
нодорожное сообще-

ние безубыточным, а в следую-
щем — обеспечить стабильное 
движение электричек.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел рабочую встре-
чу с руководителем ОАО «РЖД» 
Олегом Белозеровым, чтобы обсу-
дить ближайшие планы компании. 
Как и многие другие, «Российские 
железные дороги» сейчас активно 
занимаются оптимизацией своих 
расходов. «Издержки высоки, — 
указал председатель правительст-
ва. — Мы знаем, что управляли ими 
по-разному, поэтому прошу счи-
тать управление и контроль за из-
держками РЖД ключевым показа-
телем в деятельности компании и 
в дальнейшем». Благодаря прово-
димой оптимизации РЖД уже на-
шло дополнительные 30 миллиар-

дов рублей средств. «Мы понима-
ем, что сейчас развитие возможно 
исключительно за счет оптимиза-
ции нашей деятельности», — ска-
зал Белозеров. Поэтому компания 
активно оптимизирует ценовые и 
удельные стоимости при закупках 
и строительстве, внедряет техно-
логический и ценовой аудит.

Инвестпрограмма на 2015 год, 
которая при прежнем руководст-
ве была увеличена практически до 
430 миллиардов рублей, ужата до 
392 миллиардов. Как рассказал 
глава компании, она дает возмож-
ность приобрести 497 локомоти-
вов, построить почти три тысячи 
километров путей и дополнитель-
но реконструировать существую-

щие дороги. 39 процентов средств 
идут на те объекты, которые стро-
ятся по поручению президента и 
правительства. «Планируем, что в 
следующем году получим допол-
нительную в этой части эконо-
мию, которая позволит увеличить 
наш инвестиционный бюджет до 
432 миллиардов рублей», — заявил 
Олег Белозеров.

Премьер поинтересовался, как 
обстоят дела с наиболее резонан-
сной в обществе проблемой — с ор-
ганизацией пригородного желез-
нодорожного сообщения. По сло-
вам Белозерова, ситуация изме-
нилась радикальным образом. 
«По итогам 2015 года мы планиру-
ем выйти на параметры, близкие к 

безубыточности. Это впервые за 
всю историю, — заверил он. — В 
2016 году все будет стабильно».

Вчера же глава правительства 
провел рабочую встречу с руково-
дителем Федерального агентства 
научных организаций (ФАНО) 
Михаилом Котюковым. Создан-
ное два года назад агентство долж-
но было навести порядок в имуще-
стве российской науки. Многие 
тогда сомневались, что РАН и 
ФАНО смогут без споров поделить 
полномочия и сотрудничать, но 
Дмитрий Медведев в целом дово-
лен ходом реформы. «Как показы-
вает опыт истекших двух лет, в це-
лом ситуация нормальная, спо-
койная. Если есть какие-то шеро-
ховатости или трения, их удается 
снимать», — дал он свою оценку.

ФАНО сейчас вплотную зани-
мается инвентаризацией и офор-
млением документов научных ин-
ститутов. Эту работу Котюков по-
обещал завершить в 2016 году. «В 
ходе инвентаризации было выяв-
лено более 41 тысячи государст-

венных объектов во всей системе 
академических организаций, — со-
общил глава ФАНО. — 80 процен-
тов этих объектов получили када-
стровые документы, 70 процентов 
оформлено в собственность». 
Раньше только треть научных ин-
ститутов имели необходимые и 
правильно оформленные доку-
менты, и, подчеркнул Михаил Ко-
тюков, сейчас приходится проде-
лывать работу, которой никто не 

занимался в последние 15 лет. Это, 
естественно, увеличило бюрокра-
тическую нагрузку, что и вызвало 
нарекания в адрес агентства. По 
показателям регистрации госу-
дарственного имущества агентст-
во находится в числе лидеров из 
всех федеральных органов испол-
нительной власти. 

Премьер призвал главу ФАНО взве-
шенно подходить к реструктуриза-
ции академических институтов.

Акцент

 Благодаря оптимизации РЖД 
нашло 30 млрд рублей

МЕЖДУ ТЕМ
Среди участников расширенного ученого совета был ми-
нистр юстиции России Александр Коновалов. Накануне ве-
домство опубликовало для общественного обсуждения ини-
циативу: внести поправки в законодательство, которые 
бы разрешили заключенным требовать через суд компен-
сации за нарушение условий содержания под стражей или в 
исправительном учреждении.
Соответствующие изменения предлагается внести в За-
кон «О содержании под стражей подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений», Уголовно-исполнитель-
ный кодекс Российской Федерации и Кодекс администра-
тивного судопроизводства. По словам экспертов, при рас-
смотрении подобных дел заключенным придется доказы-
вать, что сидеть пришлось в неправильных условиях.

В кодексе будет про-
писана процедура 
взыскания долга. 
Одна из идей — 
лишать должников 
водительских прав

 Исполнение федерального бюджета 
за январь-сентябрь 2015 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2015 год 
и на плановый 
период 2016 

и 2017 годов» 

Исполнение 
за январь-
сентябрь

% 
испол-
нения

ДОХОДЫ 12 539 736,5 10 143 126,2 80,9
Нефтегазовые 5 686 708,0 4 511 573,2 79,3
Ненефтегазовые 6 853 028,5 5 631 553,0 82,2
РАСХОДЫ 15 215 044,5 10 932 741,4 71,9
Процентные расходы 585 299,3 453 613,2 77,5
Непроцентные расходы 14 629 745,2 10 479 128,2 71,6
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 675 308,0 -789 615,2  
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ(+)

-2 090 008,7 -336 002,0  

 Предварительное исполнение поступления доходов 
федерального бюджета за январь-сентябрь 2015 года

(млн рублей)

Доходы
Прогноз посту-
плений в феде-
ральный бюд-

жет на 2015 год 

Исполнение 
за январь-
сентябрь

% 
испол-
нения

Налоги и другие платежи, адми-
нистрируемые Федеральной 
налоговой службой

6 288 323,2 5 313 495,8 84,5

Налоги и платежи, администриру-
емые Федеральной таможенной 
службой

4 829 844,8 3 638 580,7* 75,3

Поступления, администрируемые 
Федеральным агентством по 
управлению государственным 
имуществом

207 027,7 131 745,1 63,6

Доходы федерального бюджета, 
администрируемые другими 
федеральными органами

1 214 540,8 1 059 304,6** 87,2

ИТОГО ДОХОДОВ 12 539 736,5 10 143 126,2 80,9
ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ДЕФИЦИТА

2 675 308,0 789 615,2  

ВСЕГО ДОХОДОВ И ИСТОЧНИКОВ 15 215 044,5 10 932 741,4 71,9

* без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, 
уплаченных в соответствии с Соглашением об установлении и применении 
в таможенном союзе порядка зачисления и распределения ввозных тамо-
женных пошлин и специальных, антидемпинговых и компенсационных 
пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении специ-
альных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отноше-
нию к третьим странам;

** без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, 
уплаченных на территории Российской Федерации и подлежащих распре-
делению в бюджеты стран-участников в соответствии с Соглашением об 
установлении и применении в таможенном союзе порядка зачисления и 
распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпин-
говых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглаше-
нием о применении специальных защитных, антидемпинговых и компенса-
ционных мер по отношению к третьим странам.

Полный предварительный анализ исполнения федерального бюджета 
за январь-сентябрь 2015 года размещен в Интернете 

на сайте Минфина России - www.minfin.ru

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 Т

А
С

С

ИСТОРИЯ В Кремле открывается
выставка, посвященная 
Борису Годунову

От слуги 
до государя

Екатерина Григорьева

ГЛАВА президентской админи-
страции Сергей Иванов принял 
участие в открытии выставки 
«Борис Годунов. От слуги до го-
сударя Всея Руси», которая про-
ходит в Одностолпной палате 
Патриаршего дворца и выста-
вочном зале Успенской звонни-
цы Московского Кремля. 

Эту выставку глава админи-
страции назвал уникальной. «Та-
кой объективной выставки, по-
казывающей эпоху Бориса Году-
нова на рубеже XVI—XVII веков, 
еще нигде и никогда не было», — 
сказал на церемонии открытия 
Сергей Иванов, который также 
является председателем попечи-
тельского совета Музеев Мо-
сковского Кремля. Фигура Бори-
са Годунова весьма противоре-
чива, но эта экспозиция, надеет-
ся глава администрации, позво-
лит взглянуть на события того 
времени именно с точки зрения 
исторических фактов. «И эту вы-
ставку я рассматриваю как оче-
редное свидетельство того, что 
наши люди все больше и больше 
интересуются собственной исто-
рией, тем самым сохраняя пре-
емственность поколений, зна-
ние корней, своих корней и кор-
ней своего государства», — ска-
зал Иванов.  

Уникальной экспозицию счи-
тает и Елена Гагарина, генераль-
ный директор Музеев Москов-
ского Кремля. По ее словам, эта 
экспозиция помогает избавить-
ся от мифов и «пролить свет на 
многие очень интересные стра-
ницы нашей истории». Елена Га-
гарина познакомила Сергея Ива-
нова со всеми экспонатами вы-
ставки, рассказав о многих ма-
лоизвестных деталях. Например, 
о том, что именно Борис Годунов 
был первым царем, отправляв-
шим «недорослей» учиться за 
границу, в Англию. Никто из них, 
правда, обратно не вернулся. 
«Ничего не изменилось, — резю-
мировал Сергей Иванов. — Лон-
донград...»

В целом же посетители экспо-
зиции смогут увидеть более 150 
предметов, относящихся к рубе-
жу XVI—XVII веков, связанных с 
судьбой Бориса Годунова, перво-
го избранного русского царя. 
Это и драгоценный трон, и Шап-
ка Мономаха, и первая русская 
карта Сибири, и своего рода 
следственные документы того 
времени, рассказывающие об 
обстоятельствах смерти цареви-
ча Дмитрия.  

Елена Гагарина познакомила Сергея Иванова со всеми экспонатами 
выставки. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1175664

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Председатель правительства РФ и его заместители будут отчиты-
ваться о «служебных» подарках. Согласно опубликованному вчера доку-
менту, они обязаны в течение трех рабочих дней сообщать в соответ-
ствующий департамент о подарках, полученных в рамках протоколь-
ных мероприятий и командировок. Исключение сделано для канцеляр-
ских принадлежностей, предоставленных при проведении мероприя-
тий, а также цветов и подарков, врученных в качестве поощрения. Чи-
новники могут выкупить свои подарки. Для этого нужно подать соот-
ветствующее заявление, причем не позднее чем через два месяца после 
сдачи подарка. Затем чиновнику дают месяц, чтобы выкупить пода-
рок, а вырученные средства поступают в бюджет.
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ПРАВО

КС РФ
разрешил
конкурсным
управляющим
защищать
деловую
репутацию

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ обязал арбитражные суды 
рассматривать дела даже после 
ликвидации компаний, если про-
цесс затрагивает репутацию 
конкурсного управляющего. Со-
ответствующее постановление 
было вынесено без проведения 
публичных слушаний и опубли-
ковано на официальном сайте 
ведомства.

За защитой своих конститу-
ционных прав в КС РФ обратил-
ся Денис Татарников. Он был на-
значен конкурсным управляю-
щим «Управляющей коммуналь-
но-хозяйственной компании», 
признанной банкротом. Впо-
следствии налоговая служба 
Ивановской области посчитала 
ряд действий Татарникова на 
этом посту неправомерными, и 
суд частично удовлетворил эти 
требования. Однако обжаловать 
судебное решение бывший кон-
курсный управляющий не смог, 
поскольку, согласно статье 150 
Арбитражного процессуального 
кодекса РФ и разъяснениям пле-
нума Верховного суда РФ «арби-
тражный суд рассматривает раз-
ногласия, заявления, ходатайст-
ва и жалобы в деле о банкротстве 
до внесения записи о ликвида-

ции должника в Единый государ-
ственный реестр юридических 
лиц». 

Тем самым, по мнению заяви-
теля, нарушено его конституци-
онное право на судебную защи-
ту, поскольку по смыслу, прида-
ваемому официальным толкова-
нием и сложившейся правопри-
менительной практикой, статья 
АПК РФ «исключает возмож-
ность оспаривания определений 
арбитражного суда, вынесенных 
о правах и обязанностях конкур-
сного управляющего в деле о не-
состоятельности (банкротстве) 
юридического лица в связи с 
ликвидацией этого юридическо-
го лица».

Изучив ситуацию, КС принял 
решение, основанное на своих 
ранее вынесенных постановле-
ниях. Судьи указали, что кон-
курсный управляющий, назна-
ченный арбитражным судом, 
осуществляет общее руководст-
во компанией и принимает ре-
шения, направленные на удов-
летворение всех сторон процес-
са — кредиторов, государства и 
самого должника. При этом у 
него, как у любого гражданина, 
есть право на защиту доброго 
имени и деловой репутации, и 
эти права могут быть затронуты 
решениями арбитражного суда 
первой инстанции. Тем более что 
в будущем эти решения могут 
стать основанием для подачи в 
суд искового заявления о взы-
скании убытков, причиненных в 
результате действий, признан-
ных незаконными. В случае с Та-
тарниковым такое заявление 
уже есть.

— Конституционно значимым 
является предоставление в таких 
случаях конкурсному управляю-
щему возможности проверки в 
апелляционном порядке закон-
ности и обоснованности судеб-
ных актов арбитражного суда 
первой инстанции, — постановил 
КС. 

Значит внесение в ЕГРЮЛ за-
писи о ликвидации компании в 
связи с банкротством не может 
служить основанием для прекра-
щения производства по апелля-
ционной жалобе конкурсного 
управляющего, поскольку иное 
лишало бы граждан возможно-
сти защиты своих прав, нару-
шенных судебными актами, что 
недопустимо.

По мнению судей КС, сама по 
себе статья 150 АПК РФ не про-
тиворечит Конституции. Но сло-
жившаяся правоприменитель-
ная практика, в том числе дело 
Дениса Татарникова, должны 
быть пересмотрены. 

За защитой
своих прав в КС РФ 
обратился конкур-
сный управляющий 
ивановской компа-
нии, признанной 
банкротом

ТЕНДЕНЦИЯ В мире падает
число работников
с полной занятостью

Терпение 
без труда

Марина Гусенко 

ШЕСТЬ из десяти наемных работников в мире трудятся 
неполное рабочее время или имеют лишь временную ра-
боту. Такое удовольствие, как ежедневная работа на по-
стоянной основе, доступно только 45 процентам работ-
ников по найму. Таковы данные доклада Международной 
организации труда (МОТ), озвученные на семинаре этой 
организации для российского Фонда соцстрахования. 

Как отмечают эксперты МОТ, на мировом рынке труда 
в последние годы происходят глобальные изменения. 
Стандартная модель занятости, в которой наемные ра-
ботники имеют стабильные рабочие места и трудятся 
полный рабочий день, постепенно уходит в небытие. При-
чем свое доминирующее положение она теряет в первую 
очередь в странах с развитой экономикой. Качество рын-
ка труда ухудшается. 

В развивающихся странах полноценные трудовые до-
говоры пока еще распространены, отмечают в МОТ. Од-
нако число рабочих мест в неформальном секторе эконо-
мики там остается неизменно высоким. В странах к югу 
от Сахары и Южной Азии и вовсе только 20 процентов ра-
ботников трудятся по найму каждый день. 

Все это влечет массу проблем — от падения потреби-
тельского спроса, бьющего по экономике стран, до воз-
никновения сбоев в системах социального страхования и 
обеспечения. В МОТ 
посчитали: за не-
сколько последних 
«кризисных» лет ми-
ровой спрос упал на 
3,7 триллиона долла-
ров США.

Для России все 
эти тенденции не но-
вость. Мы идем в том 
же направлении, 
правда, пока не 
очень быстрыми ша-
гами, отмечают эк-
сперты. Но что инте-
ресно — тренды в нашей стране вроде те же. Только причи-
ны их возникновения — совсем другие. 

Как пояснил «РГ» проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов, в развитых стра-
нах Европы и в США проблемы на рынке труда стали воз-
никать отчасти из-за того, что крупнейшие производите-
ли, транснациональные компании в основном вывели 
свои производства в развивающиеся государства с деше-
вой рабочей силой. А ведь именно на промышленных 

предприятиях рабочие места наиболее устойчивые и ка-
чественные.  Коренные жители Европы и Штатов все 
больше идут работать в сферы услуг, досуга, финансов и 
торговли. Но эти сектора чувствительны к кризисам, ко-
лебаниям на рынке, снижениям спроса, из-за чего люди 
остаются без работы либо переходят на невыгодные усло-
вия труда. Тем более что 60 процентов рабочих мест на 
Западе принадлежит малому и среднему бизнесу, а он ме-
нее устойчив, чем крупный. Плюс эти страны принимают 
довольно большое количество мигрантов из других госу-
дарств, что ведет к снижению качества рабочих мест. На-
нимая чужеземцев, работодатель старается сэкономить, 
а потому им платится более низкая зарплата и предлага-
ются гибкие графики работы, а это отражается и на каче-
стве рабочих мест для местного населения. 

В России проблемы другие. Крупный бизнес отсюда не 
уходит. Основные крупные предприятия добывают по-
лезные ископаемые, изготавливают металл. Такие произ-
водства не вывезешь за рубеж. В другие страны, напри-
мер Китай, выносят производства товаров народного по-
требления — такая тенденция у нас уже тоже есть, хотя 
она и не носит массовый характер, говорит Александр 
Сафонов. Но это происходит не ради экономии на рабо-
чей силе, а из-за экономических и бюрократических пре-
пятствий для развития бизнеса. Крупные компании РФ 
продают продукцию на мировых рынках, а значит, они 
должны предлагать конкурентоспособные цены. Для это-
го надо вводить новые технологии, повышать производи-
тельность труда и, как следствие, сокращать кадры. 
Оставшись без работы, люди вынуждены идти в сферы 
обслуживания, торговли, заниматься бизнесом. Но чаще 
всего уход с крупного предприятия предполагает попада-
ние на «серый» или «черный» рынки труда. 

«Экономические условия в стране таковы, что малым 
и средним предприятиям невыгодно работать «вбелую».  
Например, на один рубль зарплаты они должны запла-
тить чуть ли не 70 копеек налогов и взносов в социальные 
фонды. Добавьте сюда другие налоги», — говорит Алек-
сандр Сафонов. То же самое касается самозанятых людей. 
Если жительница провинциального городка, потеряв ра-
боту на заводе, решила заняться парикмахерским делом, 
доходы ее будут совсем невелики, ведь клиентами станут 
небогатые люди. Если со своего скудного дохода она на-
чнет платить налоги, то может остаться «в большом ми-
нусе». Чтобы рынок труда становился стабильным, нуж-
но менять правила игры — и экономические, и по линии 
социального страхования. «Как вариант нужно предло-
жить работникам в неформальном секторе меню — не-
сколько вариантов внесения взносов в социальные фон-
ды и исходя из этого предлагать объем социальных гаран-
тий», — считает эксперт. 

Полный рабочий 
день постепенно 
уходит в прошлое 
в первую очередь 
в странах с разви-
той экономикой

Россияне смогут инициировать банкротство 
компаний за задержку зарплаты. 
Смотрите видеокомментарий на сайте 
www.rg.ru/art/1172123

Если спать на работе, ее можно быстро потерять. А вот найти 
новую становится все труднее, утверждают эксперты. 

Аэро без транса
До 15 декабря осталось 
перевезти около 240 
тысяч человек. Ежед-

невный объем перевозки состав-
ляет примерно 11—12 тысяч, зна-
чит, завтра их будет меньше еще 
на это количество людей. 
За то время, когда правительство 
вынуждено было серьезно вме-
шаться в деятельность компании, 
с начала сентября и до сегодняш-
него момента, было перевезено 
примерно 1,7 миллиона пассажи-
ров. Это был пиковый период, 
очень ответственный, когда люди 
возвращались из отпусков.

И вы, и читатели, да и все, кто 
пользовался услугами авиации, 
наверное, обратили внимание, 
что это был абсолютно цивили-
зованный процесс планового 
снижения работы компании, без 
эксцессов и критических ситуа-
ций в аэропортах, без коллапса. 
Напомню, мы видели, к со-
жалению, обратные при-
меры как в международ-
ной, так и в российской пра-
ктике, когда банкротились 
«КрасЭйр» и «Атлант-Союз», 
когда тысячи возмущенных 
пассажиров не могли вовремя 
улететь. Но сейчас, несмо-
тря на то, что объем пе-
ревезенных пассажи-
ров на порядок выше, 
все абсолютно управ-
ляемо и спокойно.

Из 240 тысяч пас-
сажиров после 25 
октября, то есть вре-
мени, когда переходят 
на зимнее расписание не толь-
ко «Трансаэро», но и все авиа-
компании, останется всего 23 
тысячи человек на регулярных 
рейсах. Остальные пассажи-
ры — это туристы, которые 
купили билеты в составе 
турпакета, их после 25 
октября будет около 60 
тысяч. Задача их перевоз-
ки абсолютно решаемая.

Тогда давайте поподробнее 
поговорим о тех, кому 
еще предстоит бороться 
за возврат денег за билеты, 
купленные на даты после 
15 декабря. Один из сотруд-
ников «РГ» уже подал заявле-
ние на возврат денег. Прошло 12 
дней. Ни ответа, ни привета… Что 
делать? Есть ли какой-то регла-
мент? Куда жаловаться? Писали 
заявление на сайт «Трансаэро»…
МАКСИМ СОКОЛОВ: Конечно, компа-
ния обязана вести адресную ра-
боту с каждым пассажиром, ведь 
это клиенты компании. Но, под-
черкиваю, что в случае если ком-

пания «Трансаэро» по каким-то 
причинам не сможет распла-
титься, ответственность за биле-
ты, купленные до 1 октября, 

остается у группы компаний «Аэ-
рофлот — российские авиали-
нии».

Но ждать ответа сколько? Две не-
дели, месяц?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Я думаю, две неде-
ли, хотя регламентный срок это 
месяц. Надеюсь, что за две неде-
ли вашему сотруднику ответят.

Другая ситуация. Вчера прези-
дент Владимир Путин сказал, 
что с 1 октября перестали прода-
вать билеты на «Трансаэро», но 
турбизнес в своих турпакетах 
все равно продает их на чартер-
ные рейсы. За эти билеты отве-
чают турфирмы и туристиче-
ские агентства?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Во-первых, ту-
рагентства и туристическая 
компания могут еще заказы-
вать перевозку не у компании 

«Трансаэро», а у кого-то дру-
гого, если срок, планируе-
мый для этой поездки, до-
статочно длительный. Во-
вторых, сами туристы 
должны быть бдительны-
ми. И лучше не покупать 

т у р ы  с  б и л ета м и 
«Трансаэро» . 
Э т о  д а ж е  н е 
игра в рулетку.

А теперь отвлечемся от «Транса-
эро». 25 октября начинает дейст-
вовать авиационное зимнее рас-
писание. И в этот же день Украи-
на закрывает небо для наших 
гражданских самолетов. Как ле-
тать будем?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Действительно 
попытки официальных перегово-
ров по Украине были неодно-
кратно. Но пока со стороны укра-
инских властей мы видели лишь 
публичные заявления в СМИ.

Тем временем мы уже получи-
ли от них уведомления. Сначала 
сообщили, что будет введен за-
прет на полеты практически всех 
наших авиакомпаний, за исклю-
чением «ЮТэйр». А недавно мы 
получили официальное уведомле-
ние, что и «ЮТэйру» будет запре-
щено использовать воздушное 
пространство Украины после 25 
октября. Очень жаль, что и по-
следняя возможность авиацион-
ного сообщения тоже не будет ре-
ализована.

Но это решение руководства 
Украины. И, кстати, на 70 про-
центов самолеты заполнялись 
именно гражданами Украины.

70 % — это сколько человек?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Если взять стати-
стику первых восьми месяцев 
нынешнего года, то это пример-
но восемьсот тысяч человек. 
Понятно, что с 25 октября пас-
сажиропоток, если Украина не 
изменит своего решения, обну-
лится.

Это похоже на ситуацию, кото-
рая в свое время сложилась по 
отношению к Грузии? 
МАКСИМ СОКОЛОВ: Похоже, только 
там еще хуже обстояло дело и с 
железнодорожным сообщением. 
Но со временем все в конечном 
итоге встало на свои места. И се-
годня мы имеем прямое воздуш-
ное сообщение с Грузией. Над-
еемся, что и с Украиной все раз-
решится.

Продолжение «делового 
завтрака» читайте
в ближайшем номере «РГ»

Акцент

 На 70 % самолеты на Украину 
заполняли сами украинцы, 
по 100 тысяч человек в месяц. 
Теперь они не смогут летать

1

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1175666

ПРОГНОЗ Бензин в 2016 году 
не будет дорожать
из-за отсрочки перехода
на Евро-5

Проехали

Александра Воздвиженская

РАЗЛИЧНОЕ налогообложение 
топлива Евро-4 и Евро-5 в следу-
ющем году не приведет к росту 
цен на бензин. По оценкам минэ-
нерго, между этими видами то-
плива дифференциация акцизов 
может составить до 3,5 тысячи 
рублей за тонну.

Об этом глава ведомства Алек-
сандр Новак сообщил после засе-
дания правления Российского со-
юза промышленников и предпри-
нимателей, где обсуждалось бу-
дущее топливно-энергетического 
комплекса страны и Энергостра-
тегия России до 2035 года.

На минувшей неделе прави-
тельство решило продлить сроки 
оборота бензина четвертого 
класса еще на полгода. Если рань-
ше предполагалось, что автомо-
билисты перейдут на Евро-5 уже 
1 января 2016 года, то теперь сро-
ки сдвинуты на 1 июля. При этом 
выпуск Евро-4 в любом случае со-
бираются продлить, чтобы от-
правлять его на экспорт.

Минэнерго уже изучает воз-
можность строительства трубо-
провода на восток, чтобы по нему 
экспортировать еще и дизельное 
топливо пятого класса. Алек-
сандр Новак заверил, что у Рос-
сии есть такая возможность, к 
тому же в Энергостратегии-2035 
четко указано, что одним из при-
оритетных рынков сбыта для 
страны в ближайшие годы будут 
именно страны Азиатско-Тихоо-
кеанского региона.

В то же время отказ от сотруд-
ничества с западными рынками 
минэнерго не рассматривает: по-
ставки будут идти по всем на-
правлениям. В 2014 году экспорт 
сырой нефти составил 223 мил-
лиона тонн, а в 2015-м и 2016-м 
он может достичь 237 миллионов 
тонн, уточнил министр.

Во многом это станет возмож-
но благодаря увеличению добычи 
«черного золота» в России. Минэ-
нерго пересмотрело прогноз, ко-

торый раньше предусматривал 
целевой показатель 525—526 
миллионов тонн, как в прошлом 
году. Новые данные от отечест-
венных нефтяных компаний по-
зволяют с уверенностью сказать, 
что добыча по итогам 2015 года 
может дойти до 533 миллионов 
тонн (плюс 1,3 процента).

«Но учитывая дополнитель-
ные налоговые изъятия в бюджет, 
есть риски снижения добычи в 
2017 году, потому что добыча не-
фти — это инерционный процесс, 
и недоинвестирование в 2016 

году повлияет на добычу в 2017-
м», — заметил Александр Новак. 
Мораторий на изменение экспор-
тной пошлины на нефть до 1 сен-
тября 2016 года может принести 
бюджету 133 миллиарда рублей, 
а у компаний вычесть из добычи 
5—6 миллионов тонн из-за сниже-
ния инвестиций в 2017-м. Такой 
оценкой участники рынка сами 
поделились с минэнерго, уточнил 
Александр Новак.

В Энергостратегии-2035 ве-
домство ориентируется на добычу 
около 525 миллионов тонн. «Все, 
что свыше, — дополнительный бо-
нус, который получают и бюджет, 
и компании», — пояснил министр. 
Пока главный фактор, который 
может изменить планы ведомства 
и компаний, остается неизмен-
ным — это цены на сырье. Алек-
сандр Новак рассчитывает, что во 
второй половине 2016 года рынок 
нащупает баланс между спросом 
и предложением. Эксперты минэ-
нерго обсудят это с представите-
лями Организации стран—экспор-
теров нефти 21 октября.

Россия может увели-
чить добычу нефти 
в 2015 году на 7 мил-
лионов тонн

ЗАКОНОПРОЕКТ Для водителей автобусов
и маршруток хотят ввести новые штрафы

Ушли с маршрута

Игорь Зубков, Сергей Куликов

П
равительство внесло в Гос-
думу поправки в Кодекс 
об административных 

правонарушениях со штрафами 
для владельцев маршруток и ав-
тобусов.

Распоряжение об этом подпи-
сал премьер-министр Дмитрий 
Медведев, сообщила пресс-служ-
ба кабмина.

Поправки разработаны в свя-
зи с тенденцией к увеличению 
ДТП с участием автобусов и гру-
зовиков, в которых гибнут люди, 
отмечается в пояснительной за-
писке к документу. 

Из-за преобладания на рынке 
перевозок мелких фирм основ-
ная часть перевозчиков не име-
ет необходимой производствен-
ной базы и квалифицированных 
специалистов для обеспечения 
безопасности и использует по-
держанные автобусы со сроком 
эксплуатации более 7 лет. Суще-
ствующая процедура конкур-
сного отбора на маршрутную 
сеть позволяет таким перевоз-

чикам работать на законных 
основаниях.

Что касается грузоперевозок, 
то в 60 процентах случаев грузо-
вой транспорт находится в «се-
ром» сегменте рынка и, как следст-
вие, не соблюдает установленных 
норм обеспечения безопасности.

И потому решено ввести ад-
министративную ответствен-
ность за нарушение лицензион-
ных требований предпринима-
тельской деятельности в области 
автомобильного транспорта и го-
родского наземного электриче-
ского транспорта. Статья, в кото-
рую вносится это изменение, 

предусматривает штрафы от 20 
тысяч до 100 тысяч рублей. 

Сейчас она предусматривает 
наказание, например, за наруше-
ние правил медосмотра и пред-
рейсового обследования. Одна-
ко, замечает партнер аналитиче-
ской компании «Автостат» Игорь 
Моржаретто, существующая уже 
сегодня законодательная база 
стабильно не выполняется. С 
этим вопросом тоже надо бы ра-
зобраться, резюмирует эксперт.

Законопроект читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1175636

Акцент

 За нарушение правил ведения 
бизнеса на рынке автоперево-
зок можно потерять не только 
лицензию, но и деньги

Оплата проезда во время движения маршрутки тоже может спровоцировать аварию.

 R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 Ш

А
Д

Р
И

Н
А

Украинцам придется 
летать с пересадкой 
в других странах. 
Если, конечно, 
Украина не переду-
мает закрывать свое 
небо с 25 октября.
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Банки В этом году зарубежная сеть ВТБ получила 
чистую прибыль в 15 миллиардов рублей

Взгляд на восток
Федор Боровиков 

З
ападные санкции созда-
ли проблемы для рабо-
ты наших банков за ру-
бежом. Но есть приме-
ры, когда зарубежные 

сети наших кредитных организа-
ций продолжают успешно разви-
ваться, несмотря на неблагопри-
ятные политические факторы. 
Так, в этом году зарубежная сеть 
ВТБ получила чистую прибыль в 
15 миллиардов рублей, а объем 
ее активов составил 1,45 трилли-
она рублей. 

К тому же сложности работы 
на западном направлении — в Ев-
ропе — подталкивают к необходи-
мости более активно развивать 
банковский бизнес на востоке — в 
Китае, Индии, Вьетнаме. Есть 
успехи и в традиционной для рос-
сийского банковского бизнеса 
сфере интересов — в СНГ и Гру-
зии. Зарубежная сеть ВТБ — это 
более 30 банков и финансовых 
компаний в более чем 20 странах 
мира.

Европейское направление в 
деятельности ВТБ — это прежде 
всего «дочки» банка в Австрии, 
Франции и Германии. Они объе-
динены в Европейский субхол-
динг. Есть у ВТБ дочерние банки и 
в Великобритании и Сербии. Из-
начально европейские подразде-
ления группы создавались для 
поддержки торгово-экономиче-
ских отношений России с евро-
пейскими странами, а также про-
ведения сделок в Азии и Африке.

 Однако в последние годы банк 
стал осваивать и клиентский биз-
нес. У группы успешно развивает-
ся VTB Direct, в рамках которого 
посредством Интернета собира-
ются депозиты от европейского 
населения. Сейчас у группы око-
ло 170 тысяч розничных клиен-
тов, а общий объем депозитов со-
ставил 4 миллиарда евро. Кроме 
того, с июня этого года европей-
ские «дочки» банка начали выда-
вать состоятельным европейцам 
ипотечные кредиты для покупки 
недвижимости во Франции и Ав-
стрии. Так что европейское на-
правление сворачивать никто не 
собирается, хотя, конечно, жизнь 
вносит свои коррективы. Так, на 

днях стало известно, что в бли-
жайшее время банк планирует 
реорганизовать работу своего ев-
ропейского субхолдинга, переве-
сти его штаб-квартиру из Вены во 
Франкфурт — фактическую бан-
ковскую столицу Европы.

Основным зарубежным рын-
ком для ВТБ являются страны 
СНГ и Грузии. Кредитный пор-
тфель банка в этих государствах 
увеличивается на 30—70 процен-
тов ежегодно. Кроме оказания 
традиционных банковских услуг 
и обслуживания внешнеторговых 
проектов, «дочки» ВТБ осваива-
ют и новые форматы. Например, 
международный факторинг. Это 
когда банк вносит предоплату за 
товары в стране поставщика, что 
увеличивает надежность сделки. 
Надо отметить, эти услуги стано-
вятся все более востребованны-
ми. Банк уже заключил несколько 
подобных соглашений с грузин-
скими компаниями.

Особое внимание в последние 
годы ВТБ уделяет восточному на-
правлению. У банка большие пла-
ны по развитию бизнеса в Китае. 
«ВТБ сегодня единственный рос-
сийский банк, филиал которого 
расположен в Китае, а именно в 
Шанхае. Он имеет полную лицен-
зию на работу как с иностранной 
валютой, так и с китайскими юа-
нями, — подчеркнул в одном из сво-
их интервью президент — предсе-
датель правления ВТБ Андрей Ко-
стин. — Среди клиентов нашей ки-
тайской «дочки» — компании не 
только нашего восточного соседа, 
но и промышленные группы Рос-
сии, стран СНГ. Мы успешно вы-
полняем функции маркет-мейкера 
по паре рубль/юань на Китайской 
валютной бирже. По итогам 2014 
года мы впервые вошли в ТОП-100 
китайских банков по объему ва-
лютной торговли в юанях».

В этом году было подписано не-
сколько соглашений с крупными 

китайскими банками по расчетам 
в национальных валютах, что по-
зволит поддержать развитие эк-
спорта и импорта между Россией и 
Китаем. Это несомненный успех, 
однако китайское направление 
имеет и ряд своих особенностей. 
По законам КНР иностранные 
эмитенты не имеют права разме-
щать свои облигации на китай-
ском рынке. Есть надежда, что в 
недалеком будущем ситуация из-
менится и откроются новые воз-
можности для развития бизнеса в 
Китае. 

Иногда работа на международ-
ных рынках требует особых под-
ходов и, на первый взгляд, выгля-
дит достаточно неожиданно. Так, 
ВТБ за прошлый год поставил в 
Индию более 65 тонн золотых и 
около 700 тонн серебряных слит-
ков на сумму в миллиард долла-
ров. В августе ВТБ даже получил 
награду «Лучший международ-
ный поставщик года драгоценных 
металлов в Индии с развиваю-
щихся рынков» в ходе церемонии 
награждения на 12-й ежегодной 
Индийской международной кон-
венции по золоту. Так что россий-
ские банки успешно развиваются 
на многих зарубежных рынках и 
конкурируют не только с местны-
ми, но и с крупными международ-
ными игроками.

Зарубежная сеть ВТБ — это более 
30 банков и финансовых компаний 
в более чем 20 странах мира.

Акцент

 Подписано несколько согла-
шений с крупными китайски-
ми банками по расчетам 
в национальных валютах 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Красная икра
к новогоднему столу дорожать
не собирается

Икрометный вброс

Василий Миронов

УЧАСТНИКИ рынка опровер-
гли рост цен на красную икру. Да 
и перед грядущими новогодними 
праздниками подорожание не 
предвидится.

Такой прогноз «Российской га-
зете» дали несколько участников 
рынка и подтвердили в Росрыбо-
ловстве. Хотя накануне появилась 
обратная информация: о якобы 
произошедшем резком повыше-
нии оптовых цен на икру.

Сообщалось, что они достигли 
уровня 3000—3500 рублей за ки-
лограмм. «Если бы у меня была 
возможность продавать икру по 
3000 рублей, я бы незамедли-
тельно все свои запасы продал бы 
и был бы счастлив. Боюсь, что это 
«фейк», — поделился с «РГ» мне-
нием президент Ассоциации про-

изводственных и торговых пред-
приятий рыбного рынка Виталий 
Корнев.

«Анализ ситуации на оптовом 
рынке красной икры показывает, 
что средняя стоимость в оптовом 
звене килограмма слабосоленой 
икры в зависимости от вида 
рыбы, качества обработки, тары 
и региона не превышает 2300 ру-
блей», — сообщила «РГ» предста-
витель Росрыболовства Ксения 
Тимакова. Схожие цифры приво-
дит и Виталий Корнев.

В ведомстве указывают, что в 
среднем красная икра за год подо-
рожала в регионах производства 
на 9 процентов, а в регионах по-
требления на 10—12 процентов. 
То есть даже меньше, чем инфля-
ция, добавляет исполнительный 
директор «Рыбного союза» Сер-

гей Гудков. Эксперт допускает, 
что цены на икру могли вырасти 
на 20—30 процентов на Сахалине. 
Местные рыболовы действитель-
но получили куда меньший улов, 
чем рассчитывали: около 30 про-
центов от ожидавшегося уровня, 
а может, и меньше. И там рост цен 
вполне вероятен.  «Но в масштабе 
страны эта история никак не от-
разится», — считает представи-
тель «Рыбного союза».

«Да, на Сахалине, где подходы 
горбуши оказались ниже ожидае-
мых, повышение цен возможно, — 
продолжает Тимакова. — Но на 
Камчатке в этом году подходы, 
наоборот, выше, путина прошла 
очень успешно — с превышением 
показателей 2013 года на 42 про-
цента. Положительная динамика 
отмечается и в других регионах 
Дальнего Востока: в Хабаровском 
крае добыто на 66 процентов 
больше аналогичного показателя 
позапрошлого года, в Магадан-
ской области — на 40 процентов 
больше».

Цена на замороженную ясты-
ковую икру (еще в пленке) дейст-
вительно подросла примерно на 
30 процентов, до 1300 рублей за 
килограмм, рассказывает Кор-
нев. Это потому, что российские 
компании ее могут экспортиро-
вать. И ориентируются на цены в 
долларах. Правда, продавать по 
таким ценам не удается.

А вот пробойной икры, засо-
ленной, которую россияне при-
выкли видеть на новогоднем сто-
ле, это не касается. Она не экспор-
тируется, и цены на нее зависят 
только от спроса на внутреннем 
рынке. А сейчас он не растет.

По словам Корнева, конечная 
стоимость икры в большей части 
магазинов на фоне этой истории 
«не шелохнулась». «Вместе с тем 
никогда нельзя исключать спеку-
лятивного повышения цен, осо-
бенно когда в СМИ «вбрасывает-
ся» соответствующая информа-
ция», — резюмирует представи-
тельница Росрыболовства.

Капитальная 
недостаточность

По мнению финансо-
вого аналитика Алены 
Афанасьевой, вполне 

адекватным было бы и число 
500, но при условии, что ЦБ бу-
дет справляться с их регулиро-
ванием и выявлять «банки-ка-
микадзе» быстрее, чем они 
успеют привлечь большие объе-
мы средств населения. Она опа-
сается, что из-за слишком рез-
кого сужения банковского сек-
тора упадет конкуренция. «Кро-
ме того, с учетом резкого роста 
спроса на кредитование за по-
следние годы нет уверенности, 
что 300 банков справятся с по-
требительским и корпоратив-
ным спросом через пять лет, 
когда ожидается возвращение 
бума потребления», — размыш-
ляет эксперт.

Как рассказал «Российской 
газете» финансовый консуль-
тант Александр Базыкин, из-за 
отзыва лицензий сейчас укре-
пляются крупные банки. Ведь 
они получают доступ к клиенту-
ре санируемых банков, то есть 
тех финансовых организаций, 
которые остались без лицензии 
и чьи «здоровые» активы пере-

даются теперь более крупным 
игрокам. 

«Сейчас большую долю полу-
чили госбанки, но вряд ли их че-
ресчур сильное доминирование 
допустит ФАС, да и государство 
само заинтересовано в сильной 
и конкурентоспособной финан-
совой системе. Так что сейчас 
цифра 300 выглядит разумно», — 
говорит Александр Базыкин.

Россия должна иметь силь-
ные инвестбанки, а также бан-
ки, кредитующие проектное фи-
нансирование и крупные стра-
тегические проекты, говорит Га-
регин Тосунян. По его словам, 
должны появиться отраслевые 
банки (специализирующиеся на 
фондировании фармацевтиче-
ского сектора, транспорта, свя-
зи), а также специальные банки, 
кредитующие исключительно 
малый и средний бизнес. «Но 
для этого нужен спрос», — под-
черкивает банкир.

В этом году красная 
икра в среднем подо-
рожала ниже уровня 
инфляции. И только 
на Сахалине — на 30 
процентов

Узнайте на сайте:
Как изменится цена 
на фрукты к Новому году? 
www.rg.ru/art/1173296
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Через пять лет 
ожидается новый 
бум спроса
на банковские
услуги у граждан 
и предприятий

Новый законопроект 
защитит заемщиков 
от коллекторов. Узнайте 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1174995
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834
БАНКА
работало в России в начале 2015 
года. Семь лет назад их было 1136

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 11.08.2015. Реклама.

Подробную информацию о программе вы можете получить по телефону Горячей линии: 8 800 555 555 7

Д
ля бизнесмена верный 
способ обезопасить себя 
от непредвиденных ситу-

аций и неприятностей — застра-
ховать свой бизнес. В том числе 
от вынужденного перерыва в 
работе в связи с повреждением 
имущества.

По статистике, лишь 3,4% 
небольших предприятий в Рос-
сии удается продержаться на 
плаву больше 3 с половиной 
лет1. Неудивительно: малый 
бизнес — пожалуй, самый неза-
щищенный сектор экономики, 
особенно уязвимый в кризи-
сные времена. В непредвиден-
ных ситуациях на грани за-
крытия часто оказываются ИП 
и малые предприятия, кото-
рые имеют небольшой доход, 
арендуют помещения или обо-
рудование и выплачивают кре-
диты.

Пример 
Небольшой продуктовый 

магазин арендовал помещение 
на втором этаже торгового ком-
плекса. В магазине произошла 
авария системы водоснабже-
ния — разорвало соединение в 
трубах и залило кафе этажом 
ниже. Владельцу магазина при-
шлось возмещать владельцу 
кафе внушительную сумму за 
ремонт внутренней отделки и 
поврежденную мебель. Бизнес-
мен оказался в минусе и был 
вынужден закрыть магазин. 

Представим, как обернулось 
бы дело, если бы собственник 
магазина, потерявший бизнес 
из-за аварии системы водо-
снабжения, имел страховую за-
щиту имущества и своей гра-
жданской ответственности. 

После ЧП владелец магазина 

позвонил в страховую компа-
нию и взял справку в управляю-
щей компании. Страховщик 
оценил причиненный ущерб, 
составил акт, и через 2 недели 
после предоставления докумен-
тов страховая компания возме-
стила убытки.

Как видим, если риски биз-
неса застрахованы, проблемы 
могут решаться проще. Но ведь 
оформлять страховку — это дол-
го и сложно, можете возразить 
вы: нужно готовить пакет доку-
ментов, ждать специалиста из 
страховой, который проин-
спектирует объект, потом офор-
млять пакет документов… 

Попробуйте решение, со-
зданное специально для всегда 
занятых бизнесменов. Это ко-
робочный страховой продукт 
СК «Сбербанк Страхование», 
разработанный специально для 
микро-и малого бизнеса — «Ста-
бильный бизнес»2. Он не тре-
бует осмотра страхуемого иму-
щества, выезда специалиста, 
сбора документов перед покуп-
кой полиса и длительного офор-
мления. 

Что это за риски?3

1. Повреждение, гибель или 
утрата имущества из-за пожа-
ра, взрыва, стихийных бедст-
вий, аварии гидравлических си-
стем или чьих-то противоправ-
ных действий. 

2. Убытки в связи с переры-
вом в хозяйственной деятель-
ности в результате страхового 
случая с застрахованным иму-
ществом, аренда помещения, 
оборудования, необоротные 
налоги — все это издержки, ко-
торые становятся убытками, 
пока ваша компания вынужден-

но не работает. Наличие стра-
ховки поможет вам увеличить 
финансовую устойчивость ва-
шего бизнеса в указанных ситу-
ациях — страховая компания 
возместит затраты. Если же у 
вас есть кредиты в Сбербанке, 
связанные с основной деятель-
ностью предприятия, то стра-
ховка поможет осуществить 
очередные платежи по ним во 
время перерыва в работе.

Пример 
Индивидуальный предпри-

ниматель взял кредит на разви-
тие бизнеса в Сбербанке, арен-
довал оборудование и запустил 
производство в небольшом 
цехе. В здании из-за ураганного 
ветра с сильным ливнем была 
повреждена крыша, ее ремонт 
займет 3 месяца. Долгий пере-
рыв в работе грозит большими 
убытками, тем более, что пред-
принимателю по-прежнему 
приходится погашать кредит и 
нести расходы по аренде обору-
дования. Ему поможет заблагов-
ременно приобретенная стра-
ховка: с ней он сможет возме-
стить не только убытки от по-
вреждения застрахованного 
имущества, но и расходы по 
аренде оборудования и погаше-
нию кредита за месяцы простоя.

3. Ваша гражданская ответ-
ственность за причинение вре-
да жизни, здоровью и имущест-
ву третьих лиц в связи с хозяй-
ственной деятельностью в за-
страхованном помещении или 
эксплуатацией застрахованно-
го помещения.

4. Наконец, в список страхо-
вых случаев входит причине-

ние вреда здоровью или уход из 
жизни сотрудников предприя-
тия в результате несчастного 
случая.

Выводы
«Стабильный бизнес» — 

один из немногих коробочных 
продуктов для малого бизнеса, 
который страхует риски, свя-
занные с перерывом в хозяйст-
венной деятельности.

страховать множество рисков.
Не требуется длительного 
оформления: достаточно за-
полнить договор страхования, 
оплатить счет и активировать 
полис на сайте страховщика. 

Где можно приобрести коробку 
«Стабильный бизнес»? 

Услуга оказывается ООО 
СК «Сбербанк страхование». 
Вы можете купить коробоч-
ный продукт в отделениях 
Сбербанка, обслуживающих 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей.

Как застраховать свой бизнес от огня, 
воды и простоя

1По данным исследования «Глобаль-
ный мониторинг предпринимательства. 
Россия 2013». О.Верховская и др.(http://
www.gemconsortium.org/report).

2Страховые услуги в рамках Програм-
мы «Стабильный бизнес» оказывает 
ООО СК «Сбербанк страхование» 
(лицензия СИ №4331 от 05.08.2015 г.). 
ПАО Сбербанк (генеральная лицензия 
Банка России № 1481 от 11.08.2015) 
выступает агентом страховой компании 
на основании агентского договора. 

3С подробным перечнем включенных 
в страховую программу рисков и объек-
тов страхования, с ограничениями в стра-
ховом покрытии, исключениями из стра-
хования, порядком определения страхо-
вой суммы и размера страховой выплаты 
(включая лимиты ответственности), а 
также с иными условиями страхования вы 
можете ознакомиться на сайте «Сбер-
банк страхование».

Акцент

 «Стабильный бизнес» — один из нем-
ногих коробочных продуктов для 
малого бизнеса, который страхует 
риски, связанные с перерывом 
в хозяйственной деятельности

Акцент

 Верный способ обезопасить 
свой бизнес от непредвиденных 
ситуаций и неприятностей  —  
застраховать его

ЗДОРОВЬЕ В столице
ожидается грипп
из Боливии, Швейцарии
и Пхукета 

Вирусы под елкой 

Ольга Игнатова 

СРАЗУ после новогодних праздников столичные медики 
прогнозируют рост заболеваемости гриппом и ОРВИ, со-
общила журналистам заместитель главного врача по 
эпидемиологическим вопросам Центра медицинской 
профилактики департамента здравоохранения Москвы 
Людмила Большакова. 

Пика заболеваемости врачи ожидают в январе-февра-
ле. Прививки от гриппа, как рассказала Большакова, сде-
лали уже 1,5 миллиона москвичей. До конца года плани-
руется привить более 4 миллионов человек. Прививать-
ся лучше именно в октябре-ноябре. В этот период опа-
сность заразиться еще не так высока, зато есть время для 
формирования иммунной реакции. 

В первую очередь, советуют врачи, вакцинацию следует 
проходить тем, кто работает с людьми — воспитателям дет-
садов и учителям школ, медработникам, сотрудникам об-
щественного транспорта и военнослужащим. Кроме того, 
рекомендуется делать прививку детям, которым уже испол-
нилось полгода, пенсионерам старше 60 лет, людям, страда-
ющим хроническими заболеваниями, и тем, кто часто боле-
ет ОРВИ. Все эти люди имеют ослабленный иммунитет, поэ-
тому зачастую переносят грипп крайне тяжело и получают 
много осложнений. В 
используемый в этом 
году вариант вакци-
ны включены 3 наи-
более актуальных 
штамма: «А/Боли-
вия/559/2013(11)06», 
«А/Швейца-
рия/9715293/2013/
(32)-(H3N2)» и «В/
Пхукет/3073/2013». 
Эти названия присво-
ены им по месту обна-
ружения.

Прививки можно 
сделать в поликли-
никах по месту при-
крепления, школь-
никам их делают в 
образовательных 
учреждениях. 

ОПРОС Москвичи считают,
что город за последние
годы стал удобнее

Дорогая моя 
столица

Александр Мелешенко

ДВЕ трети москвичей считают, что за последние четыре 
года жизнь в столице стала комфортнее. В то же время 
почти половина горожан отмечает ухудшение экологи-
ческой ситуации, а 28% заметили снижение доступности 
медицинской помощи. Что еще жители Москвы думают о 
своем городе, и как к нему относятся в регионах страны?

Ответы на эти вопросы дают итоги многочисленных 
опросов о столице. Их недавно подвел Всероссийский 
центр изучения об-
щественного мнения 
(ВЦИОМ).  Они от-
четливо показали, 
что происходящие в 
последние годы пре-
образования в город-
ской среде не оста-
лись незамеченны-
ми. 65% опрошен-
ных, к примеру, от-
метили выросшее чи-
сло и качество мест 
для отдыха, ремонт дворов и улиц, открытие новых теа-
тров и музеев. Тех, кто считает, что дела в этих сферах за 
последние годы стали хуже, — лишь около 10%. Причем 
мнения самих москвичей и тех, кто часто приезжает в го-
род, совпадают. 

Также 61% опрошенных отметили, что общественный 
транспорт в мегаполисе стал удобнее и доступнее. Отдель-
ный опрос провели по метрополитену и выяснили, что 
79% горожан ощутили на себе развитие подземки — стало 
больше станций, обновился подвижной состав, появились 
новые сервисы. 

Основной проблемой города москвичи назвали пло-
хую экологическую ситуацию. 43% опрошенных сказали, 
что дела в этой сфере за последние годы стали обстоять 
хуже. Улучшения заметили 20%, и столько же посчитали, 
что ничего не изменилось. Также 84% ставят на первое ме-
сто проблему засилья машин в мегаполисе, причем отме-
чают ее как пешеходы, так и автолюбители. «В этом свете 
показательны ответы горожан на вопрос об ограничении 
числа автомобилей для улучшения экологии. Больше по-
ловины опрошенных нами заявили, что количество ма-
шин нужно ограничивать, а не согласны с этим 32% ре-
спондентов. Это говорит о том, что проблема действи-
тельно назрела и ее нужно решать», — считает директор по 
коммуникациям ВЦИОМ Алексей Фирсов. Кстати, опро-
сы показали, что введение платной парковки в центре го-
рода поддерживают более половины москвичей. 

Еще одна проблема, беспокоящая горожан, — доступ-
ность и качество работы больниц и поликлиник. 28% ре-
спондентов считают, что ситуация здесь ухудшилась. 
Правда, почти столько же отмечают и позитивные пере-
мены, а затруднились ответить 37%. Социологи ВЦИОМ 
говорят, что похожая картина наблюдается практически 
во всех регионах страны и связана она с проводящейся ре-
формой системы здравоохранения, которая вызывает и 
положительные, и отрицательные отклики. Здесь рецепт 
только один — дождаться окончания перемен и трезво оце-
нить конечные результаты.  

Больше половины 
опрошенных заяви-
ли, что количество 
машин в городе 
нужно ограничивать

Ученые рассказали, какой будет эпидемия гриппа
в России — подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1175009

Прививки от гриппа сделали 
уже 1,5 миллиона москвичей, 
а до конца года планируется при-
вить более 4 миллионов. 
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Россияне гордятся своей столицей, и переносить ее из Мо-
сквы не хотят. Согласно последнему всероссийскому опросу, 
против переноса выступают 80% респондентов, а за толь-
ко 12%. Примечательно, что в 2010 году против переноса 
были 76% опрошенных, а в 1999 году — 91%. 
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КНИЖНАЯ ПОЛКА Вышла в свет 
книга политического 
обозревателя «РГ» 
Всеволода Овчинникова

Ключи 
от всего света

Максим Макарычев

ПАТРИАРХ отечественной журналистики, политиче-
ский обозреватель «Российской газеты» Всеволод Влади-
мирович Овчинников выпустил в свет свою новую книгу.

 Называется этот сборник многочисленных эссе и 
очерков «Дальневосточные соседи». Опытный читатель 
наверняка подумает, что книга автора бестселлера «Вет-
ка сакуры», разошедшегося тиражом в 6 миллионов эк-
земпляров, посвящена Азии, где тогдашний собкор глав-
ной газеты СССР «Правды» проработал в общей сложно-
сти 14 лет. Отчасти да. О национально-психологических 
особенностях народов этих стран Всеволод Владимиро-
вич знает так много, что по его книгам учились и будут 
учиться дипломаты-востоковеды. А чего стоит одна фра-
за Овчинникова, за которой стоит целый пласт его мно-
голетних наблюдений: «Китайцы — это немцы Азии, а 
японцы — это русские Азии».

  «Дальневосточные соседи» — это в большей степени 
книга «грамматики жизни», как автор называет ее сам. 
Жизни народов и 
стран, пестрой мозаи-
ки, которую он стал 
складывать перед чи-
тателем в 1953 году, 
начав карьеру спец-
кора в Китае. Овчин-
никову повезло — в ту 
пору, да и позже в 
1970—1980-е, при-
знанные журнали-
сты-международни-
ки, элитное подразде-
ление репортеров, были популярны не меньше звезд эстра-
ды. Они были востребованы и любимы. А сам Овчинников 
блистал в разных качествах — и собственного корреспон-
дента, и ведущего «Международной панорамы». Именно он 
открывал жителям огромной и по большей части «невыезд-
ной страны» неведанные для них уголки планеты.

 И сколько бы не проходило десятилетий и как бы не 
менялась страна, Всеволод Овчинников все также акти-
вен и энергичен как в жизни, так и в своих эссе, путевых 
заметках, комментариях. Недавно утром столкнулся с 
ним лицом к лицу у дверей фитнес-центра на улице Прав-
ды. Овчинников начинал день с заплыва в бассейне.  
Стиль автора все также узнаваем: его воспоминания лег-
ки, изящны, просты, коротки и разящи как выстрел, будь 
то репортаж с американской базы, горькие строки о пере-
житой блокаде или зарисовка о японских банных корпо-
ративах. Полны теплоты по отношению к тем далеким ме-
стам, в которых он работал. «Дальневосточные расска-
зы», как и предыдущие книги, практически лишены кон-
кретных имен и фамилий. Они дают читателю возмож-
ность представить жизнь конкретного человека через 
срез жизни всего народа. Это и есть мозаика: в ней стерты 
лица, но причудливо играют все цветовые палитры в их 
пестроте. Всеволод Овчинников все также остроумен, не 
учит и не навязывает, не вспоминает с позиций своих лет 
и опыта, как мог бы сделать это кто-то другой.

Он просто дает нам ключи к познанию зарубежной 
действительности. От двери, которую в очередной раз 
хочется приоткрыть, погрузившись в приятный рассказ 
о странах, где был, и где, может быть, никогда не будешь.

ОБЩЕСТВО Патриарх Кирилл освятил Новочеркасский собор и принял участие 
в конгрессе казаков

Казачество без веры — театр
Алена Ларина

В
чера Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл освятил 
главный храм казачества  

Новочеркасский Вознесенский 
войсковой собор и впервые при-
нял участие во Всемирном кон-
грессе казаков, пленарное засе-
дание которого прошло прямо 
под сводами новоосвященного 
храма. 

День Покрова Пресвятой Бо-
городицы был выбран для первос-
вятительского визита не случай-
но. Исторически это самый почи-

таемый праздник донского каза-
чества. И традиционно сложи-
лось, что Патриарх посещает Ро-

стовскую область и казачью сто-
лицу Новочеркасск именно 14 ок-
тября, каждый раз подчеркивая 

особое значение Юга России и ка-
зачества для страны и правосла-
вия.

— Здесь высокий экономиче-
ский потенциал, но самое глав-
ное — именно юг в самое тяжелое 
время богоборчества особо хра-
нил православную веру, — ранее 
отмечал глава РПЦ.

В прошлом году его указом 
главной казачьей святыне был 
присвоен статус патриаршего со-
бора. В этом году завершились ос-
новные работы по масштабной 
реконструкции храма. Впервые 
отреставрирована настенная жи-
вопись «жемчужины Дона», как с 
любовью называют храм жители 
региона. Как рассказали в дон-
ской митрополии, во время ре-
ставрационных работ были обна-
ружены новые, ранее неизвест-
ные росписи, упоминания о кото-
рых нет ни в одном историческом 
источнике. Патриарх Кирилл на-
звал Новочеркасский собор вели-
кой святыней земли русской, от-
метив, что сложнейшая реставра-
ция храма завершилась в год 
210-летия со дня его закладки и  
110-летия со дня его первого ос-
вящения.

После патриаршего освяще-
ния храма и Божественной литур-
гии глава РПЦ обратился к веру-
ющим со словами:  «Собор стро-
ился 100 лет, в основном на на-
родные деньги, у всех было терпе-
ние и желание построить храм, 
что связано с самой природой ка-
заков — защитников веры и Оте-
чества.  Он был поруган в веке 
двадцатом. Но по милости Бо-
жией не разрушен. В 80-е годы я 
был под этими сводами и пора-

зился царившему здесь упадку. 
Но вера в возрождение храма ни-
когда не иссякала, — сказал Па-
триарх Кирилл, поблагодарив 
всех тех, кто помогал восстано-
вить в первозданной красоте дон-
скую святыню.

Патриарх призвал верующих 
хранить в памяти, что произошло 
с собором, дав отдельный наказ 
казакам. 

— Если вас не будет в этом хра-
ме, значит, в обществе происхо-
дит что-то не то. Казаки должны 
быть преемниками предков, по-
строивших собор. Это ваша свя-
тыня, будьте верны тем, кто по-
строил ее, и православной вере. 
Великий грех, если такие восста-
новленные храмы будут пусто-
вать, — подчеркнул Патриарх Ки-
рилл.

Кстати, накануне в станице 
Старочеркасской на встрече с 
атаманами казачьих войск обсу-
ждались вопросы воцерковления 
современных казаков.

— Не может быть казаков без 
православной веры, иначе это не 
казачество, а театр, — сказал Па-
триарх Кирилл.

В память о великом событии, 
как назвал  новоосвящение Ново-
черкасского собора митрополит 
Ростовский и Новочеркасский 
Меркурий, глава РПЦ подарил 
храму образ Божьей Матери  
Порт-Артурской, которая  как и 
икона Донской Божьей матери 
помогала одолеть врага.

В дни визита Патриарха более 
300 делегатов собрались на Все-
мирный, пятый по счету, конгресс 
казаков. Он начал свою работу во 
вторник и закончится сегодня.   

Доклад прочитан. 
Где логика?

Накануне Совет безопа-
сности Нидерландов 
представил итоги рас-

следования авиакатастрофы. В до-
кладе отмечается, что крушение 
авиалайнера было вызвано взры-
вом боевой части типа 9N314M, 
установленной на ракете серии 
9М38. При этом в комментариях к 
российским замечаниям уточня-
ется, что речь может идти как о ра-
кете 9М38, которая фигурирует в 
выводах концерна «Алмаз-Ан-
тей», производителя систем 
«Бук», по катастрофе MH17, так и 
о более поздней модификации 
9М38М1.

Представители концерна «Ал-
маз-Антей» представили свой до-
клад, в котором говорится, что 
«Боинг» был сбит ракетой 9M38, 
выпущенной из района, контр-
олировавшегося Киевом в момент 
катастрофы самолета. Концерн от-
метил, что характер повреждений 

обломков не позволяет говорить о 
том, что в лайнер попала какая-ли-
бо иная ракета. Ракета 9M38 не 
стоит на вооружении ВС РФ.

Как заметил Олег Сторчевой, к 
отчету были приложены замеча-
ния России, сделанные еще летом. 
Но они проигнорированы.  Скла-
дывается впечатление, что комис-
сия расследователей занималась 
подбором доказательств под опре-
деленную версию.  

В частности, российская сторо-
на неоднократно обращала вни-
мание на необходимость иденти-
фикации обнаруженных поража-
ющих элементов по форме, массе, 
размерам и марке материала. Но 
это так и не было сделано. Еще 
раньше российская сторона од-
нозначно заявляла: найденные ко-
миссией поражающие элементы 
вряд ли имеют какое-либо отно-
шение к катастрофе. Сомнение 

вызывает уже вес одного из пред-
ставленных «двутавров» — 5,5 
грамма. При этом исходный вес 
элементов данной фракции со-
ставляет 8 граммов. Проведенные 
концерном «Алмаз-Антей» натур-
ные эксперименты показали, что 
в результате подрыва поражаю-
щие элементы теряют до 10% мас-
сы, но никак не 40%! Экспери-
мент показал и другое: фрагменты 
«двутавр» оставляют характер-
ные пробоины в форме бабочки. 
Ни одной подобной на оставшихся 
фрагментах самолета нет. 

В отличие от Украины, Россия 
представила абсолютно все дан-
ные. И в интересах следствия даже 
рассекретила часть данных о ха-
рактеристиках ракет типа «Бук». 
Но комиссия эти тоже  пренебре-
гла. Где же все-таки логика?..  

Российские специалисты были 
отстранены от полноценного уча-
стия в расследованиях и эксперти-

зах. Им было разрешено только 
фотографировать обломки само-
лета.  Или предоставлялись уже 
сделанные выводы без каких-то 
расчетов и доказательной базы.  

— Мы призываем тщательно из-
учить все имеющиеся данные и 
проанализировать все варианты 
развития событий, — сказал заме-
ститель главы Росавиации. - Рос-
сия обратится в международную 
комиссию по изучению причин 
крушения малайзийского «Боин-
га» с запросом на возобновление 
расследования. 

Доклад расследователей изложен 
на 297 страницах. Но есть ли там 
правда о причине трагедии 
«Боинга-777»?

Акцент

 Российские специалисты 
были отстранены от полно-
ценного участия в расследо-
ваниях и экспертизах

Акцент

 Если казаков не будет 
в храме, значит, в обществе 
происходит что-то не то, 
считает Патриарх
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Патриарх посетил Новочеркасск в День Покрова Богородицы — самый почитаемый праздник донского казачества.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Назначить на 17.11.2015 в 14.00 проведение общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду проектной документации: «Строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт объектов Саралинской ЗИФ» в Администрации 
Орджоникидзевского района (РХ, Орджоникидзевский район, п. Ко-
пьево, ул. Кирова, 16, зал заседаний). 

Намечаемая деятельность — Строительство, реконструкция и ка-
питальный ремонт объектов Саралинской ЗИФ с целью переработки 
руды и получения лигатурного золота в с. Приисковое, Орджоникид-
зевского района.

Сведения о заказчике: АО «Саралинский Рудник» (Орджоникидзев-
ский район, с. Приисковое, ул. Заводская, 1, тел.: (391)261-49-00).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего сообщения.

Место доступности материалов — РХ, Орджоникидзевский район, 
п. Копьево, ул. Кирова, 16, Управление делами. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Продается производственная база, расположенная на земельном 
участке, находящемся в собственности, площадью 57 864 кв. м, по адресу: 
РБ, г. Уфа, Орджоникидзевский р-н, тупик Свободы. В состав произ-
водственной базы входит 31 здание и сооружение, четырехэтажный админи-
стративный корпус площадью 1486 кв. м, подъездной ж/д путь протяженно-
стью 271 м. (место примыкания — ст. Черниковка-Восточная, Куйбышевская 
ж/д), складские помещения с кран-балками. Подробная информация на сай-
те www.transneft.ru (в разделе «Закупки») и по тел. (347) 272-75-84.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Нерудресурс» объявляет о начале общественных слушаний по 
вопросу оценки воздействия на окружающую среду при разработке ме-
сторождения Гогино строительного камня (габброиды) в Брединском 
р-не Челябинской обл., 1 этап. Расположенного в Брединском р-не в 5 км 
с.-в. Гогино. Слушания будут проведены 16.11.15 г. в 12.00 в ДК п. Боро-
вое по адресу: п. Боровое, ул. С. Высоцких, 8. Вопросы и предложения 
принимаются в течение 30 дн. с момента опубликования по адресу: п. Бо-
ровое, ул. Мира, 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за сентябрь 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Сентябрь 2015 г. 46,58

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства «Reuters», 
авторские права на которые принадлежат агентству «Reuters». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

 «Дальневосточные 
соседи» — это 
в большей степени 
книга «грамматики 
жизни»

Читайте также: 
«Алмаз-Антей» доказал 
причастность Украины 
к крушению «Боинга» 
www.rg.ru/art/1175454

ПРОВЕРКА СЛУХА

Покупку
санкционной
еды 
в Интернете
признали
незаконной

НЕ ВЫШЛИ 
ИЗ СЕТИ

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ не смогут заказы-
вать продукты из санкционного 
списка через Интернет и полу-
чать их в посылках. Об этом «РГ» 
сообщил официальный предста-
витель Федеральной таможен-
ной службы (ФТС).

«В постановлении правитель-
ства сказано, что запрет, введен-
ный Россией на импорт санкци-
онной продукции, не распро-

страняется на товары, ввезен-
ные в страну для личного пользо-
вания. Для интернет-торговли 
это исключение не действует», — 
констатировал представитель 
ведомства. 

Он добавил, что в противном 
случае недобросовестные пред-
приниматели могли бы попы-
таться ввозить товары из сан-
кционного списка в коммерче-
ских целях. 

Ранее в среду в СМИ появи-
лась информация, что жители 
РФ могут приобретать санкци-
онные продукты через интернет-
сервисы, специализирующиеся 
на доставке товаров из зарубеж-
ных стран. В подтверждение это-
го приводилось разъяснение 
ФТС. В службе наличие докумен-
та не отрицают, однако поясня-
ют, что его содержание было не-
правильно истолковано.

Напомним, Россия продлила 
продуктовое эмбарго, введенное 
в августе 2014 года в отношении 
сырья и широкой линейки про-
довольствия из США, ряда стран 
Европы, Канады и Австралии. 

КРИМИНАЛ 
В Омске убили
бизнесмена,
обманувшего
около 500
дольщиков 

ПРИГОВОР 
ДО СУДА?

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

ВЧЕРА в Омске был обнаружен 
убитым глава скандально из-
вестной компании «Омс-
трой-2001» Виктор Берг. С биз-
несменом расправились накану-
не вынесения приговора. 

Виктора Берга убили двумя 
огнестрельными ранениями в 
голову в собственном автомо-
биле.

В отношении Берга было воз-
буждено несколько громких уго-
ловных дел, которые рассматри-
вались в суде более трех лет. Быв-
ший директор компании «Омс-
трой-2001» обвинялся в растра-
те в особо крупном размере, не-
законном получении кредита, 
невыплате зарплаты, преднаме-
ренном банкротстве, отмывании 
денежных средств и других се-
рьезных преступлениях.

Следствие, в частности, уста-
новило, что, не имея прав на 
строительство, Виктор Берг об-
манным путем привлек средства 
дольщиков на возведение 11 
многоквартирных домов. А вот 
сдавать их в эксплуатацию не со-
бирался. В 2013 году возглавляе-
мая им компания была ликвиди-
рована. Ни один из участников 
долевого строительства не полу-
чил по итогам банкротства ком-
пании ни копейки. 

Посылка с санкци-
онной едой, зака-
занная в Интернете, 
не считается вво-
зом для личного 
использования
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разобрался в деле коллеги

Вернули 
мантию

Владимир Полетаев

ДИСЦИПЛИНАРНАЯ коллегия Верховного суда Рос-
сии разбиралась с делом о лишении статуса судьи Алены 
Прониной. И пришла к выводу, что судейскую мантию ей 
необходимо вернуть.

В ноябре прошлого года судебная коллегия Верховно-
го суда Республики Хакасия, в составе которого работала 
Пронина, рассматривала апелляционную жалобу Генна-
дия Рогалева к Саяногорскому комбинату сборно-раз-
борных зданий и еще одной фирме, строительной. Истец 
просил признать за ним право собственности на склад-
ское помещение площадью 430 квадратных метров. Но в 
июне 2007 года по решению республиканского арби-
тражного суда право собственности на помещение было 
зарегистрировано на строительную фирму. А в ноябре 
2009 года спорное 
здание передали 
комбинату в качест-
ве части уставного 
капитала. Апелляция 
в удовлетворении 
требований Рогале-
ва отказала.

Недовольный 
истец начал писать 
жалобы во все ин-
станции. Это его 
право. Но в жалобах 
отмечалось, что су-
дья — лицо заинтере-
сованное. Потому что в стройкомпании работает ее све-
кор, у которого 0,08 процента акций этого предприятия. 
И еще почему-то в отрицательную графу было внесено 
еще два обстоятельства, выяснившиеся во время провер-
ки. Во-первых, муж Прониной, является индивидуаль-
ным предпринимателем. Во-вторых, ее родственник в 
2013 году был осужден за мошенничество. 

Вот тогда республиканская Квалификационная кол-
легия судей и решила, что Пронина превысила свои пол-
номочия, нарушила принцип объективности и беспри-
страстности, не взяв самоотвод и приняв участие в рас-
смотрении апелляционной жалобы Рогалева.

Дополнительная проверка показала, что отец мужа 
Прониной работает совсем в другой стройкомпании, а не 
в той, к которой у Рогалева были претензии. После этого 
решение по жалобе истца было отменено. И рассмотрено 
вновь. Без участия Прониной. Но истцу опять отказали. А 
судью так и не восстановили в должности. После этого 
она обратилась в Верховный суд РФ.

На заседании Дисциплинарной комиссии Верховного 
суда РФ Пронина попросила судей считать наказание 
чрезмерно суровым, даже если те все же увидят в ее дей-
ствиях наличие проступка. После совещания, которое 
длилось больше часа, коллегия отменила решение Ква-
лификационной коллегии Хакасии и вернула судью в 
профессию.

Интересно, что случаи, когда Дисциплинарная комис-
сия отменяет решения региональных Квалификацион-
ных коллегий судей, достаточно редки. В 2015 году пол-
номочия судьям возвращали лишь дважды. Первый раз 
по процедурным основаниям. Тогда лишение мантии об-
виненной в волоките судьи Становлянского райсуда 
Светланы Ермаковой признали неправильной. 

Второй раз в отношении судьи Гусь-Хрустального го-
родского суда Игоря Тарасова. ККС Владимирской обла-
сти не учла, что судья был серьезно болен, попал в реани-
мацию и получил инвалидность. Дисциплинарная ко-
миссия Верховного суда посчитала наказание за волоки-
ту чрезмерно суровым и вернула судье мантию.

Дисциплинарная 
комиссия 
Верховного суда РФ 
восстановила кол-
легу в должности 
судьи Хакасии

Анатолий Кучерена, 
председатель Общественного 

совета при МВД РФ, доктор 

юридических наук, профессор

М
инистерство вну-
тренних дел, мини-
стерство здравоох-
ранения,  мини-
стерство труда и 

социальной защиты, другие ве-
домства инициируют создание 
специализированных медицин-
ских центров, которые будут ока-
зывать помощь гражданам, нахо-
дящимся в состоянии тяжелого 
алкогольного или наркотическо-
го опьянения.  

По общему мнению, необхо-
димо как можно скорее принять 
постановление правительства 
РФ, касающееся создания таких 
центров. Такие центры ни в коем 
случае не будут возвратом к 
прежним медвытрезвителям. 
Они будут находиться в ведом-
стве минздрава. Речь идет об 
объединении усилий минздрава, 
МВД и минтруда и соцзащиты. 
Требуется, в частности, опреде-
лить, кто именно будет достав-
лять нетрезвых граждан в такие 
центры — полицейские, сотруд-
ники «скорой помощи», волон-
теры ,или все вместе 

Толерантность масонов
Опрос, проведенный «Левада-

центром» 21—24 августа 2015 
года, показывает, что 80% гра-
ждан поддерживает создание ме-
дицинских вытрезвителей в той 
или иной форме. Важно только не 
воспроизвести негативный опыт 
советских времен, когда, среди 
прочего, попадание в вытрезви-
тель означало позор и бесчестье. 
Между тем такой подход совер-
шенно неправильный. Человече-
ский организм в различных пси-
хологических ситуациях по-раз-
ному реагирует даже на неболь-
шие дозы алкоголя. Возможны си-
туации, когда обычно «крепкий» 
человек намертво пьянеет бук-
вально от одной рюмки и факти-
чески оказывается в беспомощ-
ном состоянии. 

В уставе одной из дореволюци-
онных российских масонских 
лож содержалось примерно такое 
положение: если во время брат-
ской трапезы какой-либо «воль-
ный каменщик» переусердствует 
по части употребления вина, его 
следует аккуратно перенести в 
экипаж, доставить домой, раз-
деть и уложить спать. Никакого 
последующего наказания за дан-
ный проступок не предусматри-
валось. Это положение как нельзя 
лучше отражает то предельно 
благодушное отношение к подвы-
пившим и даже совсем пьяным 
людям, которое традиционно го-
сподствовало в российском об-
ществе: им было принято про-
щать самые разнообразные фор-
мы непристойного и просто анти-
общественного поведения, совер-
шенно не представимого для че-
ловека, находящегося в трезвом 
состоянии. И даже масоны, с их 
исключительно строгим этиче-
ским кодексом, были не чужды 
этого благодушия. Характерно, 
что и в русских пословицах и по-
говорках не содержится строгого 
осуждения пьянства: «Пьян да 
умен — два угодья в нем», «Пей, да 
дело разумей», «Пьяному море по 
колено» и все в том же духе.

Беспомощные и опасные
Бесстрастная статистка, одна-

ко, наводит на совершенно иные 
размышления. Согласно данным, 

которые привел на недавнем засе-
дании Общественного совета при 
МВД министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев, в нынеш-
нем году количество преступле-
ний, совершенных в состоянии ал-
когольного опьянения, увеличи-
лось по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 6,5% и 
составило более 250 тысяч случа-
ев. В прошлом году 44,7 тысячи 
граждан, находившихся в состоя-
нии алкогольного или наркотиче-
ского опьянения, погибли, либо 
умерли в результате бытовых кон-
фликтов, переохлаждений, травм 
или в результате собственно от-
равления. Рискну утверждать, что 
значительную часть этих смертей 
можно было предотвратить, если 
бы этим несчастным была оказана 
своевременная помощь.

У нас же нередко возникает 
следующая ситуация. В любую по-
году можно наблюдать бредущих 
нетвердой походкой по улицам 
или даже валяющихся на земле со-
вершенно пьяных людей, которы-
ми никто не хочет заниматься. 
Если эти лица не совершили яв-
ных правонарушений или на, пер-
вый взгляд, не нуждаются в оказа-
нии медицинской помощи, у поли-

ции нет ни правовых оснований, 
ни желания что-либо предпри-
нять. Конечно, существует статья 
20.21 КоАП, которая гласит, что 
появление на улицах, стадионах, в 
транспорте общего пользования и 
прочих общественных местах в 
состоянии, оскорбляющем чело-
веческое достоинство и общест-
венную нравственность, карается 
штрафом в размере от 500 до ты-
сячи рублей или арестом на срок 
до 15 суток. Но для полицейских 
заниматься такими лицами, что 
называется, себе дороже — они до-
ставляют массу хлопот и зря по-
траченного времени, поскольку 
результат, с точки зрения отчетно-
сти, практически нулевой.

Если же, на взгляд сотрудника 
полиции, пьяный гражданин ну-
ждается в оказании медицинской 
помощи, то, согласно приказу 
МВД от 23 декабря 2011 года № 
1298, его следует доставить в ме-
дицинское учреждение, где и со-
ставляется соответствующий до-
кумент. Врачи, однако, зачастую 
просто не знают, что им делать с 
такими пациентами. Зафиксиро-
ваны инциденты, когда алкоголи-
ки, находящиеся в состоянии 
«белой горячки», нападали на 
врачей или под влиянием галлю-
цинаций выбрасывались из окон.

Приют для Левши
Между тем во всем мире и в са-

мой России накоплен определен-
ный опыт решения этой пробле-
мы. Первый в нашей стране вы-
трезвитель организовал в ноябре 
1902 года в Туле врач Федор Ар-
хангельский.  Назывался он 
«Приют для опьяневших». Ини-
циативу Архангельского поддер-
жала Тульская дума, приют со-
держался за счет городской каз-

ны. Основной целью этого учре-
ждения было «дать бесплатное 
помещение, уход и медицинскую 
помощь тем лицам, которые бу-
дут подбираемы чинами полиции 
или иным способом на улицах го-
рода Тулы в тяжелом и бесчувст-
венно пьяном виде и которые бу-
дут нуждаться в медицинской по-
мощи». Через несколько лет ана-
логичные учреждения откры-
лись и в других городах.

После начала Первой миро-
вой войны в России был введен 
«сухой закон» и надобность в вы-
трезвителях как будто отпала. За-
тем последовали Февральская и 
Октябрьская революции, в стра-
не разгорелась Гражданская вой-
на — кому какое дело было тогда 
до пьяных, когда каждый день по-
гибали тысячи людей?

Приказ Берии
С наступлением новой эконо-

мической политики в середине 
20-х годов в советском руководст-
ве разгорелась ожесточенная ди-
скуссия относительно целесоо-
бразности возобновления прода-
жи водки. Противником этой идеи 
выступил Лев Троцкий. Он считал, 
что таким образом создается спо-

соб пополнения бюджета, не зави-
симый от реальных успехов в деле 
развития экономики, а это пороч-
ный и гибельный путь. Однако его 
точку зрения никто не поддержал, 
и водка вновь появилась на при-
лавках магазинов. Как следствие — 
вновь возникла и проблема вы-
трезвителей. Первое учреждение 
такого типа было открыто 14 ноя-
бря 1931 года в Ленинграде на 
улице Марата, в доме № 79. 4 мар-
та 1940 года приказом наркома 
внутренних дел СССР Берии мед- 
вытрезвители были выведены из 
ведома Наркомата здравоохране-
ния и подчинены НКВД.

Практика показала, что это 
решение было ошибочным. По-
падая в вытрезвитель, беспомощ-
ные пьяные граждане оказыва-
лись в безраздельной власти ми-
лиционеров, которые нередко из-
бивали и обирали их. Но если в 
советский период сотрудники 
милиции находились все же под 
определенным контролем, то в 
новой России они нередко могли 
вести себя по отношению к гра-
жданам так, как им было угодно. 
Имели место чудовищные случаи 
изнасилования и даже убийства 
граждан в вытрезвителях.

 В 2009 году в рамках рефор-
мы органов внутренних дел было 
принято решение о ликвидации 
медвытрезвителей, фактически 
они были закрыты осенью 2011 
года. Однако проблемы, связан-
ные с появлением на улицах лиц, 
напившихся до бесчувственного 
состояния, никуда не исчезли.

Как там, в Швеции
Уместен вопрос: как же реша-

ются аналогичные проблемы на 
Западе? В Германии существуют 
учреждения, напоминающие 

медвытрезвители советских вре-
мен. Если выпивший гражданин 
нарушает общественный поря-
док, он может попасть в «камеру 
для протрезвления» при поли-
цейском участке. Удобств, меди-
цинской помощи и дополнитель-
ных услуг никаких, зато бесплат-
но. Как только гражданин прихо-
дит в чувства — его отпускают. 
Никаких злоупотреблений в этих 
учреждениях не отмечается. Есть 
в Германии и альтернативные вы-
трезвители при клиниках. Там 
для клиентов имеются отдельные 
палаты, все необходимые лекар-
ства, в них установлены камеры 
видеонаблюдения, работают спе-
циально обученные фельдшеры. 
Обслуживание клиникой обхо-
дится клиенту в 200—300 евро. 

Во многих других странах, та-
ких как Швейцария и Польша, су-
ществует только система част-
ных платных вытрезвителей. Та-
кую же систему планируют со-
здать и в Великобритании, где в 
пятницу вечером на улицах неко-
торых городов вообще трудно 
встретить трезвого человека.

В Литве перебравших граждан 

доставляют в обычные больни-
цы, где специфическое лечение 
проходит по соседству с другими 
больными. Такая ситуация вызы-
вает многочисленные нарекания 
со стороны медиков. По их сло-
вам, пьяные шумят, скверносло-
вят, мешают другим пациентам, 
ломают медицинское оборудова-
ние. Именно поэтому литовские 
врачи выступили с инициативой 
предусмотреть специализиро-
ванные отделения для вытрезвле-
ния граждан, обособленные тер-
риториально и оборудованные 
специально для таких целей.

В Канаде оказанием помощи 
подвыпившим гражданам зани-
мается волонтерская организа-
ция «Красный нос». Если пьяный 
гражданин способен назвать 
свой адрес, его доставляют до-
мой, если нет — в специальную 
клинику. Услуга, естественно, 
платная. Аналогичная организа-
ция работает и в Швеции. 

С учетом этого и другого опы-
та, а также анализа предложений, 
поступивших от министерства 
здравоохранения, МВД и других 
ведомств, представляется целе-

сообразным создание у нас спе-
циализированных медицинских 
центров, которые будут зани-
маться оказанием помощи не-
трезвым гражданам. Успех рабо-
ты по их созданию возможен 
только в том случае, если она бу-
дет проходить под строгим обще-
ственным контролем. Человеку, 
находящемуся в состоянии алко-
гольного опьянения, нужно по-
мочь, и при этом ни в коем случае 
не допустить нарушения его прав. 
Однако затем он должен будет 
оплатить эту помощь из своего 
кармана. Ибо гражданин, напив-
шийся до бесчувственного состо-
яния, в большинстве случаев все-
таки виноват в этом сам. 

Считаете ли вы, что 
в России нужно вернуть 
вытрезвители? 
Выскажите мнение на сайте 
www.rg.ru/sujet/4096

Акцент

 Важно только не воспроизве-
сти опыт советских времен, 
когда попадание 
в вытрезвитель означало 
позор и бесчестье

Право Готовится решение о создании медицинских центров для любителей 
« зеленого змия»

Куда ноги приведут

Публикацию комментирует 
Владимир Епископосян
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ПРОЦЕСС Главу украинского 
завода осудили на 6 лет 
за попытку вывоза из РФ 
комплектующих к С-300

Детали на вынос

Иван Петров

МОСГОРСУД приговорил вчера к 6 годам заключения 
бывшего гендиректора украинского производственного 
объединения «Знамя» Юрия Солошенко. Гражданин Ук-
раины был признан виновным в попытке купить секрет-
ные детали к зенитно-ракетным комплексам С-300.

«Солошенко был задержан сотрудниками ФСБ в авгу-
сте 2014 года в Москве при попытке незаконного прио-
бретения секретных комплектующих к зенитно-ракет-
ным комплексам С-300. При этом он действовал от име-
ни госпредприятия «Завод «Генератор» и корпорации 
«Небо Украины», а планируемые к покупке изделия 
предназначались для восстановления средств ПВО Укра-
ины», — пояснили в Центре общественных связей ФСБ. 

«Это не первое 
пресечение органа-
ми безопасности по-
пыток отдельных 
граждан Украины 
приобрести в России 
и вывезти контра-
бандным путем про-
дукцию военного на-
значения. Так, в де-
кабре 2014 года из 
России был выдво-
рен гражданин Укра-
ины Данченко Денис 
Олегович, прибыв-

ший в Москву с целью приобретения в обход установлен-
ного порядка секретных клистронов и магнетронов к 
ЗРК С-300 и Бук-М1», — отметили в ЦОС ФСБ. 

Юрий Солошенко осужден по статье 276 УК РФ «шпи-
онаж» и отбывать наказание будет в колонии строгого 
режима. До вступления приговора в законную силу 
73-летний Солошенко будет находиться в СИЗО. Инфор-
мация о том, намерена ли защита оспорить приговор, 
пока не поступала. Но, скорее всего, этого не произойдет. 
По словам адвоката Солошенко Геннадия Блохина, его 
подзащитный свою вину признал полностью.

По словам адвоката 
осужденного за 
шпионаж украинца, 
его подзащитный 
полностью 
признал вину

СЛЕДСТВИЕ На что жалуются Александру Бастрыкину?

Сроки, кровь и волокита
Наталья Козлова

В
чера руководитель Следст-
венного комитета РФ про-
вел в Москве прием гра-

ждан. Информацию о подобных 
приемах периодически распро-
страняет пресс-служба ведомст-
ва. Но обычно никаких деталей — 
кто жалуется главному следова-
телю страны и на что — не сооб-
щается. Но на этот раз в СК были 
более откровенными.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, на 
вчерашний прием к Александру 
Бастрыкину записались 15 жите-
лей Московской области, Удмурт-
ской Республики, Ставропольско-
го и Приморского краев, Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Несколько жителей Москов-
ской области жаловались на во-
локиту либо процессуальные ре-
шения по уголовным делам. По 
результатам приема этих гра-
ждан Александр Бастрыкин по-

ручил провести служебные про-
верки в отношении некоторых 
следователей. 

Пришел на прием с жалобой на 
затягивание сроков следствия су-
пруг женщины, которая два года 
назад умерла после операции «ке-
сарево сечение» в Удмуртии. Муж-
чина остался с двумя детьми. 
Александр Бастрыкин потребовал 
установить всех виновных в смер-
ти женщины, которая, как оказа-
лось, после операции за несколько 
часов потеряла 70 процентов кро-
ви, а врачи не предпринимали ни-
каких мер по ее спасению. 

Также по итогам приема пред-
ставителя общественной органи-
зации «ОПОРА России» Алек-
сандр Бастрыкин взял на контр-
оль уголовное дело о вымогатель-
стве. Глава СКР поручил следова-
телям в Хабаровске выехать в 
Приморский край для изучения 
этого уголовного дела, а также 
дал руководителю Следственно-
го управления СК России по При-
морскому краю указание о про-

ведении ряда процессуальных 
действий, направленных на за-
вершение расследования.

Но была в адрес следователей 
не только критика. Так, руководи-
тель СК принял гражданку — 
потерпевшую по уго-
ловному делу об 
убийстве мужчины 
в городе Королеве 
Московской обла-
с т и .  Ж е н щ и н а 
п р и ш л а  к  Б а -
ст р ы к и н у  с о 
словами бла-
годарности 
не только за 
оператив-
ное и объ-
ективное 
расследо-
вание уго-
л о в н о г о 
дела, но и 
за чуткое 
о т н о ш е -
ние сотруд-
ников. В
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У нас к не буйным пьяным относят-
ся снисходительно. Им посвящают 
стихи, фильмы и даже памятники.

СПРАВКА «РГ»
Юрий Солошенко с 2010 года находится на пенсии. Пол-
тавское оборонное предприятие «Знамя», которое он воз-
главлял в течение 20 лет (до 2010 года), специализирова-
лось на изготовлении электрооборудования для средств 
ПВО. В 2012 году госпредприятие прошло процедуру бан-
кротства.

Главе СК РФ 
Александру 
Бастрыкину 

не только 
жалуются, но его 

и благодарят.

МЧС Внедрение в России 
единого экстренного номера 
«112» может затянуться

Не алло...

Тимофей Борисов

СОЗДАНИЕ системы экстрен-
ных вызовов по единому номеру 
«112» может необоснованно за-
тянуться. Такую новость, претен-
дующую на громкий скандал, со-
общили вчера агентству ТАСС в 
Счетной палате.

Там отметили, что «до настоя-
щего времени полномасштабное 
развертывание системы в регио-
нах не обеспечено, а действую-
щие нормативные документы не 
в полной мере регулируют отно-
шения в этой сфере». Изначально 
планировалось, что проект будет 
реализован в 2012 году, но сроки 
уже дважды пересматривались. 

В МЧС России, а именно это 
ведомство отвечает за внедрение 
системы «112», корреспонденту 
«РГ», сообщили, что существуют 
риски невыполнения Програм-
мы лишь отдельными субъекта-
ми РФ.

«Основным фактором, выз-
вавшим снижение эффективно-
сти реализации Программы, яви-
лось сокращение финансирова-
ния ее мероприятий. В 2014 и 
2015 годах суммарное сокраще-
ние составило порядка 65 про-
центов от первоначального объе-
ма», — сообщили в МЧС.

Поэтому там были вынужде-
ноы пересмотреть ряд техниче-
ских решений при развертыва-
нии системы. Их применение, по 
мнению МЧС, позволит снизить 
в несколько раз стоимость проек-
та на создание системы в каждом 
отдельно взятом регионе.

Сейчас,  как отметили в прес-
службе ведомства, активная ра-
бота по созданию системы «112» 
ведется в 56 субъектах РФ. И при 
условии сохранения запланиро-
ванного финансирования на 
2016—2017 годы программа бу-
дет до конца 2017 года выполне-
на полностью.
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ПОДРОБНОСТИ 

В Голландии вопрос 
об ассоциации Украины 
и ЕС выставят 
на референдум

Европейцев 
не спросили

Анна Ракитина

ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ ассоциации ЕС и Украины по-
ставят под вопрос на референдуме в Нидерландах. Из-
бирательный совет королевства объявил о решении 
провести плебисцит после того, как более 300 тысяч 
голландцев подписали соответствующую петицию.

Инициатива провести протестный референдум об 
интеграции Украины и ЕС принадлежит группе гол-
ландских активистов Geenpeil, которые выступают 
против расширения ЕС и в частности сближения с Ук-
раиной. Изначально петиция была опубликована и ее 
даже не восприняли всерьез. Однако идея очень быстро 
стала набирать популярность: тысячи голландцев вы-
ступили против ассоциации с Украиной. В результате 
за несколько недель петиция собрала 427 939 подписей 
(при необходимом минимуме в 300 тысяч). Более того, 
даже после тщательных проверок комиссии Избира-
тельного совета была аннулирована всего тысяча под-
писей. После чего было принято решение о проведении 
плебисцита, который по голландским законам должен 
состояться в течение следующих шести месяцев.

Впрочем, юридической силы итоги референдума 
иметь не будут. Дело в том, что парламент Голландии 
уже ратифицировал соглашение об ассоциации Украи-
ны и ЕС в июле этого года. А само соглашение было под-
писано еще в июне 2014 года и вступило в силу 1 ноя-
бря того же года, за исключением отдельных положе-
ний экономической части документа. Тем не менее гол-
ландцы считают, что это очень важное голосование для 
социально-политической жизни страны. «Этот рефе-
рендум — возможность дать обыкновенным голланд-
ским подданным шанс на то, что их голос будет услы-
шан», — заявил один из активистов Geenpeil Ян Росса. В 
то же время эксперты отмечают, что подобный рефе-
рендум будет иметь последствия для всех государств 
ЕС, ведь фактически ни одна из стран-участниц при 
подписании соглашения об ассоциации с Украиной не 
поинтересовалась мнением граждан. А как оказалось, 
подобное развитие ситуации устраивает далеко не всех 
европейцев.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Израиль 
заблокировал 
палестинские кварталы 
Иерусалима

«Квартет» 
стал лишним

Анна Федякина

ПОВЫШЕННЫЕ меры для поддержания безопасности 
утвердило правительство Израиля, чтобы предотвра-
тить новые вспышки насилия в стране. Поводом для это-
го стал двойной теракт в Иерусалиме и участившиеся те-
ракты в разных израильских городах. Для переговоров с 
палестинской администрацией и официальным Тель-
Авивом в регион направится госсекретарь США Джон 
Керри. Впрочем, в условиях сирийского кризиса Вашин-
гтону, прямо скажем, может не хватить терпения на па-
лестино-израильское урегулирование. Тем более когда 
нынешнее палестинское руководство уже не в состоянии 
контролировать «улицы», а в Израиле не настроены ве-
сти переговоры под давлением террористов.       

Третьей интифадой поспешили окрестить ситуацию в 
Израиле ряд мировых СМИ. Наблюдатели отмечают, что 
как и в предыдущие разы, восстание началось с единич-
ных вспышек насилия. Только если 25 лет назад пале-
стинцы забрасывали полицейских и солдат Израиля кам-
нями, то теперь основным оружием стали ножи и писто-
леты. Нападения палестинцев с холодным оружием на из-
раильтян начались полгода назад. Их жертвами уже стали 
десятки человек — полицейские, охранники, прохожие на 
улицах. Но на этой неделе произошел двойной теракт в 
Иерусалиме. Двое мужчин, предположительно жители 
арабских кварталов, устроили стрельбу в автобусе, а тре-
тий напал с ножом на людей на автобусной остановке. 

Сразу после инцидентов израильские власти расши-
рили полномочия полиции, разрешили блокировать 
арабские районы и вводить комендантский час. Кроме 
того власти Израиля санкционировали использование 
военных для обеспечения безопасности. Армия будет на-
правлена на усиление израильской полиции в городах и 
вдоль дорог. «Армии будет немедленно отдан приказ раз-
вернуть подразделения в важнейших районах вдоль сте-
ны безопасности (которая отделяет территорию Запад-
ного берега реки Иордан. — Прим. «РГ»)», — сообщили в 
канцелярии. 

О том, насколько накалена сейчас обстановка в Изра-
иле говорит тот факт, что на эти дни в Тель-Авиве были 
запланированы переговоры представителей «квартета» 
по ближневосточному урегулированию. Но встречу от-
менили в последний момент. Как пояснили в МИД Рос-
сии, инициатором отмены переговоров выступила изра-
ильская сторона, объяснив решение ухудшением ситуа-
ции в государстве. 

СКАНДАЛ Украина отметила новый день защитника отечества

На пустом месте
Петр Лихоманов

В
чера Украина впервые от-
мечала новоявленный, су-
губо национальный муж-

ской день, введенный в марте 
Верховной радой вместо «окку-
пационного» 23 февраля. Нака-
нуне празднования президент 
страны Петр Порошенко подпи-
сал стратегию патриотического 
воспитания детей и молодежи в 
духе боевиков Украинской по-
встанческой армии (УПА), ар-
мии Петлюры и прочих персона-
жей, не отмеченных в учебниках 
военного дела, но внесших зна-
чительный вклад в теорию и пра-
ктику геноцида. Об Иване Коже-
дубе, маршале Тимошенко и ге-
нерале Черняховском, а также 
многих и многих других выдаю-
щихся военных и государствен-
ных деятелях подрастающему 
поколению указом Порошенко 
предложено забыть и приказано 
строить жизнь с садистов, се-
рийных убийц и исторических 
неудачников. 

Первый день защитника Ук-
раины получился скомканным.

Националисты разместили в 
Киеве рекламные плакаты с 
призывом прийти на марш в 
честь дня УПА, не заметив, что 

аббревиатура сложилась в не-
цензурное слово «дупа», знако-
мое не только украинцам, но и 
полякам. К тому же с утра дос-
тойную визуальную конкурен-
цию этим красно-черным афи-
шам составили граффити и на-
клейки, недвусмысленно ука-
зывающие на прямую связь по-
клонников Бандеры и генерала 
Власова с сексуальными мень-
шинствами. Венцом празднич-
ного разочарования стала «иде-
ологическая диверсия», совер-
шенная во Львове: там сорвали 
мемориальную доску в честь 
Дмитрия Донцова — отца и учи-
теля всех украинских нацистов, 
автора бандеровской идеоло-
гии.

С а м  П о р о ш е н к о  в  ч е ст ь 
праздника позировал на фоне 

украинской военной техники, 
объявленной чудом мировой во-
енно-конструкторской мысли, 
способным уничтожать «до 50 
российских танков в несколько 
минут», и даже сфотографиро-
вался в кабине новейшего ис-
требителя Су-27. Правда, выя-
снилось, что самолет на самом 
деле — старый, вышедший из ре-
монта, длившегося целых пять 
лет.

Действительно, Порошенко, 
его избирателям и в целом гра-
жданам Украины сегодня не по-
завидуешь. Новая, агрессивно 
навязываемая идеология, при-
званная бороться с «внешним и 
внутренним врагом», имеет 
смертельный изъян — там нет 
образцов для подражания, нет 
настоящих героев и победите-

лей. Бандеровская УПА остави-
ла в истории кровавый след из 
десятков тысяч убитых поля-
ков, евреев, белорусов и укра-
инцев, но ничего доподлинно не 
известно о ее победах ни над 
вермахтом, ни над Красной ар-
мией. Попытки так называемого 
Института национальной памя-
ти придумать с ноля некие жар-
кие бои с гитлеровцами объек-
тивно опровергаются докумен-
тами и самими немецкими гене-
ралами, отзывавшимися в мему-
арах о своих тогдашних украин-
ских союзниках как о небоеспо-
собном сброде, способном толь-
ко на самую грязную работу, в 
которой им, впрочем, не отка-
зывали. Исторический факт: за 
пулеметами в Бабьем Яру сиде-
ли «сичевые стрельцы» из так 
называемого «буковинского ку-
реня».

Еще сложнее найти героиче-
ские моменты в истории Украи-
ны начала века. И Петлюра, и 
войска Западно-Украинской 
Народной республики, и прочие 
иррегулярные войска, высту-
павшие под желто-голубым или 
красно-черным флагом, были 
методично биты всеми желаю-
щими: Белой армией, Красной 
армией и особо цинично — анар-

хистами Нестора Махно, уро-
женцами нынешних Запорож-
ской и Днепропетровской обла-
стей. Именно поэтому этот воин 
не входит в пантеон новых укра-
инских героев, известных, кро-
ме украинцев, разве что поля-
кам, не питающим к ним теплых 
чувств. И тем более сегодня на 
Украине не принято вспоми-
нать, что организатора украин-
ских националистов и большого 
любителя сладостей Евгения 
Коновальца ликвидировал уро-
женец Мелитополя Павел Судо-
платов.

Украинская история и ми-
фология, состоящие из зияю-
щих пустых мест, заходят на 
очередной виток кровавой спи-
рали, когда «герои-неудачни-
ки», битые, но якобы «непоко-
ренные», плодят в действи-
тельности таких же садистов, 
мародеров и убийц. «Выра-
стить» на этой дурной почве 
настоящих защитников и геро-
ев невозможно. 

ВЫБОРЫ

Кандидаты 
от Демократи-
ческой партии 
США 
не считают 
Россию 
угрозой

С МЕЧТОЙ 
О БЕЛОМ ДОМЕ

Игорь Дунаевский
Российская газета, Вашингтон

ПРЕТЕНДЕНТЫ на номина-
цию от Демократической партии 
на выборах президента США 
в 2016 году не считают Россию 
одной из главных угроз для США. 
Свое видение основных вну-
тренних и внешних проблем для 
Америки и путей их решения 
кандидаты представили в ходе 
состоявшихся во вторник теле-
визионных дебатов в Лас-Вегасе 
(штат Невада), в которых приня-
ли участие пять выдвиженцев-
демократов.

Ведущий попросил каждого из 
кандидатов ответить на вопрос: 
«Какова главная угроза нацио-
нальной безопасности США?»

«Думаю, это угроза распро-
странения ядерного оружия и ма-
териалов, которые могут попасть 
не в те руки, — ответила лидирую-
щая в опросах бывшая госсекре-
тарь США Хиллари Клинтон. — Я 
знаю, что террористы ищут такие 
возможности, и нам необходимо 
вместе с мировым сообществом 
предотвратить это». Ее пока ос-
новной конкурент в стане демо-
кратов, сенатор Бернард Сандерс 
назвал главным вызовом измене-
ние климата и призвал к «рефор-
мированию энергетической си-
стемы США, переходу к «зеле-
ным» технологиям генерации 
электроэнергии».

Экс-сенатор от Вирджинии 
Джим Уэбб разделил вызовы на не-
сколько категорий: «Основной 
долгосрочный стратегический вы-
зов — это отношения с Китаем. На 
повседневной основе велика угро-
за от кибератак против США. Глав-
ная военная угроза — это разреше-
ние кризисов на Ближнем Восто-
ке». «Безусловно, это хаос на 
Ближнем Востоке, — считает быв-
ший губернатор Род-Айленда Лин-
кольн Чефи, напомнив: «Который, 
кстати, начался после вторжения в 
Ирак». Экс-губернатор штата Мэ-
риленд Мартин О’Мэлли считает 
основной угрозой «возможность 
обретения Ираном ядерного ору-
жия, группировку «Исламское го-
сударство» и, конечно, изменение 
климата».

Большая часть дебатов была 
посвящена внутренним пробле-
мам США, волнующим либераль-
ный электорат, включая отноше-
ние к проблемам чернокожих, ле-
гализации марихуаны. Однако 
кандидаты высказались и по от-
дельным международным про-
блемам, прежде всего ситуации в 
Сирии. Так, Клинтон призвала к 
давлению на Россию, с тем чтобы 
«заставить ее считаться с интере-
сами других стран региона», и вы-
ступила за «создание зон безопа-
сности в Сирии», по сути имея в 
виду бесполетные зоны.

Сандерс назвал это «опасной 
идеей, которая может привести 
к реальным проблемам». Он под-
черкнул, что считает конфликт 
в Сирии «трясиной в трясине», 
поскольку множество группиро-
вок сражаются между собой. 
«Я сделаю все, чтобы США не 
влезли в очередную трясину по-
добно тому, как мы сделали это 
в Ираке, — заверил он. — Это был 
наш крупнейший внешнеполити-
ческий провал за всю историю». 
До последнего момента телеканал 
Си-эн-эн, организовывавший де-
баты, сохранил на сцене дополни-
тельный подиум на случай воз-
можного участия в дебатах вице-
президента США Джозефа Байде-
на. Но тот на дебатах не появился.

Любопытно, что на этих деба-
тах в качестве комментатора вы-
ступил кандидат в президенты от 
Республиканской партии До-
нальд Трамп. В своем микроблоке 
в «Твиттере» в режиме реального 
времени он не стесняясь в выра-
жениях комментировал боль-
шинство ответов демократиче-
ских кандидатов. И этим добавил 
«перцу» в выступления участни-
ков — ведь, прямо скажем, состо-
явшаяся дискуссия зрелищно-
стью не блистала. 

Пентагон сменит 
приоритеты? 

Видимо, в Пентагоне 
хотели дождаться ука-
заний Белого дома в от-

ношении российских предложе-
ний о сотрудничестве в небе над 
Сирией, чтобы потом не оказать-
ся в положении «мальчиков для 
битья». Особенно в ситуации, 
когда позиции «ястребов» в кон-
грессе и президента США по си-
рийскому кризису остаются диа-
метрально противоположными.

В среду недвусмысленные 
указания по Сирии появились. 
Официальный представитель  
Белого дома Джош Эрнест довел 
до сведения журналистов мне-
ние Обамы. «Глава государства 
ясно дал понять, что конфликт в 
Сирии не превратится в «войну 
чужими руками» между США и 
Россией. Это твердое обязатель-
ство, которое принял наш пре-
зидент и мы будем его соблю-
дать». Выступление Обамы ста-
ло ответом на обеспокоенность 
Москвы в связи с ночной опера-
цией Пентагона, который сбро-
сил над позициями поддержива-
емых США сирийских оппози-
ционных группировок около 50 
тонн военных грузов.  Ранее ми-
нистерство иностранных дел 
России обвинило Вашингтон в 
том, что направленные США и 
Британией в адрес сирийской 
оппозиции внедорожники в ито-
ге оказались в распоряжении 
террористов «Исламского госу-
дарства».

По мнению российской сто-
роны, аналогичная ситуация мо-
жет произойти и с другим воору-
жением, в том числе с система-
ми ПЗРК, которые Запад готов 
поставлять оппозиции. Как на-
писала «Нью-Йорк таймс» со 

ссылкой на командиров сирий-
ской оппозиции, на днях «они 
впервые получили щедрые по-
ставки мощных противотанко-
вых ракет американского произ-
водства».  В этой ситуации заяв-
ление Обамы об отказе от «вой-
ны чужими руками» должно 
приостановить новые инициати-
вы Пентагона по вооружению 
сирийских группировок. Однако 
не ясно, будет ли этого окрика 
достаточно для замораживания 
ранее принятой стратегии аме-
риканского оборонного ведом-
ства в Сирии, направленной на 
увеличение военной помощи 
уже воюющим против ИГИЛ и 
официального Дамаска группи-
ровкам. Глава Пентагона продол-
жает утверждать, что несмотря 
на готовящиеся договоренности 
по взаимодействию в воздухе, «в 
настоящее время США не пред-
полагают никакого более широ-
кого сотрудничества с Россией в 
связи с ее военной кампанией в 
Сирии». А Си-эн-эн и вовсе ут-
верждает со ссылкой на источ-
ники во внешнеполитическом 
ведомстве США, что госсекре-
тарь Джон Керри поручил свое-
му ведомству начать разработку 
планов по созданию бесполет-

ной зоны в Сирии — несмотря на 
то, что недавно Обама исключил 
подобную возможность. Изда-
ние объясняет сложившуюся си-
туацию возможными разногла-
сиями между Белым домом и ве-
домствами.

Готов ли Белый дом от имею-
щего тактический характер дого-
вора о взаимодействии россий-
ских и американских военных в 
небе над Сирией перейти к стра-
тегическому сотрудничеству в 
регионе, включая борьбу с тер-
роризмом не только в Сирии, но 
также в  Ираке. «США продолжат 
одновременно идти по пути про-
тивоборства ИГИЛ и достижения 
политического решения кон-
фликта в Сирии», — объяснил, о 
чем договорились Обама и Пу-
тин на встрече в Нью-Йорке гос-
секретарь Джон Керри. Колеба-
ния Белого дома, где по-прежне-
му ищут формулу дальнейшего 
взаимодействия с Москвой, вы-
разил тонко чувствующий поли-
тическую конъюнктуру министр 
обороны США. Он заявил, что 
обе страны по-прежнему могут 
найти возможности для сотруд-
ничества. Но только на амери-
канских условиях: «если Россия 
изменит свою стратегию в Си-

рии и вернется к политическим 
переговорам».

«Америка вместо того, чтобы 
добиваться решительной победы, 
должна стремиться закончить 
войну в Сирии менее впечатляю-
щим, менее удовлетворительным 
урегулированием», — говорится в 
одной из посвященных сирийско-

му кризису статей, опубликован-
ных «Нью-Йорк таймс». Но, похо-
же, в условиях развернувшейся в 
США президентской предвыбор-
ной кампании Пентагон ведет 
собственную игру… 

МИД России считает Запад ответст-
венным за снабжение внедорожни-
ками террористов в Сирии.

Акцент

  Заявление Обамы об отказе 
от «войны чужими руками» 
должно приостановить новые 
инициативы Пентагона

Акцент

 Националисты разместили 
в Киеве рекламу с призывом 
прийти на марш в честь 
дня УПА

Соперник Клинтон 
назвал конфликт 
в Сирии «трясиной 
в трясине»

Палестинские подростки забросали камнями израильских 
полицейских в ходе акции на Западном берегу реки Иордан.

МЕЖДУ ТЕМ
Джипы Toyota, о судьбе которых упомянул МИД России, в 2013–14 годах 
Запад поставил для «Свободной сирийской армии». По данным газеты 
Independent,  среди помощи, которую США направляли сирийским по-
встанцам, были 43 пикапа японского производителя. Американские чи-
новники уже пытались выяснить, откуда в распоряжении боевиков 
«Исламского государства» оказалось большое число внедорожников 
марки Toyota.  Антитеррористический департамент минфина США 
начал расследование в отношении японского концерна.  В Toyota Motor 
отрицают любые связи с террористами. Руководство концерна сооб-
щило, что «предоставило казначейству данные о цепочках поставок 
Toyota на Ближнем Востоке и процедурах, которые компания проводит 
в этом регионе». По данным Тoyota продажи автомобилей в Сирии 
были прекращены в 2012 году, но после этого втрое возросли продажи 
внедорожников в соседнем Ираке.

Большинство украинцев 
разочаровано положением 
дел в стране. 
Данные соцопроса 
на сайте 
www.rg.ru/art/1175617

Узнайте на сайте: 
Какие методы использует 
Вашингтон для изменения 
мирового порядка 
www.rg.ru/art/1173177

Смотрите видеорепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1175641
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СООБЩАЕТ МИНОБОРОНЫ

По данным официального представителя минобороны РФ генерала Игоря Ко-

нашенкова, за минувшие сутки наши летчики в Сирии выполнили 41 боевой вы-

лет и уничтожили 40 объектов запрещенной в России террористической орга-

низации ИГИЛ.  В районе города Алеппо бомбардировщики Су-24М нанесли 

удары по объектам, на которых боевики собирали взрывные устройства и уста-

навливали их на автомобили, которые планировали использовать для терактов . 

В районе  Храйтан штурмовик Су-25СМ уничтожил склад боеприпасов и храни-

лище ГСМ террористов. А  в провинции Идлиб российские  штурмовики нане-

сли удар по центру подготовки террористов в горной местности. 

В 13 километрах от Алеппо атаке с воздуха подверглись мастерские, где терро-

ристы ремонтировали бронетехнику и устанавливали на машины минометы, 

крупнокалиберные пулеметы и зенитные установки ЗУ-23. В этом же районе 

бомбардировщик Су-34 уничтожил базу обучения боевиков минно-взрывному 

делу. В провинциях Хама и Латакия  экипажи самолетов Су-24 накрыли склады с 

боеприпасами террористов. А в окрестностях населенного пункта Дейр-эз-Зор  

они разбомбили командный пункт крупного отряда группировки ИГИЛ. 
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МУЗЫКА Группа 
«Ундервуд» спелась 
с Нонной Гришаевой

Лекарство 
от глупости

Александр Алексеев

ЭТИ МУЗЫКАНТЫ — одни из самых ярких, стильных и 
шебутных на нашей сцене. Песни «Ундервуда» сразу же 
запоминаются: и задиристыми мелодиями, и ироничны-
ми стихами. Так было еще с их самого первого хита — «Га-
гарин, я вас любила». Будет и теперь, когда «Ундервуд» 
выпустил сразу два альбома. Вначале — сборник «Из-
бранное», а вскоре абсолютно новый — «Без берегов», 
спеть для которого согласилась даже артистка и телеве-
дущая Нонна Гришаева — в самом задорном шлягере 
«Зая». Обозреватель «РГ» расспросил музыкантов о том, 
зачем еще стоит слушать их новые песни. 

Вы выпустили новый альбом «Без берегов» и одновре-
менно сборник «Избранное». Обычно музыканты переи-
здают свои прошлые хиты перед тем, как решительно пе-
реосмыслить и изменить свое творчество. Так было и у 
вас?
ВЛАДИМИР ТКАЧЕНКО: Мы люди довольно ленивые и негордые. 
Вряд ли нам в голову пришла бы мысль выпустить сбор-
ник хитов. Но мы недавно начали сотрудничать с продю-
сером Алексеем Козиным, и это целиком его идея. Козин 
попросил и о том, чтобы мы оба написали историю «Ун-
дервуда», каждый свою. И это оказалось трудным задани-
ем, поскольку мы и так ее пишем ежедневно. 

Первую песню с диска «Без берегов»  вы сыграли еще в 
июле, на фестивале «Нашествие». Называлась она 
«Крым», и в ней были строчки «Скажи мне, чей Крым, и я 
тебе скажу, кто ты…» Вы оба родом из Крыма, долгое вре-
мя живете в Москве. Так уж скажите теперь без аллего-
рий и метафор: чей Крым? 
ВЛАДИМИР ТКАЧЕНКО: С этой песней мы вообще прошли по 
лезвию и не порезались, и не упали. Это ли не достойная 
художественная задача - сказать с иронией о том, что тебя 
тревожит. Если бы мы дали прямолинейный четкий ответ 
на этот вопрос, то наша группа называлась бы как-то ина-
че. Да ведь и бывают просто песни. А эта — действительно 
только о семейной ссоре на кухне. И кто в своей семье не 
обсуждал этого вопроса, пусть первый бросит в меня наш 
новый альбом.

Есть на этом диске и замечательный фокстрот «Зая». По-
чему вы пригласили спеть хит о тягостях семейной жиз-
ни именно Нонну Гришаеву: оттого что она сыграла во 
многих фильмах о непростых отношениях женщин с 
мужчинами?

МАКСИМ КУЧЕРЕНКО: Она человек занятой, неутомимый, и я 
очень благодарен за то, что она смогла уделить нам время. Я 
всегда мечтал о дуэте с женским образом. Михаил Ромм ска-
зал однажды о Раневской, что она не человек. «Раневская 
это люди», — сказал Ромм. Это справедливо и для Нонны 
Гришаевой.  Она подарила нам особенную координату, де-
лающую наш альбом альбомом, а не компиляцией треков.

Кажется, что на предыдущих альбомах музыка была в 
первую очередь аккомпанементом для хороших песен. 
Теперь на «Без берегов» вы играете вдоволь, от души, 
здесь много интересных проигрышей, перемен ритма и 
саму музыку хочется слушать даже в отрыве от слов. Вы к 
этому и стремились?
МАКСИМ КУЧЕРЕНКО: У нас растет интерес к хорошей музыке. 
Грамотной и выразительной. Это музыкальный язык, ко-
торый расширяет возможности популярной музыки, при-
дает ей эпическую силу и представляет нас как художни-
ков с собственным эмоциональным пространством. Рос-
сия во многих аспектах консервативна. А ряд  персонажей 
из радийного и телевизионного бизнеса сегодня еще и пы-
таются все более примитивизировать музпродукт… Мы 
против этого. По-прежнему мы наполовину некоммерче-
ский свободолюбивый проект.  Мы — безбашенные волон-
теры  и менестрели за просто так.  Это как лес, который 
обогащает атмосферу кислородом. За 20 лет мы этот лес 
взрастили. И дубами одинокими с подсохшими ветками 
мы себе не кажемся.

Похоже, это самый личный альбом «Ундервуда».  Прежде 
ваши диски состояли из песен-историй, с шутками, бра-
вадой, завидным эпикурейством. «Без берегов» — уже бо-
лее философский, может, и с передачей опыта и расска-
зом о наболевшем, случившемся лично с вами… Легко ли 
быть откровенными?
ВЛАДИМИР ТКАЧЕНКО: Это правда. Личней некуда. Тут штука в 
другом. Для меня важно свои личные переживания запря-
тать внутрь песни так, чтобы эмоции были, а фактов не 
было. Есть исполнители, которые пишут очень личные 
альбомы. И даже неофиту понятно, что человек поет о сво-
их личных глубоких переживаниях. Я вот этого не люблю. 
Страдаешь — страдай на здоровье, но твоим поклонникам 
не важны адресаты. Он просто слушает песню.
МАКСИМ КУЧЕРЕНКО:  Песни отобраны и расположены в альбо-
ме так, чтобы бить по мозгам, если хотите, из разных углов. 
Мудрость это больше к Гребенщикову, нам еще рано. Мы не 
пишем и не играем музыку, которая «за кого-то» или про-
тив «чего-то». Наша задача, чтобы каждая песня как снаряд 
разрывала глупость и бессмысленность.  Кроме того,  ка-
ждая песня это лишний повод подольше постоять на сцене.

КИНО  В Санкт-Петербурге празднуют 15-летие самого знаменитого фильма 
Алексея Балабанова

В чем сила, брат?
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В 
Петербурге 17 октября 
большим концертом от-
празднуют юбилей «Бра-

та-2». В Ледовом дворце сыграют 
саундтрек к фильму: на сцену 
выйдут Вячеслав Бутусов, «Би-
2», «Смысловые галлюцинации», 
Вадим и Глеб Самойловы. Нака-
нуне праздника корреспондент 
«РГ» поговорил с продюсером 
картины и другом режиссера 
Сергеем Сельяновым. 

Сергей Михайлович, за счет 
чего, по-вашему, «Брат-2» так 
«выстрелил»? 
СЕРГЕЙ СЕЛЬЯНОВ: Думаю, ответ на 

этот вопрос вы знаете сами. В од-
ной точке сошлось все — Балаба-
нов и его сценарий, Бодров и его 
актерская игра, Бутусов и его му-
зыка. Конечно, привлекателен 
образ главного героя, которого 
не собьешь с пути. Но главное — 
это фильм о достоинстве. 

Было что-то необычное в том, 
как проходили съемки? 
СЕРГЕЙ СЕЛЬЯНОВ: Над фильмом ра-
ботали в Америке, что для того 
времени было нечастым явлени-
ем. Кстати, поэтому у нас возни-
кали там некоторые помехи. Ба-
лабанов ведь любил снимать не 
профессиональных актеров, а об-
ычных людей. Очень хотелось 

ему взять в кадр настоящих аме-
риканских полицейских, но их 
снимать запрещено. Тем не ме-
нее, он их каким-то образом уго-
ворил, и вся американская груп-
па, работавшая с нами, была 

просто в шоке: как этим русским 
удалось это сделать!

Фильмы Балабанова нельзя 
представить без музыки. Режис-
сер изначально знал, что будет 
звучать в том или ином кадре, 
или подбирал по ходу съемок? 
СЕРГЕЙ СЕЛЬЯНОВ: Насчет «Брата-2» 
Леша говорил так: я хочу вме-
стить в него столько музыки, 
сколько он сможет выдержать. И 
мы начали искать. В первую оче-
редь нас интересовало все самое 
свежее и актуальное. Очень по-
мог Миша Козырев, работавший 
в то время на «Нашем радио», — 
он привозил горы дисков с еще не 
опубликованными треками. Из 
этого массива Леша выбирал: 

слушал, подкладывал, менял. В 
итоге каждая песня нашла свое 
место. 

По-вашему, «Брат» и «Брат-2» 
повлияли на создание стереоти-
пов о 90-х? 
СЕРГЕЙ СЕЛЬЯНОВ: Наверное, повлия-
ли. Кино в определенном смысле 
всегда создает определенную 
картинку. Но, я думаю, эти филь-
мы показывают не столько то, ка-
кими были 90-е, сколько то, ка-
ким был человек. Конечно, нель-
зя однозначно сказать — люди 
тогда были вот такие и точка. Это 
все-таки видение художника, но 
суть остается верной: чтобы вы-
жить в те времена, человек дол-
жен был найти в себе какую-то 
силу. 

Бодрова и Балабанова с нами 
уже нет. Кем они стали для стра-
ны в целом и для вас лично? 
СЕРГЕЙ СЕЛЬЯНОВ: Это вопрос на всю 
жизнь. Они были очень близкие 
друг другу люди, и Леша исклю-
чительно тяжело переживал эту 
потерю. Сережа был нам как род-
ной брат. И еще они оба — наши 
великие соотечественники. Боль-
ше ничего и не скажешь. 

ТОЛЬКО В «РГ»

Макс Ценчич — 
о главном 
секрете 
контратенора

СВИСТАТЬ 
ВСЕМ НАВЕРХ

Владимир Дудин

РОССИЙСКАЯ премьера опе-
ры «Сирой» немецкого компози-
тора Иоганна Адольфа Хассе в 
концертном исполнении состо-
ится 15 октября в Концертном 
зале им. Чайковского. В заглав-
ной партии Сироя, царя персид-
ского, выступит выдающийся пе-
вец нашей эпохи контратенор 
Макс Ценчич. Музыкант обстоя-
тельно рассказал о том, что се-
годня представляет индустрия 
«наследников» певцов-кастра-
тов — контратеноров, заставляю-
щих ошеломленную публику по-
верить в чудо.

Сохранились свидетельства оче-
видцев, описывавших, что пев-
цы-кастраты, искусство кото-
рых возрождают современные 
контратеноры, гипнотически 
воздействовали на публику сво-
его времени. Как вы объясняете 
это явление?
МАКС ЦЕНЧИЧ: Публика сходила с 
ума от звезд в любую эпоху. Могу 
привести вам пример из совре-
менности — знаменитого фран-
цузского контратенора Филиппа 
Жарусски, у которого огромное 
количество поклонниц, мечтаю-
щих переспать с ним. 

Многих сегодня волнует вопрос, 
на самом ли деле контратеноры 
сегодня поют так же, как когда-
то кастраты?

МАКС ЦЕНЧИЧ: Могу посоветовать 
лишь одно: слушайте, как поют 
контратеноры, и воображайте, 
как это могло быть. Моя миссия 
состоит в том, чтобы доказать, 
что контратеноры бывают раз-
ные, у них существует градация 
голосов. Я пытаюсь расширить 
репертуар за счет открытий но-
вых партитур, которые необхо-
димо ввести в концертно-опер-
ный обиход. Меня раньше очень 
раздражало, как мало людей по-
настоящему разбирается в 
контратеноровом пении. Поэто-
му я основал свою компанию 
Parnassus Arts Productions с соб-
ственным менеджментом, за-
ключил контракты со многими 
контратенорами с целью выве-
сти рынок на более высокий уро-
вень, чтобы классные певцы по-
лучали правильные партии и хо-
рошие ангажементы. 

Контратеноры по-прежнему 
остаются элитным штучным 
«товаром»? 
МАКС ЦЕНЧИЧ: Да, потому что до сих 
пор в больших оперных театрах 
очень небольшой барочный ре-
пертуар. Но даже если бы театры 
решили ставить больше бароч-
ных опер, они столкнулись бы со 
сложностями, потому что очень 
мало певцов специализируется 
на барочном репертуаре. Не го-
воря о том, как дорого содержать 
оркестр старинных инструмен-
тов, без которых невозможно 
подлинное звучание опер XVII—
XVIII веков. Современные орке-
стры пытаются играть старин-
ную музыку, но получается все не 
так, скрипки звучат очень тяже-
ло, с большим вибрато. Это все 
равно что на Range Rover поехать 
по узким улочкам в Неаполе — не 
лучше ли взять для этого Fiat?

Вы вошли в историю как облада-
тель редкого мужского сопрано, 
не «испорченного» мутацией.
МАКС ЦЕНЧИЧ: Да, голос не ломался. 
Осмелюсь сказать, что в 80—90-е 
я был первым контратенором, 
кто продолжил петь сопрано по-
сле 20, что и сделало меня уни-
кальным. Но так развивались и 
кастраты. Вообще главный се-
крет искусства подлинного 
контратенорового пения заклю-
чается в том, чтобы начать зани-
маться пением как можно рань-
ше. Это как в искусстве балета: 
если хочешь танцевать «Лебеди-
ное озеро», надо начинать лет в 
6—8, а в 25 уже слишком поздно: у 
суставов и мышц не будет необ-
ходимой гибкости и упругости. 
Иначе говоря, голос — то, что ну-
ждается в постоянной трениров-
ке. Скажу больше: кастрировать 
ради выращивания певца для вы-
соких нот было вопросом ужаса-
ющего невежества, ограниченно-
сти знаний той эпохи. Сегодня 
все обстоит намного гуманней.

Премьера На Новой сцене театра Вахтангова поставили драму без слов

Любовная лодка снова 
бьется о быт
Зоя Апостольская

В 
театре Вахтангова — 
вторая премьера на Но-
вой сцене. Анжелика 
Холина поставила пла-
стическую драму. Слов 

нет, одни движения — хореограф 
сплетает классический балет с 
современным танцем, а работает 
при этом с драматическими акте-
рами. На вахтанговской  сцене 
она ставит четвертый спектакль. 
И все о любви.

Точнее, это спектакль о неу-
мении любить по-настоящему. 
Вопрос этот Холина исследовала 
в «Береге женщин», «Анне Каре-
ниной», «Отелло». Сейчас вот 
предельно  широко обозначила 
тему —  «Мужчины и женщины».  
Под музыку классических бале-
тов режиссер сталкивает две 
природы — мужскую и женскую.

Пять юношей (Дмитрий Ен-
дальцев, Александр Константи-
нов, Павел Попов, Денис Самой-
лов, Павел Юдин) и пять девушек 
(Ася Домская, Ксения Кубасова, 
Анастасия Лукьянова, Анна Чи-
повская, Лада Чуровская) прохо-
дят  путь от стрелы амура до рас-
ставания, от первых чистых 
чувств до измены.  Через любовь, 
обиды, ревность, злость…

Анжелика Холина здесь и ре-
жиссер-хореограф, и автор ли-
бретто. Спектакль собрала из 
собственных наблюдений за от-
ношениями людей. Они получи-
лись очень узнаваемыми — и 
стратегии поведения, и типажи. 
Здесь мачо, ловелас, спортсмен, 
романтик составляют пары с ко-
ролевой красоты, роковой кра-
соткой, домашней наседкой… 
Вот полетели короны под крики 
и вопли, вот люди ссорятся толь-
ко для того, чтобы бурно прими-
риться. Лидируют мужчины, но 
дамы управляют процессом мяг-
ко и незаметно. Как в жизни.

Для этой трагической коме-
дии режиссеру мало что нужно, 
кроме актеров. Единственная де-
корация — стена,  выложенная 
подушками — ассоциируется и с 
постелью, и окнами многоквар-
тирного дома. Реквизит тоже 
совсем простой — только в фина-
ле появляются огромные ка-
стрюли как символ быта. А так 
персонажи прекрасно обходятся 
одними табуретками. Как в дет-
ских играх, они превращаются 
во что угодно —  пьедестал, кро-
вать, клетку, чемодан, подиум, 
рояль. На тот воображаемый ро-
яль Анжелика Холина  «положи-
ла человечьи ноты» — актеры ста-
ли клавишами, чтобы в нервном 

музыкальном тике помочь заво-
евать одному из персонажей сер-
дце культурной девушки.

Вообще, этот прием — «…иг-
рать на флейте. На собственном 
позвоночнике» — в этом спекта-
кле работает очень сильно: то 
женщина в мужских руках ста-
новится виолончелью, то девоч-
ки, натянутые, как струны, ста-

новятся арфой. Тело, как инстру-
мент — завоевания, удержания, 
наслаждения. Оно здесь главное, 
поэтому костюмы предельно ла-
коничны — на заре отношений 
все в белом, мальчики одеты в 
трико, девочки — в балетные пач-
ки. Эти пачки в знак лишения не-
винности мальчики позже с ги-
каньем пронесут по сцене.

После начнется другая исто-
рия — на девушках серые не-
взрачные платья, как оперение 
у самок птиц. Юноши импозан-
тней:  они в черных костюмах, 
но индивидуальность подчер-
кнута нюансами — костюм с ру-
башкой, майкой-алкоголичкой 
или жилетом на голый торс — и 
вот совсем разные мужские ти-
пажи.

Яркий цвет на сцене появляет-
ся только раз,  когда проливается 
первая кровь — измену актриса 
танцует в красном. Эта самая эф-
фектная сцена страсти отдана 
приглашенной звезде — Анне  Чи-
повской. Для актрисы это дебют 
на вахтанговской сцене. Холина 
вообще любит работать не с про-
фессиональными танцорами, а  с 
драматическими актерами, пото-
му что для них приходится оправ-

дывать каждый шаг, обосновы-
вать каждый жест. И в этих беско-
нечных объяснениях на репети-
циях  и рождаются бесконечные 
отношения уже на сцене.  Пере-
чень любовных болей, бед и обид  
приводит  к настоящей войне. 
Стандартные претензии друг к 
другу разрешаются по-детски на-
ивно — битвой подушками. Толь-
ко вот перья в них черные. Лю-
бовная лодка по-прежнему бьет-
ся о быт. И на том спасибо: все-та-
ки жизнь продолжается.

В спектакле нет профессиональ-
ных танцоров — хореографические 
партии отданы драматическим 
артистам.

Данила Багров в исполнении Сергея Бодрова стал культовым персонажем российского кино рубежа веков.

Акцент

 Тело как инструмент — завое-
вания, удержания, наслажде-
ния — играет в «Мужчинах 
и женщинах»  главную роль

Кастрировать певца 
ради высоких нот 
было ужасным 
невежеством. 
Сегодня все намно-
го гуманней

Актрисе Нонне Гришаевой петь не впервой. Но на официаль-
ную запись парни из «Ундервуд» сподвигли ее впервые. 

Читайте также: Названы пять песен, приносящих 
счастье 
www.rg.ru/art/1172186

Акцент

 В случае с «Братом-2» в одной 
точке сошлось все — режиссер 
и его сценарий, Бодров и его 
игра, Бутусов и его музыка

О лучших театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте 
www.rg.ru/culture
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КСТАТИ
В истории «Брата–2» значится еще один масштабный концерт — он 
прошел сразу после выхода фильма, в 2000 году. Тогда в «Олимпийском» 
также выступили группы, чья музыка помогла создать уникальную 
атмосферу киноленты. Нужно сказать, что юбилейный концерт в Ле-
довом дворце обещает множество сюрпризов. Так, ведущими станут 
участник группы «АукцЫон», друг режиссера Олег Гаркуша и Ирина 
Салтыкова, сыгравшая во второй части возлюбленную главного героя. 
Кроме того, специальными гостями станут заслуженная артистка 
России Дарья Юргенс, воплотившая на экране Дашу — Мерилин, и Дет-
ский хор радио и телевидения Санкт-Петербурга. 
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№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га
1 ОЭЗ ТВТ на территории г. Москвы (Зеленоград)

Контактная информация: АО «ОЭЗ»  
+ 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)  
Филиал АО «ОЭЗ» по г. Москве  
+ 7 (495) 739-41-25 (доб. 123)  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

77:10:0003005:1005 0,7701
77:10:0003003:1013 1,0800
77:10:0003003:1017 0,7317
77:10:0003001:1017 5,65
77:10:0003003:1002 0,84
77:10:0003003:23 0,75
77:10:0003003:1024 0,39
77:10:0003003:1025 0,40
77:10:0003003:1029 0,03
77:10:0003003:1032 0,029
77:10:0003003:1036 0,17
77:10:0003003:1038 0,10
77:10:0003003:1001 1,50
77:10:0003002:1083 0,85
77:10:0003002:1091 0,84
77:10:0003002:1094 1,09 

2 ОЭЗ ТВТ на территории г. Санкт-Петербурга
Контактная информация: АО «ОЭЗ»  

+ 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)  
Филиал АО «ОЭЗ» в г.Санкт-Петербурге  

+ 7 (812) 380-49-29 (доб.4700)  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

78:34:4270:76 0,6812
78:34:4270:101 3,2114
78:34:4270:53 3,3206
78:34:4270:57 1,5593
78:34:0004270:3263 5,6914
78:34:4270:103 0,9031 

3 ОЭЗ ТРТ на территории муниципального образования 
«Майминский район» и муниципального образования 

«Чемальский район» Республики Алтай 
Контактная информация: АО «ОЭЗ»  

+ 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)  
Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Алтай   

+ 7 (38822) 64-679  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

04:01:011308:748 3,7938
04:01:011308:749 0,9832
04:01:011308:750 0,1599
04:01:011308:751 0,8454
04:01:011308:753 1,7700
04:01:011308:755 0,4995
04:01:011308:756 2,3039
04:01:011308:757 1,0035
04:01:011308:759 0,1206
04:01:011308:761 0,0961
04:01:011308:762 2,6095
04:01:011308:763 6,9433
04:01:011308:764 0,7288
04:01:011308:765 4,5232
04:01:011308:766 3,7026
04:01:011308:767 12,0194
04:01:011308:773 3,0836
04:01:011308:774 2,7518
04:01:011308:775 2,2784
04:01:011308:776 3,4758
04:01:011308:777 1,4898
04:01:011308:778 1,8980
04:01:011308:779 1,4847
04:01:011308:780 0,0179
04:01:011308:784 0,3093
04:01:011308:785 0,0606
04:01:011308:787 0,3937
04:01:011308:789 0,0138
04:01:011308:790 0,1881
04:01:011308:793 566,9963
04:01:011501:57 0,2300
04:01:011308:50 0,1000
04:01:011501:59 2,9407
04:01:011308:689 1,9270
04:01:011308:699 0,2710
04:01:011308:701 0,3830
04:01:011308:702 0,1431
04:01:011308:703 0,5878
04:01:011308:704 0,5506

04:01:011308:705 0,4562
04:01:011308:706 0,3760
04:01:011308:707 1,3717
04:01:011308:708 0,3680
04:01:011308:709 0,3197
04:01:011308:717 1,8033
04:01:011308:718 0,3259
04:01:011308:719 1,7701
04:01:011308:720 5,3065
04:01:011308:723 0,3777

4 ОЭЗ ТРТ на территории муниципального образования 
«Прибайкальский район» Республики Бурятия

Контактная информация: АО «ОЭЗ»  
+ 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)  

Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Бурятия  
+ 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128)  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

03:16:330106:136 0,1000
03:16:330106:169 0,0373
03:16:440101:355 2,000
03:16:440101:320 1,2248
03:16:440101:330 0,5626
03:16:440101:335 17,2541
03:16:440101:387 0,5299
03:16:440101:391 0,0339
03:16:440101:393 10,0925
03:16:440101:359 6,4000
03:16:440101:360 0,6940
03:16:480103:30 381,95
03:16:000000:182 82,7376
03:16:480103:31 373,5370
03:16:500109:40 2,6026
03:16:500109:41 0,7809
03:16:500109:42 1,5370
03:16:000000:7172 1,6685
03:16:000000:7174 2,8206
03:16:000000:7175 0,9088
03:16:000000:7178 2198,5092
03:16:480103:30 381,9555
03:16:000000:182 82,7376
03:16:480103:31 373,5370

5 ОЭЗ ТРТ на территории Иркутского районного 
муниципального образования и муниципального 

образования Слюдянский район Иркутской области
Контактная информация: АО «ОЭЗ»  

+ 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)  
Филиал АО «ОЭЗ» в Иркутской области

+ 7 (3952)200-320 (доб.2132)  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

38:25:020102:109 0,0260
38:25:000000:139 592,3991
38:25:041004:166 0,9237
38:25:041004:167 1,0243
38:25:020102:354 14,0901
38:25:020102:355 13,0813
38:25:000000:137 5,2872
38:25:041004:237 0,0086
38:25:041004:153 1,1000
38:25:020106:855 8,8000
38:25:041004:241 8,5100
38:25:000000:859 0,3095
38:25:041004:250 2,0576
38:25:000000:866 5,0462

6 Портовая ОЭЗ на территории Советско-Гаванского 
муниципального района Хабаровского края

Контактная информация: АО «ОЭЗ»  
+ 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

27:21:0101016:14 1,5529
27:21:0101016:15 42,2043
27:21:0101016:16 37,6516
27:21:0101016:13 7,6072
27:21:0101016:12 9,1525
27:21:0102010:27 4,0911
27:21:0103005:5 9,6009
27:21:0105002:21 1,5823
27:21:0105001:85 22,1907
27:21:0105001:17 1,0005
27:13:0203003:161 27,5821
27:13:0203003:160 11,6559
27:13:0203003:157 11,2286
27:13:0203003:156 8,7501
27:13:0201001:18 17,9897
27:13:0201001:2 0,1600
27:13:0202001:5 22,1762
27:13:0202001:7 26,5798
27:13:0202001:4 20,2237
27:13:0202001:3 6,7193
27:13:0201001:19 1,4894

СВЕДЕНИЯ
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных  
в границах Особых экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных 
 участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

Контактная информация:  
ОАО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 

Катунь»   
+ 7 (3852) 65-97-47

сайт ОАО «ОЭЗ»  
sez@russez.ru

22:02:250005:97 13,9
22:02:250005:100 0,1136
22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:105 0,0402
22:02:250005:205 6,83
22:02:250005:206 6,83

22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:210 2,122
22:02:250005:215 0,134

22:02:250005:0435 0,28
22:02:250005:551 50,8
22:02:250005:552 26,8
22:02:250005:553 29,4

22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1645 0,62
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1623 0,023
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1626 0,495
22:02:250005:1628 0,285
22:02:250005:1636 0,38
22:02:250005:1638 0,029
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1641 2,785
22:02:250005:1591 1
22:02:250005:1660 5,31
22:02:250005:1657 8,45
22:02:250005:1648 0,4
22:02:250005:1649 0,022
22:02:250005:1651 0,245
22:02:250005:1652 0,38
22:02:250005:1653 0,385
22:02:250005:1658 15,63
22:02:250005:1659 3,58
22:02:250005:1661 1,5
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1677 0,085
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1670 8,67
22:02:250005:1669 4,25
22:02:250005:1663 11,145
22:02:250005:1613 8,84
22:02:250005:1611 8,72
22:02:250005:1610 13,48

22:02:250005:1608 1,67
22:02:250005:1606 0,09
22:02:250005:1605 0,75
22:02:250005:1604 0,09
22:02:250005:1603 0,135
22:02:250005:1609 0,333
22:02:250005:1612 14,62
22:02:250005:1671 0,215
22:02:250005:1588 0,9
22:02:250005:1589 128,9
22:02:250005:1619 0,05
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1629 35
22:02:250005:1633 4,63
22:02:250005:1712 0,217
22:02:250005:1713 0,126
22:02:250005:1715 0,045
22:02:250005:1716 0,195
22:02:250005:1719 0,035
22:02:250005:1720 0,16
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1722 19,775
22:02:250005:1724 1,436
22:02:250005:1725 1,286
22:02:250005:1726 0,125
22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1920 0,0575
22:02:250005:1806 1,8124
22:02:250005:1809 4,0982
22:02:250005:1810 2,6305
22:02:250005:1811 4,865
22:02:250005:1813 3,5136
22:02:250005:1814 3,6442
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1830 5,249
22:02:250005:1831 3,1864
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1851 6,8243
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1853 4,4173
22:02:250005:1855 3,7612
22:02:250005:1856 5,6722
22:02:250005:1857 1,9418
22:02:250005:1858 1,3076
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1821 58,4111
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1914 3,8673

22:02:250005:1915 0,1129
22:02:250005:1917 0,2054
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:1934 1,2399
22:02:250005:1881 1,521
22:02:250005:1885 0,129
22:02:250005:1894 0,0102
22:02:250005:1794 0,0131
22:02:250005:1928 0,0053
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964
22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2059 27,0503
22:02:250005:2062 1,0905
22:02:250005:2066 5,3276
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2078 1,73
22:02:250005:2079 0,654
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2104 0,1994
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2126 1,0054
22:02:250005:2132 0,397
22:02:250005:2134 0,38
22:02:250005:2136 1,04
22:02:250005:2140 1,34
22:02:250005:2141 0,69
22:02:250005:2143 6,501
22:02:250005:2144 0,05
22:02:250005:2146 6,163
22:02:250005:2147 67,3
22:02:250005:2149 2,164
22:02:250005:2150 0,072
22:02:250005:2152 1,4665
22:02:250005:2155 0,063
22:02:250005:2157 5,61
22:02:250005:2160 0,3215
22:02:250005:2162 0,185
22:02:250005:2164 6,102
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2186 0,6677
22:02:250005:2187 0,0023
22:02:250005:2188 0,056
22:02:250005:2190 8,72
22:02:250005:2191 0,0756
22:02:250005:2192 1,8353
22:02:250005:2193 0,031
22:02:250005:2194 314,4837
22:02:250005:2199 38,975
22:02:250005:2210 75,2974
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2212 0,0282
22:02:250005:2216 0,0530
22:02:250005:2217 0,3096
22:02:250005:2219 0,0028
22:02:250005:2220 0,014

22:02:250005:2226 0,1514
22:02:250005:2230 22,8541
22:02:250005:2232 5,297
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2236 0,2391
22:02:250005:2238 2,0804
22:02:250005:2239 3,482
22:02:250005:2241 2,4697
22:02:250005:2242 0,5408
22:02:250005:2244 0,0531
22:02:250005:2246 42,2697
22:02:250005:2248 1,8387
22:02:250005:2250 5,9633
22:02:250005:2252 0,0579
22:02:250005:2255 3,9613
22:02:250005:2256 0,7883
22:02:250005:2257 0,2662
22:02:250005:2258 0,2767
22:02:250005:2259 0,0215
22:02:250005:2301 4,8607
22:02:250005:2302 5,2691
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2296 185,5344
22:02:250005:2298 12,8155
22:02:250005:2299 0,666
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2308 0,4385
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2317 0,6072
22:02:250005:2326 1,2504
22:02:250005:2327 0,5714
22:02:250005:2329 124,5971
22:02:250005:2333 1,9727
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9603
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 2,0091
22:02:250005:2354 12,3629
22:02:250005:2355 223,0982
22:02:250005:2356 341,7049
22:02:250005:2361 0,8092
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2735 615,4384
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2738 0,3969
22:02:250005:2742 0,0328

Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального 
имущества, расположенных в границах Особой экономической зоны туристско-

рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении по-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», публичное акционерное общество «Уралкалий», 
адрес места нахождения: 618426, Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, 63, информируют общественность об утверж-
дении окончательного варианта материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду по объекту: «Расширение солеот-
вала в юго-восточном направлении (III очередь). БКПРУ-2».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту: «Рас-
ширение солеотвала в юго-восточном направлении (III оче-
редь). БКПРУ-2», а также направить письменные замечания и 
предложения по нему можно с момента его утверждения и до 
момента принятия решения о реализации намечаемой деятель-
ности по объекту «Расширение солеотвала в юго-восточном на-
правлении (III очередь). БКПРУ-2» по адресу: Пермский край, 
г. Березники, ул. Пятилетки, д. 63, ПАО «Уралкалий», инженер-
ный корпус 1, кабинет 210, телефон: 29-63-12.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Саха-
линской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда города 
Москвы;

—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 16 ноября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Выставка За пять лет в Москве отреставрировано 
600 памятников архитектуры

Назад, в будущее 
Сергей Жуков 

В 
Москве за пять лет вос-
становлено 600 памят-
ников архитектуры и 
истории. Эту цифру мэр 
столицы Сергей Собя-

нин назвал на международной вы-
ставке «denkmal, Москва 2015», 
которая вчера открылась на ВДНХ.

— Москва за последние годы 
стала безусловным лидером по 
восстановлению памятников ар-
хитектуры, — отметил глава горо-
да. — Таких темпов реставрации 
нет ни в одном городе мира. 

По словам Собянина, к рестав-
рационным работам охотно под-
ключаются частные инвесторы: 
половина вложенных средств — из 
внебюджетных источников. Он 
также отметил, что, восстанавли-
вая памятники, важно менять и 
окружающую среду. «Столичные 
улицы, площади и скверы один за 
другим приобретают свой перво-
зданный, исторический вид: в го-
роде обновлены четыре тысячи 
фасадов исторических зданий», — 
подчеркнул мэр.

Лучшие проекты по реставра-
ции памятников архитектуры, 
расположенных в Москве и дру-
гих регионах страны, как раз 
представлены в 75-м павильоне 
ВДНХ. Выставочные стенды здесь 
открыли более 80 реставрацион-
ных компаний и мастерских из 
девяти стран, включая Россию, 
Германию, Францию, Голландию, 
Китай. Москва развернула боль-
шую экспозицию, посвященную 

бывшим промышленным зонам и 
наиболее успешным проектам, 
подарившим депрессивным тер-
риториям новую жизнь. По мне-
нию главы столичного департа-
мента культуры Александра Ки-
бовского, вывод промзон из цен-
тра города — это естественный 
процесс для любого мегаполиса. 
Промышленным зданиям, как 
правило, сохраняют историче-
ский облик, а после подстраива-
ют их под современные реалии. 
Такова тенденция последних лет, 
говорит Кибовский: «Сочетание 
старого и нового, как это прои-
зошло на фабрике Станиславско-
го, — очень интересный, особый 
вид искусства в проектировании. 
И очень важно, чтобы у нас нако-
нец стали появляться специали-
сты в этой сфере».

Самый необычный «экспонат» 
московской экспозиции — телеэ-
кран, транслирующий в режиме 
онлайн реставрацию уникального 
горельефа «Советскому народу, 
знаменосцу мира, слава!». В прош-
лом году на ВДНХ его обнаружили 
за фальшстеной павильона «Цен-
тральный», где панно было скрыто 
от глаз публики почти 40 лет. Про-
изведение площадью 90 кв. м., на 
котором изображено более полу-
тора тысяч советских граждан, 
было создано в 1954 году коман-
дой скульпторов под руководст-
вом Евгения Вучетича. 

По словам Сергея Собянина (в центре), исторический облик в Москве воз-
вращают не только отдельным постройкам, но и целым улицам и площа-
дям. 
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ТЕХНОЛОГИИ В электричках
можно будет расплатиться
электронными билетами 

Предъявите 
вашу карту

Светлана Батова

ВОЗМОЖНО, на железной доро-
ге уже в будущем году можно бу-
дет платить за разовые поездки, 
обходясь без визита в кассу или 
автомат по продаже билетов. Для 
этого достаточно иметь один из 
универсальных проездных. Цен-
тральная пригородная пассажир-
ская компания начинает посте-
пенное внедрение пилотного про-
екта «Электронный кошелек».

Электронные билеты на же-
лезной дороге в ходу уже давно, 
на них можно записывать различ-
ные абонементы — это удобно для 
тех, кто много и регулярно ездит 
на электричках. Можно их ис-
пользовать и для разовых пое-
здок, но тогда все равно придется 
навестить кассира или автомат. 
Проблема с разовыми поездками 
состоит в том, что их надо как-то 
обязательно зафиксировать, а 
сделать это без помощи кассира 
можно только с автоматами, а они 
есть далеко не на всех станциях. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ЦППК, в декабре-январе 
на Ярославском направлении на-
чнется эксперимент. Пассажир, 
который хочет оплатить свою по-
ездку со своего билета (пока неиз-
вестно, будет ли это московская 
«Тройка», областная «Стрелка» 
или еще какой-то носитель), дол-
жен будет приложить его к турни-
кету сначала на своей станции, а 
потом на конечной, где с него и 
будет списана сумма за поездку. 

На первых порах такая экспери-
ментальная форма оплаты воз-
можна будет только между стан-
циями, где установлены турнике-
ты, которые оборудуют дополни-
тельными считывающими 

устройствами. Впоследствии ва-
лидаторы установят на каждой 
станции. То есть пассажиру не 
обязательно будет бежать в кассу 
или к автомату, достаточно будет 
найти на станции валидатор и 
приложить к нему карту.

В качестве первого этапа же-
лезнодорожники на Ярославском 
направлении начали требовать 
обязательную валидацию на стан-
ции посадки со всех пассажиров, 
пользующихся абонементами на 
несколько поездок. Если билет не 
завалидирован на первой стан-
ции, на конечной двери турнике-
та просто не будут открываться, а 
для контролеров такой пассажир 
с неактивированным билетом те-
перь считается «зайцем».

Пассажиру не нужно 
будет бежать в кассу 
или к автомату, 
достаточно лишь 
найти на станции 
валидатор

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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НОВОСТИ

Российский 
клуб получил 
награду ФИФА 
за быстрый 
трансфер

УПРАВИЛИСЬ 
ЗА ДЕНЬ

Илья Соболев

САМАРСКИЕ «Крылья Сове-
тов» получили специальный 
приз ФИФА за самый быстрый 
трансфер сезона.

Речь идет об аренде полуза-
щитника «Сент-Этьена» Йоана 
Молло. Оформление сделки, со-
стоявшейся 20 августа, заняло 
всего 18 часов.

26-летний футболист, пере-
шедший в волжский клуб с пра-
вом последующего выкупа, уже 
во втором матче за новую коман-
ду против питерского «Зенита» 
(3:1) отдал три результативных 
передачи. Всего француз провел 
пять игр за «Крыльев» и имеет в 
своем активе четыре голевых пе-
редачи.

Напомним, Молло является 
двоюродным братом известно-
го французского нападающего 
Андре-Пьера Жиньяка. Йоан — 
воспитанник «Монако, играл 
также на «Нант», «Гранаду» и 
«Нанси».

Отметим, что после 11 туров 
«Крылья Советов» набрали 15 
очков и занимают восьмую 
строчку в турнирной таблице.

Шахматист
Грищук стал
чемпионом
мира по блицу

СЕКУНДЫ НА 
РАЗДУМЬЕ

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЙ гроссмейстер 
Александр Грищук в третий раз 
стал чемпионом мира по блицу. 
На турнире в Берлине (Герма-
ния) с участием 188 шахмати-
стов, игравших два дня по швей-
царской системе, Грищук набрал 
15,5 очка из 21 возможного.

Второе место занял Максим 
Вашье-Лаграв, на третьем — 
14-й чемпион мира по класси-
ческим шахматам Владимир 
Крамник. Оба заработали по 15 
баллов, однако француз опере-
дил россиянина по дополни-
тельным показателям.

Ранее Грищук побеждал на 
чемпионатах мира по блицу в 
2006 и 2012 годах. Теперь Алек-
сандр абсолютный рекордсмен 
по числу титулов в этой разно-
видности быстрых шахмат.

В блице сейчас используется 
следующий контроль времени: 
три минуты на всю партию с до-
бавлением двух секунд за каж-
дый сделанный ход. В так назы-
ваемом «рапиде» регламент ме-
нее жесткий: 15 минут на поеди-
нок плюс 10 секунд за ход. Здесь 
чемпионом мира стал норвежец 
Магнус Карлсен.

Стартовали
еврокубковый
сезон
в баскетболе

ПО РАЗНЫМ 
КОРЗИНАМ

Илья Трисвятский

НАШИ мужские баскетбольные 
команды провели вчера старто-
вые матчи в розыгрыше второго 
по значимости континентально-
го трофея — Еврокубка.

Казанский УНИКС в группе 
«D» дома переиграл румынский 
«Стяуа» — 94:68. В шестерке «Е» 
выступают две наши команды, и в 
первом туре им пришлось встре-
титься друг с другом. Питерский 
«Зенит» на берегах Волги взял 
верх у саратовского «Автодора» — 
90:85. Матчи группы «F» АЕК 
(Греция) — «Красный Октябрь» 
(Волгоград) и «Нижний Новго-
род» — «Хапоэль» (Израиль) за-
вершились уже после подписания 
этого номера «РГ». 

На первом этапе Еврокубка 
36 команд разбиты на шесть 
групп. По четыре лучшие клуба 
из каждой шестерки выйдут во 
второй раунд, где к ним присое-
динятся восемь неудачников 
стартовой стадии Евролиги 
УЛЕБ. Главный турнир Старого 
Света начинается сегодня, Рос-
сию в нем представляют ЦСКА, 
подмосковные «Химки» и «Ло-
комотив-Кубань» (Краснодар).

ТЕННИС  Женский состав 
«Кубка Кремля» 
будет звездным

Девушки в топе

Анна Козина 

МОСКОВСКИЙ «Кубок Кремля», который пройдет на 
кортах «Олимпийского» с 17 по 25 октября, четыре раза 
признавался лучшим турниром в мировом календаре. В 
этом году организаторы тоже постараются создать все 
условия для игроков и обеспечить хорошее настроение 
болельщикам. 

Что касается участников, то в этом году состав жен-
ской части соревнований получился самым сильным за 
последнее время. А многим звездам, которые решили по-
дать заявку в последний момент, даже пришлось отка-
зать в предоставлении так называемой wild card. «Кубок 
Кремля» проходит перед итоговым турниром года WTA. 
В нынешнем сезоне борьба за место в восьмерке силь-
нейших еще в самом разгаре, поэтому девушки хотят на-
брать недостающие очки. 

Но, как отметил пятикратный победитель «Кубка 
Кремля» Евгений Кафельников, занимающийся пригла-
шением игроков на соревнования, ставку все-таки дела-
ют на российских теннисистов. 

— Мы рады, что интрига с попаданием на итоговый 
турнир в Сингапуре сохранится до последней недели. На 
четыре места претендует порядка семи теннисисток. На-
пример, Петра Квитова и Карла Суарес-Наварро, кото-
рые заявились на «Кубок» заранее, будут прикладывать 
максимум усилий, чтобы пройти отбор, — отметил Ка-
фельников. — Российские теннисистки, надеемся, тоже 
проявят себя с лучшей стороны. Московская публика — 
специфическая: зрители приходят поболеть за своих. 

Поэтому одну wild card точно дадут Елене Весниной, 
которая не попадает на соревнования по рейтингу. На 
другую претендует победительница юниорского «Ролан 
Гаррос» 2014 года Дарья Касаткина. Еще два приглаше-
ния получили игроки топ-20 Каролин Возняцки и Агнеш-
ка Радваньска.

В мужском турнире также решили поддержать моло-
дых игроков и предоставили две wild card Андрею Рубле-
ву и Евгению Донскому.

— Мужской «Кубок Кремля» не слишком звездный, но 
на таких игроков, как Чилич, Чорич, Троицки, тоже при-
ятно посмотреть, — сказал Кафельников. — Кроме того, мы 
старались в этом году сделать акцент на российских игро-
ках. Специально никого не звали, чтобы у наших тенниси-
стов было больше шансов показать хорошие результаты. В 
теории приглашение топовых игроков уровня Федерера, 
Надаля и Джоковича возможно, но не сейчас.

ПЕРСОНА Плющенко 
пропускает сезон, 
но готовится к Олимпиаде 

Король снова 
на льду

Анна Козина

ДВУКРАТНЫЙ олимпийский чемпион по фигурному 
катанию Евгений Плющенко остается верен своей мечте 
в 2018 году выступить на пятых Играх в карьере. Если, 
конечно, позволит здоровье. 

Сейчас спортсмен чувствует себя прекрасно, о чем он 
заявил на пресс-конференции. Кроме того, Плющенко 
опроверг информацию о новой операции на позвоночни-
ке, о которой то и дело пишут в СМИ.

— Когда возникли проблемы со спиной, мне сделали 
блокаду. Я взял паузу в тренировках, прошел курс физио-
терапии, — рассказал Плющенко. — Не уверен, что мне во-
обще нужна операция. Хотя не исключаю, что она может 
состояться. Порядка 2,5 месяца я не катался, не высту-
пал. Но сейчас уже тренируюсь каждый день. Мой врач 
Илья Пекарский не разрешил мне прыгать четверные, 
поэтому сейчас я делаю аксель в 3,5 оборота. 

Кстати, именно из-за желания увеличить свой арсе-
нал четверных прыжков у Жени и обострилась травма 
спины. Но без этого элемента Плющенко не представля-
ет себя в большом спорте: «Мы начали тренировать три 
четверных: сальхов, лутц и риттбергер, а спина оказа-
лась не готова к таким большим нагрузкам. Однако  се-
годня выходить на соревнования с одним или двумя оди-
наковыми четверными прыжками — глупо». 

Сезон 2015/2016 Плющенко пропускает. Хочет вос-
становиться на все сто процентов. Возможно, он высту-
пит только на коммерческом турнире в Осаке под эгидой 
Международного союза конькобежцев (ИСУ), который 
пройдет 15 января. Ну а показательные выступления Ев-
гений начнет 25 октября в Таллине. В Санкт-Петербурге 
и в Москве пройдет грандиозное шоу «Снежный король 
2». Первый спектакль в Питере состоится 3 ноября. Свой 
33-й день рождения спортсмен отпразднует на льду. 

Плющенко пообещал, что в ближайшее время устроит 
премьеру одной из новых программ, которые хочет нака-
тывать как раз во время своего тура. 

— Я заявил, что возвращаюсь в спорт. Это остается в 
силе. Я продолжаю тренироваться, готовиться, ставлю 
новые программы, — сказал Плющенко. — Мой фокус — 
это отбор на Олимпиаду-2018. Мое большое желание и 
мечта выступить на пятых Олимпийских играх. До меня 
никто такого не делал. Я бы хотел попробовать, если по-
зволит здоровье. 

ЧМ-2018 Сборная Аргентины не может забить во второй игре подряд 
в квалификационном раунде чемпионата мира

Нет Месси — нет мячей
Артур Нанян

Н
акануне в Южной Амери-
ке состоялись матчи вто-
рого тура отборочного ра-

унда первенства планеты в Рос-
сии 2018 года. Главным событием 
стало очередное неудачное вы-
ступление вице-чемпионов мира 
аргентинцев. 

Вслед за неожиданным пора-
жением дома от Эквадора (0:2) 
«альбиселеста» вновь потеряла 
очки. На этот раз игроки Херардо 
Мартино не смогли забить Параг-
ваю (0:0). Выходит, без Месси, 

который продолжает восстанав-
ливаться от травмы ноги, «альби-
селеста» абсолютно беспомощна 
в атаке. А иначе как объяснить 
тот факт, что Парагвай нанес по 
воротам Серхио Ромеро больше 
ударов, чем Карлос Тевес и ком-
пания? Нервы не выдерживают 
даже у Мартино, который в лю-
бой кризисной ситуации оста-
вался спокойным.

— Я недоволен сегодняшним 
матчем. Если в первом тайме мы 
еще как-то пытались атаковать, то 
второй половине опасных момен-
тов у нас не было. Одно очко после 

двух игр — не тот результат, кото-
рого от нас ждут болельщики. Не 
буду отрицать, отсутствие Месси 
сказывается. Тевес — хороший 
футболист, но заменить Лионеля 
он не сможет, — сказал Мартино.

Еще один человек, от которого 
многого ждут на родине, — полу-
защитник ПСЖ Анхель Ди Мария. 
В отсутствие Месси и Агуэро, по-
лучившего травму в поединке с 
Эквадором, именно на Ди Марию 
сделал основную ставку Марти-
но. Один из самых дорогих футбо-
листов современности вновь ра-
зочаровал, и по его мнению, в 

провале аргентинцев в первую 
очередь виноваты сами игроки.

— Нам пора взглянуть на себя, 
разобраться, в чем дело. Я не 
знаю, почему мы так невнятно 
начали отборочный цикл, но мы 
обязаны попадать на чемпионат 
мира, — рассказал Ди Мария.

В отличие от Аргентины пер-
вую победу в отборочном цикле 
одержала Бразилия. После пора-
жения на старте цикла в гостях от 
чилийцев (0:2) главный тренер 
«желто-зеленых» Дунга внес сра-
зу четыре изменения в состав. В 
числе прочих на скамейку был от-
правлен лидер питерского «Зени-
та» Халк, карьера которого в на-
циональной команде складывает-
ся далеко не так успешно, как в 
клубе. Впрочем, и без 29-летнего 
мощного нападающего у бразиль-
цев есть кому забивать.

В домашнем поединке с Вене-
суэлой ярче всех выступил быв-
ший полузащитник махачкалин-
ского «Анжи» Виллиан. Футбо-
лист «Челси» забил уже на 42-й 
секунде с передачи Луиса Густа-
во. В конце первого тайма Вилли-
ан оформил дубль, а во второй 
половине отличился Оливейра.

Разумеется, какие-то далекои-
дущие выводы по этому матчу де-
лать рано, но пятикратные чем-
пионы мира впервые за долгое 
время показали внятный футбол. 
И это без своего лидера Неймара, 
который продолжает отбывать 
дисквалификацию за удаление на 
Кубке Америки.

— Нам не хватает Неймара, он 
же наш капитан. Но с другой сто-
роны, сборная не должна зави-
сеть от одного игрока. Наши бо-
лельщики устали наблюдать за 
тем, как мы не побеждаем. Не 
знаю, почему мы провалили 

встречу с Чили, это дело тренер-
ского штаба. Могу сказать, что с 
Венесуэлой был наш лучший пое-
динок за долгое время, — отметил 
защитник Бразилии Марсело.

В свою очередь Дунга, которо-
го на родине не критиковал толь-
ко ленивый после поражения от 
Чили, подчеркнул: теперь все его 
мысли связаны с противостояни-
ем против Аргентины в третьем 
туре. Напомним, южноамери-
канское «класико» состоится 14 
ноября в Буэнос-Айресе. 

— Мы провели выдающуюся 
игру с Венесуэлой, но нам надо 
отдохнуть. Теперь буду думать о 
поединке с Аргентиной, потому 
что если мы им уступим, страш-
но представить, что начнется в 
Бразилии. Эта команда всегда 
сильна, даже если в ней нет Мес-
си, — подчеркнул Дунга.

Что касается победителей Куб-
ка Америки 2015 года чилийцев, 
то они в самом драматичном мат-
че второго тура одолели в гостях 
Перу со счетом 4:3. Героем встре-
чи стал автор дубля Алексис Сан-
чес, который с тремя мячами де-
лит первое место в списке бомбар-
диров отборочного цикла с сооте-
чественником Эдуардо Варгасом.

Ну а лидером турнирной та-
блицы после двух туров является 
Уругвай. Команда Оскара Таба-
реса разгромила четвертьфина-
листа чемпионата мира 2014 
года Колумбию со счетом 3:0, и 
это без звездного дуэта нападаю-
щих Эдинсона Кавани и Луиса 
Суареса. 

Илья Соболев 

П
оследний игровой 
день отборочного 
группового этапа 
Евро-2016 официаль-
но оформил главную 

сенсацию турнира. Финальная 
часть европейского футбольного 
форума пройдет без бронзового 
призера ЧМ-2014 сборной Гол-
ландии.

Отвратительное выступление 
«оранжевых» в квалификации 
привело к тому, что перед послед-
ним туром команда Данни Блинда 
сохраняла шансы лишь на третье 
место в группе А, дающее право 
сыграть в стыках.  Для этого гол-
ландцам нужно было самим побе-
ждать чехов, а во-вторых, ждать 

поражения сборной Турции. В 
итоге Робин ван Перси со товари-
щи не выполнили даже первую  за-
дачу, уступив Чехии 2:3. Впрочем, 
даже победы голландцам не хвати-
ло бы. Турки, играя почти весь 
матч вдесятером, перебороли 
сборную Исландии — 1:0. Более 
того, команда Фатиха Терима ока-
залась лучшей среди всех сбор-

ных, занявших в своих группах 
третьи места, и на правах лаки-лу-
зера отобралась на Евро-2016.

Что касается сборной Голлан-
дии, ближайший чемпионат Евро-
пы станет первым за последние 32 
года, который пройдет без уча-
стия «оранжевых». 

Итого прямые путевки на Евро 
получили следующие 20 сборных: 

Франция (на правах хозяев турни-
ра), Албания, Австрия, Бельгия, 
Чехия, Англия, Германия, Ислан-
дия, Италия, Северная Ирландия, 
Польша, Португалия, Румыния, 
Россия, Испания, Словакия, 
Швейцария, Уэльс, Хорватия и 
Турция.

Обладатели остальных четы-
рех вакансий определятся в плей-
офф, который  пройдет с 12 по 17 
ноября. Жеребьевка стыковых 
матчей состоится в воскресенье. 
На основе рейтинга  националь-
ных сборных УЕФА восемь команд 
будут поделены на две корзины: в 
число сеяных вошли Украина, Бо-
сния и Герцеговина, Венгрия и 
Швеция. Без посева остались Да-
ния, Ирландия, Норвегия и Слове-
ния.

Отметим, что жеребьевка фи-
нальной части Евро-2016 пройдет 
в Париже 12 декабря. 24 команды-

участницы распределят по четы-
рем корзинам на основании уже 
упомянутого рейтинга УЕФА. 
Полностью известен состав пер-
вой корзины, в которую попали 
Франция, Германия, Испания, Ан-
глия, Португалия и Бельгия.

Сборная России удачным фи-
нишем в отборе  забронировала 
себе место во второй корзине. 
Компанию команде Леонида 
Слуцкого точно составят Италия, 
Австрия и Швейцария. Оконча-
тельный состав корзин станет 
ясен после стыков.

В отборе к Евро-2016 голландцы 
(на фото №9) зачастую выглядели 
беспомощно.

Акцент

 Сборная Голландии впервые 
за 32 года не смогла пробить-
ся на чемпионат Европы

Этот соревновательный сезон Евгений Плющенко пропуска-
ет, но мы все равно увидим его на льду в различных шоу.
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Футбол Бронзовые призеры чемпионата мира не сыграют 
на Евро-2016

Голландцы не долетели

Карлос Тевес (на носилках) исправно забивает за «Бока Хуниорс», но не может отличиться в составе сборной.

Отборочный турнир 
Евро-2016: комментарии, 
интервью, обзор наиболее 
интересных матчей 
www.rg.ru/sujet/5267

Итоговое положение команд в группе А
И В Н П М О

Чехия 10 7 1 2 19—14 22

Исландия 10 6 2 2 17—6 20

Турция 10 5 3 2 14—9 18

Голландия 10 4 1 5 17—14 13

Казахстан 10 1 2 7 7—18 5

Латвия 10 0 5 5 6—19 5

Читайте также: Согласованы 
названия стадионов, 
которые примут матчи 
ЧМ-2018
www.rg.ru/art/1174102

КСТАТИ
Артем Дзюба, с 8 мячами ставший лучшим бомбар-
диром российской команды в отборе, попал в запас 
символической сборной квалификации Евро-2016 по 
версии УЕФА. Целиком состав выглядит следующим 
образом: основной состав - Тибо Куртуа (Бельгия), 
Рэзван Рац (Румыния), Гари Кэйхилл (Англия), Эшли 
Уильямс (Уэльс), Маттео Дармиан (Италия), Давид 

Алаба (Австрия), Стивен Дэвис (Северная Ирландия), 
Гильфи Сигурдссон (Исландия), Гарет Бэйл (Уэльс), Ро-
берт Левандовски (Польша), Томас Мюллер (Герма-
ния); запасные - Чиприан Тэтэрушану (Румыния), 
Жорди Альба (Испания), Камиль Глик (Польша), Ма-
рек Гамшик (Словакия), Иван Перишич (Хорватия), 
Кевин де Брюйне (Бельгия), Артем Дзюба (Россия).
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Ваши слова и действия получат 
особую убедительность в глазах 
окружающих и коллег, а доброже-
лательность создаст хорошую ат-
мосферу в рабочем коллективе.

Телец
Хорошее время для аналитиче-
ской работы, проведения марке-
тинговых исследований. Вос-
пользуйтесь возможностью из-
менить жизненную ситуацию.

Близнецы
Отпуска закончены, личные про-
блемы улажены, надо начинать 
напряженно работать.

Рак
В отношениях с любимым чело-
веком вы будете упорно гнуть 
свою линию, но без уступок не-
приятностей вам не избежать.

Лев
Сможете избежать всех неприят-
ных ловушек и совмещать сразу 
несколько дел.

Дева
Личные тайны, чего бы они ни ка-
сались, могут выплыть на повер-
хность. Держите язык за зубами.

Весы
Воздержитесь от выяснения от-
ношений с близкими и не показы-
вайте домочадцам недовольства.

Скорпион
Вы будете подсознательно чувст-
вовать, где вас ожидает удача, а 
где возможно все потерять, и най-
дете нужное решение.

Стрелец
Советуем не увлекаться обсужде-
нием подробностей собственных 
жизненных планов с коллегами.

Козерог
Любые переговоры с партнерами 
будут успешными. Да и дома кон-
фликтов станет поменьше.

Водолей
Не стоит почивать на лаврах, 
ищите новые источники дохода.

Рыбы
Не давайте опрометчивых обеща-
ний, дабы не испортить хорошее 
мнение о себе. Побеспокойтесь 
лучше о собственном здоровье.
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ЧЕТВЕРГ

Под угрозой срыва
Александра Воздвиженская
www.rg.ru/art/1175489
На мой взгляд, за загрязнение города расклейкой неза-
конной рекламы и объявлений надо наказывать испра-
вительными работами. Например, задержали расклей-
щика в вагоне метро — в течение рабочего дня метропо-
литена пусть очищает вагоны одного поезда от незакон-
ной рекламы. Если проверяющие обнаружат в этом пое-
зде незаконную рекламу, то день не засчитывать. Либо 
родственники и друзья помогут, либо будет всю жизнь 
заниматься удалением рекламы.
Ильдус Камалов

Кара небесная
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1174621
Своими действиями в Сирии Россия наконец-то доказа-
ла, что является суверенным государством и способна 
отстаивать свои геополитические интересы.
Владимир Гномов

Работающие пенсионеры и кризис
Андрей Исаев
www.rg.ru/art/1175504
Лишать работающего пенсионера стимула работать — 
это значит лишать его стимула наполнять пенсионный 
фонд своими отчислениями. Не секрет, что пенсионеры 
работают только потому, что на пенсию им не прожить. 
Другое дело — не платить пенсионерам, зарабатываю-
щим более трех средних зарплат по стране, но, конечно, с 
обязательным увеличением размера пенсии за счет это-
го после прекращения трудовой деятельности. 
Иван Белоусов

Поверьте, что многие пенсионеры идут работать на ми-
нимальные заработки не от хорошей жизни. Причем ча-
сто работают не по своей специальности, а вахтерами, 
дежурными, охранниками и т.д. и часто неполный рабо-
чий день. На эту работу человек, не достигший пенсион-
ного возраста, за такую зарплату просто не пойдет рабо-
тать. Пример мой — работала до ухода на пенсию менед-
жером, сейчас работаю на полставки библиотекарем с 
заработной платой 4 000 рублей. Пойдет кто-то на такой 
заработок? Может, есть смысл установить предел зара-
ботной платы работающих пенсионеров, при достиже-
нии которого пенсия не будет индексироваться?
Римма Гумерова

По ком звонит климат
Юрий Медведев
www.rg.ru/art/1175491
Не надо бороться с природой. Надо приспосабливаться. 
Сокращать вредные выбросы надо, но только чтобы не 
вредить здоровью. Выброс одного вулкана на высоту до 
10 тыс. метров с лихвой перекрывает деятельность чело-
вечества. А действующих вулканов на земле сотни.
Ильдус Камалов

В Хабаровске медведь устроил погром в торговом 
центре
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1175625
Очень жаль! Можно было вызвать экологов и доставить 
медведя в какой-нибудь центр для диких животных. Он 
пришел к людям за помощью, а его жизни лишили! Сей-
час в мире вырубаются леса, животные вынуждены ис-
кать пищу в городах. Стыдно, что не спасли бедное жи-
вотное...
Polina

Зачем убивать бедное животное? Надо было прогнать 
обратно в лес или дать снотворное и отвезти в лес. Вме-
сто этого устроили стрельбу среди города.
Людмила Абрамкина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+8, облачно

Санкт-Петербург +4...+10, облачно

Анадырь -6...0, снег

Архангельск +3...+7, дождь

Астрахань +4...+11, облачно

Благовещенск  -2...+14, облачно

Владивосток +8...+15, облачно

Волгоград +1...+9, дождь

Воронеж -2...+10, облачно

Екатеринбург -2...+3, дождь

Иркутск +3...+4, дождь

Казань +3...+5, дождь

Калининград 0...+11, облачно

Краснодар +9...+11, облачно

Магнитогорск -4...+8, облачно

Мурманск +2...+6, дождь

Нижний Новгород +2...+6, дождь

Новосибирск -3...0, снег

Омск -7...+1, облачно

Орел -3...+8, облачно

Оренбург -2...+8, облачно

Пермь -1...+3, дождь

Ростов-на-Дону +3...+9, дождь

Севастополь +4...+16, облачно

Симферополь +4...+16, облачно

Сочи +13...+17, дождь

Тамбов -4...+8, солнечно

Тюмень -6...+3, снег

Уфа -1...+5, дождь

Хабаровск -2...+10, облачно

Челябинск -1...+5, дождь

Чита +1...+15, облачно

Элиста +3...+12, дождь

Южно-Сахалинск 0...+9, облачно

Якутск -11...-4, снег

Ярославль +2...+9, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает. Бу-
дет все так же облачно. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 761 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Температура прежняя, 
возможен дождь. Атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений.

СУББОТА
Синоптики обещают по-
тепление и солнце. Ат-
мосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

Полки заполняются книгами перед открытием крупнейшей в мире книжной ярмарки во Франкфурте-на-Майне. По словам органи-
заторов, в ней принимают участие более семи тысяч издателей из почти ста стран. На российском национальном стенде «Читай 
Россию — READ RUSSIA» разместятся новинки отечественного книгоиздания. Среди них — издания русской классики и произведе-
ния современных российских авторов, произведения для детей и юношества, филология и русский язык, история и география 
России, биографии замечательных людей, культура, философия, политика. Специальный раздел посвящен книгам, выпущенным к 
70-летию Победы во Второй мировой войне. 

СОБЫТИЕ 

14.10| СРЕДА

ВЫТРЕЗВИТЕЛИ, о которых 
«РГ» пишет на 7-й полосе, ду-
маю, следует возродить. По 
крайней мере, жестоко в двад-
цать первом веке оставлять лю-
дей умирать на улице, тем более 
что не все они заядлые алкого-
лики. Мы живем в таких реали-
ях, что даже трезвого человека 
могут избить для ограбления, а 
пьяный становится и вовсе ла-
комой целью. Люди стали более 
безразличны, на улице никто не 
остановится, чтобы помочь, и 

вся надежда, получается, как 
раз на вытрезвители. Правда, 
новые времена диктуют новые 
условия.  Даже в советскую эпо-
ху в вытрезвителях умудрялись 
чистить карманы, хотя ни денег, 
ни мобильников, ни дорогих ча-
сов не было; что нынче может 
полиция сделать — страшно под-
умать. Нужен контроль и про-
стота: человека следует при-
нять, если требуется, помочь, 
накормить, постирать и уло-
жить, а на утро выставить счет, 
по которому станет ясно, что в 
таком состоянии выходить на 
улицу невыгодно. 

Ереван, где начинался мой 
жизненный путь, был единствен-
ным «столичным» городом 
СССР, где отсутствовали вытрез-
вители. Не потому, что там мало 
пили, а потому, что если на улице 
попадался шатающийся человек, 
то прохожие обязательно помо-
гали ему добраться до дома. Не-
обходимость в этих учреждени-

ях отпадала по банальной причи-
не человеческой доброты и взаи-
мовыручки. Во времена стройо-
трядов я несколько раз выезжал 
на шабашку в Архангельскую об-
ласть, где и познакомился с по-
нятием «вытрезвитель». Не ска-
зать, что это заведение пользо-
валось дикой популярностью и 
там, но люди попадались — суток 
на десять, пятнадцать, из чего 
вытекал вполне себе неоплачи-
ваемый и позорный отдых. 

Так что же изменилось? Без 
прежней идеологии сознатель-
ность гражданам привить слож-
но, но ведь и закон за ними не 
следит. Для начла необходимо 
хотя бы наказывать людей, кото-
рые выходят на улицу в состоя-
нии алкогольного опьянения и 
начинают приставать к прохо-
жим. Зачастую полиции до них 
нет дела, и подобные вольности 
становятся порядком вещей. 

Подготовил Кирилл Карандюк

«РГ»-СОВЕТЫ Как приумножить сбережения в 2016 году
www.rg.ru/art/1175662

ВИДЕОХИТ Американцы пытаются читать по-русски
www.rg.ru/art/1175618

ЗДОРОВЬЕ Ученые раскрыли необычные свойства 
свекольного сока
www.rg.ru/art/1175379

ЛЮБОПЫТНО В китайской армии создали 
подразделение, где служат обезьяны
www.rg.ru/art/1175505

КОСМОС Curiosity обнаружил на Марсе речную гальку
www.rg.ru/art/1175667

БИОЛОГИЯ Сила воли у людей зависит от уровня 
глюкозы в крови
www.rg.ru/art/1175548

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Владимир 
Епископосян
заслуженный артист РФ
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